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News

Ün grupo de 10 firmas
de corretaje y admi

nistradores de dinero se
convirtieron en las firmas
más recientes de Wall
Street en enfrentar multas

por el uso por parte de
sus empleados de apps de
mensajería prohibidas,
al pagar un total de 99
millones de dólares a regu
ladores. Funcionarios de la
SEC han dicho que no pue
den realizar la supervisión
adecuada si las firmas se
comunican vía herramien
tas encriptadas como
iMessage y WhatsApp.

? Wonder Group, la
startup de reparto de
comida encabezada por el
ex ejecutivo de Walmart
Marc Lore, cerró un trato
para adquirir a la compa
ñía de comidas listas para
preparar Blue Apron. Los
accionistas de Blue Apron
recibirán 13 dólares por
título ordinario Clase A,
valuando a la compañía
en unos 103 millones de
dólares. Blue Apron, con
sede en Nueva York, fue
un pionero en empacar

ingredientes frescos
para comidas fáciles de
preparar vendidas en línea
y algunos locales mino
ristas.

? Albemarle acordó
pagar más de 218 millones
de dólares para resolver
una investigación de
sobornos. El proveedor
de litio y otros materiales,
con sede en Charlotte,
Carolina del Norte, divulgó
voluntariamente los pagos
en el 2018. Del 2009 al

2017, agentes de ventas
externos de Albemarle
conspiraron para sobor
nar a funcionarios para
obtener y retener negocios
de catalizadores químicos
con refinerías paraestata
les en Vietnam, Indonesia
e India, señaló el Departa
mento de Justicia de EU.

? La compra de Credit
SuisseporUBSha
generado una enorme
ganancia por adelanta
do para Apollo Global
Management, el gestor
de activos alternativos.

Credit Suisse reportó el
viernes que está reducien
do "ciertos acuerdos admi

nistrativos" a un costo de
hasta 600 millones de dó

lares. El cargo se relaciona
con terminar el contrato y
pagarle a Apollo una suma
única, reveló una fuente.
Credit Suisse también
dejará algunas carteras de
créditos, por una pérdida
esperada de 1.6 mil millo
nes de dólares.

? El Consejo de Supervi
sión Contable de Compa
ñías Públicas aprobó un
endurecimiento de los
requisitos respecto a cómo
las firmas auditoras obtie

nen y verifican evidencia
extema sobre sus clientes.
La regla, un acción para
prevenir fraudes, está re
lacionada con un proceso
llamado confirmación, que
es parte de casi toda au
ditoría. Pero bajo la regla
nueva, las firmas auditoras
tendrán que recibir confir
mación de que las cantida
des declaradas de dinero

que tienen terceros, por lo
general prestamistas, son
exactas.

Una selección de What'sNews
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Dos crisis
ligadas

La crisis del rezago
de América Latina
En más de una oca

sión he citado en es
tas páginas dos libros

estupendos sobre las eco
nomías de América Latina:
The Decline of Latín Ameri
can Economies, editado por
S. Edwards, G. Esquivel y
G. Márquez, y publicado en
2007; y, Left Behind, de la
autoría de S. Edwards, pu
blicado en 2010.

Me refiero a ellos por
que acabo de leer en Pro
ject Syndicate un buen
artículo (Latín America's
Growth Conundrum), es
crito por Arminio Fraga,
Guillermo Ortiz y Andrés
Velasco (FOV), tres econo
mistas muy distinguidos
y experimentados. Su te
ma es el retraso económi
co persistente de América
Latina en comparación con
Estados Unidos. ¿A qué lo
atribuyen?

No tiene una causa úni
ca, dicen los autores, y listan
varios factores significati
vos: algunos macroeconó
micos (la situación fiscal, la
deuda, la inflación); y, otros
microeconómicos (las dis
torsiones en los mercados
de bienes y de servicios). A
ellos agregan el efecto de

(sic) "políticas sociales dise
ñadas pobremente" y, "para
empeorar las cosas, el incre
mento de la violencia".

Mención aparte mere
ce el énfasis de FOV en lo
que llaman la problemáti
ca economía política de la
región, caracterizada, entre
otras cosas, por la regresión
de la democracia América
Latina, dicen, parece haber
caído en una trampa de ba
ja credibilidad por parte de
la ciudadanía y bajo desem
peño por parte del gobierno,
elementos que se refuerzan
entre sí.

El recomendable artí
culo termina con una no
ta que quiere ser optimis
ta: "América Latina no está
condenada a caer en el es
tancamiento y el deterioro
político". Sin embargo, pa
ra pensar en mejores resul
tados "se requieren buenos
políticos, buenas políticas y
buena suerte". Por desgra
cia —agrego yo, en plena
desesperanza— son ingre
dientes muy escasos.

P.S.: En 2022, el tama
ño de la economía mexica
na, expresada como frac
ción de la estadouniden
se fue 11.6%; casi un punto
porcentual menos que diez

años antes.

"La crisis migrante"
No me gusta la frase gastada
que titula esta sección, aun
que es cierto que el proble
ma se mueve de sur a norte.
(Creo que "la crisis de la mi
gración" es una expresión
más apropiada.)

Alguna vez publiqué
en twitter un comentario
al respecto. Sin pudor, lo
plagié hace unos pocos días,
ante el agravamiento de la
cuestión Aquí va, a la letra:
"La enorme tragedia que
se desarrolla en la fronte
ra norte es responsabilidad
directa e imperdonable de
la torpeza política, econó
mica y social de los gobier
nos de los países origen de
los migrantes. A ellos de
berían dirigirse las críticas,
las exigencias y la condena
moral".

Para ser más precisos,
la tragedia se concentra
en la frontera mexicana
con Estados Unidos, pero
se desarrolla a lo largo de
miles de kilómetros de pe
nosa peregrinación.

Hay líderes de enorme
influencia en la opinión pú
blica mundial, que han de
mandado una política de

apertura de las fronteras
de los países desarrollados
de Europa y de América del
Norte. Esta es una postura
liberal (en el sentido clási
co). Resulta curiosa vinien
do de algunos que, obsesi
vamente, desde la izquierda,
critican los sistemas econó
micos de las naciones en
cuestión. En lugar de ha
blar mal del "capitalismo",
deberían admirar y aplau
dir su asombrosa capacidad
para absorber, en libertad y
productivamente, a los que
buscan participar en sus be
neficios. (Nadie ha dicho
que el sistema sea perfecto:
"De la madera torcida de la
que está hecho el hombre,
nada recto sé puede hacer".
I. Kant)

Sin ir más lejos en la
geografía: en las dos déca
das más recientes, la pobla
ción de origen mexicano en
Estados Unidos ha crecido
cerca de 80%, superando
los 37 millones de personas.
Cifras así son los paráme
tros adecuados para normar
una diplomacia realista, sin
poses ideologizadas.
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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Capitanes
JORGE
GUAJARDO
HESLES...

El presidente ejecu
tivo de AgroFibra, el

tríales, tiene entre sus

planes del año inte
grar en su esquema a
empresas nacionales
e internacionales para
expandir su portafolio

un enfoque de inver
sión con criterios ASG

¡¡¡¡II

Fecha: 02/10/2023

Página: 3

Area cm2: 440

1 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 95,920

Página 4 de 7



Compran laboratorio
Recientemente la compañía de origen

suizo Acino, que capitanea Andrew
Bird, llegó a un acuerdo para adquirir M8
Pharmaceuticals (M8), una compañía
biofarmacéutica con sede en la Ciudad
de México a caigo de Joel Barlan.

El laboratorio mexicano está dedica
do a la concesión de licencias, comercia
lización y distribución de medicamentos
innovadores en México y Brasil, una ac
tividad en la que ha mostrado un rápido
crecimiento.

Con el acuerdo, Acino ingresará a los
dos mercados farmacéuticos más grandes
de América Latina, lo cual le permitirá ex

pandir significativamente su huella geo
gráfica y fortalecer su posición en la re
gión, al brindar una oferta más poderosa
y completa para profesionales de la salud
y pacientes.

M8 ofrece una cartera de productos
de áreas terapéuticas clave, como sistema
nervioso central, cardiometabolismo, res
piratorio, gastroenterología, oncología y
hematología, y enfermedades raras.

El acuerdo proporcionará a M8
considerables recursos adicionales,
experiencia y acceso a mercados más
amplios, lo que acelerará aún más su
crecimiento.

Inversión IA

Nubiral, empresa de tecno
logía especializada en in
novación y transformación
digital, invertirá un millón
de dólares en su Centro de
Excelencia Profesional es
pecializado en Inteligen
cia Artificial generativa, el
cual operará en los lugares
donde está presente: Méxi
co, Argentina, Colombia y
Uruguay.

El objetivo del Centro
es acompañar a las empre
sas en la incorporación de
la Inteligencia Artificial (IA),
es decir, identificar necesi
dades concretas de arqui
tectura e implementacióa

La empresa que capi
tanea Maximiliano Gia
cri también usará el Centro
para triplicar su número de
colaboradores hacia 2024;
actualmente son 150 para
sus más de 100 clientes de
diferentes industrias.

Según la firma de ana
listas IDC, la inversión de
las organizaciones en siste

mas basados en LA superará
los 150 mil millones de dó
lares en 2023, un aumento
de 26.9 por ciento respecto
a 2022.

Para 2026 se estima que
se habrán invertido en LA
más de 300 mil millones de
dólares en los últimos tres
años.

Apoyo
a comunidades

United Way México
(UWM), mejor conocido
como el Fondo Unido Mé
xico, tiene como objetivo
apoyar a las comunidades
más vulnerables del País
para mejorar su calidad
de vida y entorno, una
misión para la que ha
echado mano de diversas
estrategias de inversión.

El Fondo, que presi
de Gabriel ArrQlaga, se
centra en crear estrategias
de inversión social enfoca
das en programas de salud,
educación y estabilidad fi
nanciera, y hasta ahora ha

logrado destinar a este pro
pósito un total de 67 millo
nes 437 mil pesos.

Con esto se prevé
beneficiar a más de 2 mi
llones de personas en 11
entidades del País y un to
tal de 558 comunidades;
todo con el apoyo de 128
empresas y plantas do
nantes y las más de 154
mil horas de voluntariado
brindadas.

Anualmente, esta orga
nización investiga las
problemáticas más urgen
tes para apoyo social,
con lo que desarrolla un
catálogo de proyectos
para solucionarlas.

Ahora, acaban de lanzar
su Nueva Línea Programá
tica, en las que se trabaja
rán y promoverán proyec
tos de aquí a 2030, donde
también se buscará impul
sar la labor social, al sumar
nuevas empresas y organis
mos, pero ahora enfocados
en temas de aprendizaje e
innovación, sostenibilidad y
vida digna, así como segu

ridad alimentaria y medio
ambiente.

Entre sus aliados,
UWM cuenta con grandes
compañías que operan
en el País como P&G, Le
novo, Fundación Femsa,
Schneider Electric, entre
otras.

Nuevos
aires

Para Grupo Aeroportuario
del Pacífico la estrategia es
clara; más espacio equivale
a más operaciones.

De ahí que el grupo en
cabezado por Raúl Revuel
ta ya alista los planes para
ampliar el tamaño de la úl
tima sala de espera del Ae
ropuerto Internacional de
Los Mochis, a través de una
inversión de 250 millones
de pesos.

El espacio de actual
mente 480 metros cua
drados alcanzará los 937
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metros, con lo que prácti
camente se espera incre
mentar la capacidad en
un 95 por ciento.

Pero no sólo los via
jeros serán los beneficia
dos por las remodelaciones,
también está la Secretaría
de Defensa Nacional, diri
gida por Luis Cresencio
Sandoval González, que
tendrá una nueva base de
operaciones en el aero
puerto sinaloense.

Para GAP las inversio
nes en esta ciudad son
necesarias, pues tan só
lo entre enero y agosto de
este año, el aeropuerto de
Los Mochis reportó un in
cremento en el tráfico de
pasajeros de 9 por ciento
anual, mientras que en
este verano dos nuevas fre
cuencias hacia Guanajuato
y Mexicali arrancaron
operaciones con mil 500
asientos, cada una
por mes.

capitanes@reforma.com
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MéxicoEU: desacuerdos evidentes
::::: Nos dicen que el viernes pasado en la conferencia de
prensa del Diálogo Económico de Alto Nivel entre México
y Estados Unidos, quedó claro que hay diferencias que

causan malestar entre ambas partes. Por
lo regular, las conclusiones de este tipo
de reuniones se emiten casi a la par de la
rueda de prensa final, pero en esta oca
sión fue hasta un día después. No es la
primera vez, pues en la reunión de la Co
misión de Libre Comercio de julio pasado,
donde también participó Canadá, el in
forme tardó una semana en darse a cono

¦ cer. El viernes, al terminar el encuentro
Gina con medios, los funcionarios estadouni
Raimondo denses como el secretario de Estado, An

thony Blinken; la secretaria de Comer
cio, Gina Raimondo, y la representante comercial, Kat
herine Tai, se fueron juntos y no esperaron a sus contra
partes mexicanas.

Piden energía, cueste lo que cueste
::::: El sector eléctrico es crucial para el desarrollo de las
empresas. Con base en esa premisa, nos cuentan que el
Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufac
turera de Exportación (Index), que preside Luis Manuel
Hernández, solicitó a las autoridades aumentar el sumi
nistro de electricidad en los estados del norte, pues es la re
gión que puede aspirar a atraer mayor inversión a través
del proceso de relocalización, mejor conocido como nears
horing, y no así el sureste, donde hay otras prioridades por
atender, como la migración, la falta de transporte y la esca
sez de personal capacitado. En el norte, nos hacen ver, el
llamado es a generar más electricidad, sin importar bajo
qué tipo de tecnología, pues al parecer la postura es que ya
habrá tiempo después para debatir cómo se genera.

inegi alista reportes clave
::::: El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), de
Graciela Márquez, dará a conocer mañana los resultados de

la Encuesta Nacional Para el Sistema de Cui
dados, levantada en el último trimestre de
2022. La realización del ejercicio derivó de
los resultados encontrados en encuestas, co
mo que las mujeres destinan más tiempo no
pagado al cuidado de infantes, adultos ma
yores y enfermos, y eso se agudizó en la
pandemia Las cifras que arroje esta actuali
zación darán claridad sobre cómo y quién
realiza los trabajos de cuidados en el país. El

Graciela jueves, el Inegi presentará también resulta
dos de la Encuesta Nacional de Trabajo InMárquez
fantil para 2022, cuyo fin es contar con in

formación actualizada sobre la magnitud del trabajo infantil y
las características socioeconómicas y laborales de los niños
que trabajan.
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La Corte y la hipocresía
de Morena
La verdad, este gobierno

no deja de sorprender:
cuando uno cree que ya

han tocado el límite de lo ab
surdo, vuelven a mostrarnos
su profunda hipocresía y falta
de integridad. Le platico. Este
burdo episodio —uno más—
que pinta de cuerpo entero a
los políticos morenistas tiene
relación con la saga de accio
nes de inconstitucionalidad
(AI) en las que la Suprema Cor
te ha estado declarando la in
validez de normas por viola
ciones al procedimiento legi
slativo. Aquí le he platicado a
detalle dos de ellas: la relativa
al decreto modificatorio de la
Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión
(150/2017) resuelta en agosto
de 2022, y la reciente del 8 de
mayo sobre la Ley General de
Comunicación Social, conoci
da como primera parte del
Plan B electoral (29/2023). Los
dos asuntos tuvieron al minis
tro Alberto Pérez Dayán como
encargado del proyecto y, en
ambas ocasiones, la Corte in
validó las reformas por consi
derar que hubo violaciones
graves al procedimiento legi
slativo; en corto, porque fueron
aprobadas en fast track sin
ninguna justificación.
En el caso de la reforma

electoral, los morenistas se
desgarraron las vestiduras
con la decisión de la Corte; es
to dijeron hace cuatro meses:
"La anulación de la primera

La verdad, este gobierno
no deja de sorprender:
cuando uno cree que ya

han tocado el límite de lo ab
surdo, vuelven a mostrarnos
su profunda hipocresía y falta
de integridad. Le platico. Este
burdo episodio —uno más—
que pinta de cuerpo entero a
los políticos morenistas tiene
relación con la saga de accio
nes de inconstitucionalidad
(AI) en las que la Suprema Cor
te ha estado declarando la in
validez de normas por viola
ciones al procedimiento legi
slativo. Aquí le he platicado a
detalle dos de ellas: la relativa
al decreto modificatorio de la
Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión
(150/2017) resuelta en agosto
de 2022, y la reciente del 8 de
mayo sobre la Ley General de
Comunicación Social, conoci
da como primera parte del
Plan B electoral (29/2023). Los
dos asuntos tuvieron al minis
tro Alberto Pérez Dayán como
encargado del proyecto y, en
ambas ocasiones, la Corte in
validó las reformas por consi
derar que hubo violaciones
graves al procedimiento legi
slativo; en corto, porque fueron
aprobadas en fast track sin
ninguna justificación.
En el caso de la reforma

electoral, los morenistas se
desgarraron las vestiduras
con la decisión de la Corte; es
to dijeron hace cuatro meses:
"La anulación de la primera

parte del Plan B de la reforma
electoral es un claro atentado
contra la división de pode
res", escribió Mario Delgado
el mismo 8 de mayo en su
cuenta de Twitter.
"La resolución de la Supre

ma Corte es un atropello al Po
der Legislativo. Es una verda
dera incongruencia y miopía
jurídica de los ministros, quie
nes invocaron los principios de
democracia y representación
popular, y luego votan un pro
yecto en contra de ello", se
puede leer en el comunicado
no. 6464 de la Junta de Coor
dinación Política de la Cámara
de Diputados, que encabezaba
el morenista Ignacio Mier.
"Nueve ministros pasaron por
encima de la voluntad demo
crática expresada por los re
presentantes populares", dijo
también el 8 de mayo el enton
ces secretario de gobernación,
Adán Augusto López.
El jueves pasado la Corte re

solvió otra AI bajo el proyecto
del ministro Jorge Mario Par
do Rebolledo (147/2023); esta
vez la interpuso Morena en
contra de las reformas a la ley
electoral de Guanajuato que
fueron votadas por PAN y PRI,
y ¿sabe qué argumentó Mario

¿Por qué esta sentencio que te dio la
razón no mereció ni un tuit?¿Por qué
no felicitas a los ministros de la Corte?

Delgado en la demanda? Pues
exactamente los mismos razo

namientos que utilizó el mi
nistro Pérez Dayán en su sen
tencia del Plan B electoral y
que tanto criticó: pidió la inva
lidez por el fast track legisla
tivo. Entonces, Delgado, usan
do tu propio "razonamiento",
¿tú y tu partido atentaron con
tra el federalismo mexicano?
¿Por qué esta sentencia que te
dio la razón no mereció ni un
tuit? ¿Por qué no felicitas a los
ministros de la Corte, así como
los criticas? Porque ni tú ni tu
partido tienen congruencia,
dignidad o vergüenza.

En la sobremesa. Una lásti
ma que los magistrados Abel
Méndez Corona, Ricardo Olve
ra García y Cynthia Olmedo
Martínez del Séptimo Tribunal
Colegiado en Materia Admi
nistrativa hayan desoído a la
Corte. Observatel interpuso un
amparo contra la omisión del
Ejecutivo de nombrar tres co
misionadas del IFT y ellos de
cidieron sobreseerlo, argu
mentando que se está atacan
do un acto dentro del proceso
de selección, a pesar de que es
clarísimo que la Corte, al resol
ver la controversia constitucio
nal 207/2021 sobre idéntico ca
so de la Cofece, dio la razón, se
ñalando que "no se está ata
cando un acto emitido dentro
del proceso de selección y de
signación referido, sino una
omisión por parte de uno de los
órganos del Estado que parti
cipan en ese tipo de procedi
mientos". ¿Ignorancia, negli
gencia o intereses? •
Abogada, presidenta de Observa

tel y comentarista de Radio
Educación. Twitter y Threads:

@soyirenelevy

Delgado en la demanda? Pues
exactamente los mismos razo
namientos que utilizó el mi
nistro Pérez Dayán en su sen
tencia del Plan B electoral y
que tanto criticó: pidió la inva
lidez por el fast track legisla
tivo. Entonces, Delgado, usan
do tu propio "razonamiento",
¿tú y tu partido atentaron con
tra el federalismo mexicano?
¿Por qué esta sentencia que te
dio la razón no mereció ni un
tuit? ¿Por qué no felicitas a los
ministros de la Corte, así como
los criticas? Porque ni tú ni tu
partido tienen congruencia,
dignidad o vergüenza.

En la sobremesa. Una lásti
ma que los magistrados Abel
Méndez Corona, Ricardo Olve
ra García y Cynthia Olmedo
Martínez del Séptimo Tribunal
Colegiado en Materia Admi
nistrativa hayan desoído a la
Corte. Observatel interpuso un
amparo contra la omisión del
Ejecutivo de nombrar tres co
misionadas del IFT y ellos de
cidieron sobreseerlo, argu
mentando que se está atacan
do un acto dentro del proceso
de selección, a pesar de que es
clarísimo que la Corte, al resol
ver la controversia constitucio
nal 207/2021 sobre idéntico ca
so de la Cofece, dio la razón, se
ñalando que "no se está ata
cando un acto emitido dentro
del proceso de selección y de
signación referido, sino una
omisión por parte de uno de los
órganos del Estado que parti
cipan en ese tipo de procedi
mientos". ¿Ignorancia, negli
gencia o intereses? •
Abogada, presidenta de Observa

tel y comentarista de Radio
Educación. Twitter y Threads:

@soyirenelevy
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Pemex: la bomba de tiempo
y el Plan B del gobierno
Para justificar el alto endeu

damiento en el que va a
incurrir el gobierno del

presidente Andrés Manuel López
Obrador el próximo año, y finan
ciar los programas sociales y los
proyectos de infraestructura pen
dientes, el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, dijo que
era el "último jalón" para no dejar
obras inconclusas.
La reducción del espacio fis

cal, aunado a la progresividad de
las pensiones y otros programas
sociales para 2025, pondrán a
prueba a los funcionarios de Ha
cienda del próximo gobierno, y
no se diga a la presidenta o pre
sidente en turno. Sin embargo, la
bomba de tiempo más preocu
pante es Pemex, la petrolera más
endeudada del mundo, que de
berá de liquidar o amortizar cer
ca de la mitad de sus pasivos ha
cia 2027, es decir, unos 50 mil mi
llones de dólares.

El panorama2024para Pemex
ya es demasiado complicado,
pues aun con las multimillona
rias ayudas del gobierno federal
se prevé que requiera más recur
sos. Para el siguiente año la pe
trolera estatal va a recibir una
inyección de capital de 145 mil
millones de pesos cerca de 8 mil
500millones de dólares y recor
tará del 40% actual a 35% el De
recho de Utilidad Compartida, es

decir que tendrá la menor caiga
fiscal de su historia. Pese a todos
estos beneficios gubernamenta
les, la empresa que dirige Octavio
Romero va a requerir otros 4 mil
millones de dólares, según la ca
lificadora Moodys, para hacerle
frente a sus deudas financieras,
con proveedores y otros gastos
no considerados en el presu
puesto federal 2024.
La pregunta es qué va a hacer

Pemex para conseguir esos re
cursos. Básicamente tiene dos
opciones: salir a los mercados
globales y pagar tasas de 10 o 11%
el doble de lo que paga el gobier
no mexicano para refinanciar sus
pasivos o pedirle más dinero a la
de por sí endeudada administra
ción federal. La otra opción es no
pagar algunos de los vencimien
tos, lo que es poco probable.
Frente al escenario tan com

prometedor para Pemex y las fi
nanzas públicas nacionales, en
Palacio Nacional el presidente
López Obrador pidió volver a
evaluar una propuesta de "resca
te financiero" para la empresa, la
cual considera que el gobierno

asuma parte de su deuda, algo
que el mandatario ya había esbo
zado a inicios de este año.
Si bien no se anticipa que el

proyecto de convertir buena
parte de la deuda de Pemex a
deuda pública se dé en 2024, sí
se buscaría que quede incluido
en el Presupuesto del 2025, ya
con la nueva presidenta o pre
sidente de transición. El gobier
no confía en que será Claudia
Sheinbaum y que no habrá pro
blema en lograr ese proyecto,
incluso si para hacerlo se requi
riera una reforma legal o cons
titucional. El objetivo de la 4T es
obtener la mayoría calificada
del Congreso federal en las elec
ciones del próximo año.
El proyecto se comenzaría a

trabajar este mismo año para te
ner tiempo de socializarlo con los
inversionistas y las agencias cali
ficadoras, y sería encabezado por
el actual secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, cuyo pro
yecto de reestructura financiera
de Pemex no había podido echar
a andar tras tomar las riendas de

la Secretaría en julio del 202L
En el primer cuatrimestre del

2020, la petrolera mexicana per
dió el grado de inversión por
parte de las calificadoras, lo que
dificultó la amortización de sus
pasivos, pues empeoró su perfil
financiero. Esto se sumó al gasto
de casi 20 mil millones de dó

lares que el gobierno va a des
tinar para la construcción de la
Refinería de Dos Bocas, recur
sos que pudieron haber ido a ac
tividades producción y explora
ción y al pago de la deuda. •

@MaríoMal

Frente al escenario tan compromete
dor para Pemex, AMLO pidió volver a
evaluar un "rescatefinanciero".
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Hollywood
y la regulación de la IA
• La IA es una gran herramienta que, si se usa bien
y se regula correctamente, beneficiará mucho a la
humanidad.

Aunque aún faltan algunas votaciones, los guionistas y es
critores de Hollywood están logrando una victoria sobre
"un mal uso" de la inteligencia artificial por parte de los
grandes corporativos que se dedican al entretenimiento, y
eso debe dar un ejemplo de cómo se pueden ir regulando
algunos aspectos importantes en el ámbito laboral sobre
esta tecnología.
Sé que hablar de una regulación mundial de la IA es

algo complicado, lo cierto es que sí se puede regular en
algunos aspectos que vengan desde el punto de vista de la
protección de datos, seguridad laboral, de la salud, edu
cativa, social, entre muchos otros. No debemos ver a esta
herramienta como una tecnología que va a suplantar al ser
humano, sino como una que va a mejorar el trabajo y a fa
cilitar en algunas áreas demasiado repetitivas.

Este acuerdo de los guionistas estadunidenses para fina
lizar la huelga va sobre todo a protegerse frente a la IA. El
acuerdo determina que esta innovación no podrá escribir ni
reescribir material literario, y que el que sea generado por
ésta no sea considerado como "material original". Además,
los guionistas podrán elegir si quieren usar o no la IA para
escribir, siempre y cuando las empresas lo consientan, así
como no podrán obligarlos a ello.

Los estudios tendrán que avisar a los trabajadores en el
caso de que los textos sobre los que estén trabajando ha
yan sido generados por IA. Será el sindicato quien tenga la
última palabra sobre qué materiales pueden ser empleados
o no para entrenar y desarrollar softwares de inteligencia
artificial. Esto es un avance genial para regular la IA. Ima
ginen que seamos los ciudadanos quienes, al igual que los
sindicalizados, obliguemos a las empresas a que transpa
renten qué algoritmos y datos se deben usar para entrenar
a las herramientas de esta tecnología, tema que a la fecha
desconocemos.

Todos vimos que hace unos meses se veía una batalla
perdida para los trabajadores de esta industria, y esto nos

da un ejemplo de que es posible llegar a acuerdos entre las
empresas y los pobladores sobre cómo usar la IA desde un
punto de vista adecuado, balanceado, que beneficie a todos
y no sólo a algunos pocos.

El impulso que ha tenido la inteligencia artificial gene 
rativa desde hace unos meses se ha convertido en uno de
los temas más controvertidos actualmente, siendo diversas
industrias, entre ellas el cine, la televisión, los videojuegos
y, en general, el entretenimiento, uno de los ámbitos más
trastocados por su veloz desarrollo.

Hemos visto también que en otras áreas, como la lite
ratura, escritores como George R.R. Martin y otros han
demandado a los creadores de ChatGPT por el robo sis
temático, o al actor Stephen Fry asegurando que una IA
había usado sus audiolibros de Harry Poner para utilizar su
voz sin su consentimiento, guionistas e intérpretes habían
mostrado igualmente su temor a que la IA pudiera sustituir
sus trabajos.

La IA es una gran herramienta que, de usarse bien, re
gularse correctamente y tener sanciones para, en caso de
mal uso, se deslinden responsabilidades, beneficiará mu
cho a la humanidad, ya que de lo contrario los riesgos son
demasiados.

Para muchos, hablar de regulación es imposible, pero
creo que son aquellos que viven engañados por los gran
des corporativos o no tienen idea de nada, pues se dicen
especialistas sin comprender los riesgos y son engañabo
bos, pues tratan de deslumhrar con un discurso barato y
cantinfleado.

Los guionistas y escritores de Hollywood nos han de
mostrado que habiendo voluntad se pueden iniciar las re
gulaciones abordando preocupaciones éticas y garantizar
la seguridad y la transparencia en su desarrollo y uso.

Es especialmente importante regular en áreas críticas
como la atención médica y la toma de decisiones autó
nomas. Regular en donde las aplicaciones de IA son de
alto riesgo, como los sistemas de armas autónomas o los
sistemas de diagnóstico médico, mientras que se permite
un mayor margen de maniobra en aplicaciones de menor
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riesgo.

Sobrerregular no es una opción, pero sí crear normas que
aborden el sesgo algorítmico y la discriminación, la seguri
dad y la responsabilidad de quien haga un mal uso de estas
herramientas.
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>1/ El largo plazo
Edgar Amador
dinero@gimm.com.mx

Los inversionistas de bonos:
como venado lampareado
• Las tasas de interés de referencia se encuentran por encima de 5.0%, provocando que
el mercado de bonos de largo plazo presente más de dos años consecutivos de pérdidas.

Es muy difícil aceptar una pérdida. Para ello, las sociedades
crearon religiones y rituales. De alguna forma debemos de
transitar por el luto de una pérdida. Quizá por ello los merca
dos financieros han sido hasta ahora tan resistentes. Porque
aceptar las pérdidas que millones de inversionistas deberán
de enfrentar si las tasas de interés siguen subiendo y peor
aún, si ya no bajan a los niveles previos a la pandemia, será
muy difícil. El dolor financiero de registrarlas sería insufrible.
Por eso, quizá, hasta ahora, los inversionistas han tratado de
negar lo inevitable.

En este espacio hemos sido muy insistentes, desde finales
de la pandemia, en que el escenario de tasas de interés que
había prevalecido en los mercados mundiales desde 2008
2009 hasta antes de la pandemia, era muy probable que
cambiara de manera duradera.

El 19 de diciembre de 2021 escribíamos en este espacio:
"La gran pregunta, ahora que la Fed se ha rendido a la evi
dencia y aceptado lo inevitable, subir la tasa de
interés, es si la hará hasta el nivel en donde de Labería de estar, o si la economía, muy endeu
dada, soportará un incremento abrupto de los
réditos. Incluso suponiendo que existe un com
ponente transitorio en la inflación que estamos
sufriendo, la tasa de interés neutral debería de
estar en el rango de 3591 y no en cero".

Casi dos años después, las tasas se encuen
tran, incluso, por encima de 5.0%, provocando
que el mercado de bonos de largo plazo presen
te más de dos años consecutivos de pérdidas.
Justo como lo advertíamos hace justo dos años,
el 2 de octubre de 2021:

"Hay otra consecuencia. Como los precios de
los bonos se mueven en sentido inverso a las ta

sas, aquellos que posean bonos (entre mayor el
plazo, peor) podrían tener minusvalías severas
de la magnitud y la velocidad de la remontada

La intención no es presumir que hemos tenido
vaticinar lo que ocurrió después en los mercados.
no se presume, se disfruta. Pero la intención es
argumento paralelo que hemos expresado aquí
manera insistente. La intención es seguir neceando, porque,
de verdad, quizá el escenario de tasas de interés en todo el
mundo será muy distinto en los años por venir.

Y eso es muy importante.
Quizá la variable económica más importante sea la tasa

de interés. No únicamente es el costo del dinero. También
registra la perspectiva de los inversionistas a través de los
distintos plazos, y es también el correo financiero entre las

Es muy difícil aceptar una pérdida. Para ello, las sociedades
crearon religiones y rituales. De alguna forma debemos de
transitar por el luto de una pérdida. Quizá por ello los merca
dos financieros han sido hasta ahora tan resistentes. Porque
aceptar las pérdidas que millones de inversionistas deberán
de enfrentar si las tasas de interés siguen subiendo y peor
aún, si ya no bajan a los niveles previos a la pandemia, será
muy difícil. El dolor financiero de registrarlas sería insufrible.
Por eso, quizá, hasta ahora, los inversionistas han tratado de
negar lo inevitable.

En este espacio hemos sido muy insistentes, desde finales
de la pandemia, en que el escenario de tasas de interés que
había prevalecido en los mercados mundiales desde 2008
2009 hasta antes de la pandemia, era muy probable que
cambiara de manera duradera.

El 19 de diciembre de 2021 escribíamos en este espacio:
"La gran pregunta, ahora que la Fed se ha rendido a la evi
dencia y aceptado lo inevitable, subir la tasa de
interés, es si la hará hasta el nivel en donde de La pérdidabería de estar, o si la economía, muy endeu

acumuladadada, soportará un incremento abrupto de los
réditos. Incluso suponiendo que existe un com tan severa,ponente transitorio en la inflación que estamos
sufriendo, la tasa de interés neutral debería de de comprar
estar en el rango de 3591 y no en cero". títulos a

Casi dos años después, las tasas se encuen
tan bajas,tran, incluso, por encima de 5.0%, provocando

que el mercado de bonos de largo plazo presen los
te más de dos años consecutivos de pérdidas.

seJusto como lo advertíamos hace justo dos años,
el 2 de octubre de 2021: paralizados.

"Hay otra consecuencia. Como los precios de
los bonos se mueven en sentido inverso a las ta
sas, aquellos que posean bonos (entre mayor el
plazo, peor) podrían tener minusvalías severas dependiendo
de la magnitud y la velocidad de la remontada de las tasas".

La intención no es presumir que hemos tenido suerte en
vaticinar lo que ocurrió después en los mercados. La suerte
no se presume, se disfruta. Pero la intención es insistir en un
argumento paralelo que hemos expresado aquí también de
manera insistente. La intención es seguir neceando, porque,
de verdad, quizá el escenario de tasas de interés en todo el
mundo será muy distinto en los años por venir.

Y eso es muy importante.
Quizá la variable económica más importante sea la tasa

de interés. No únicamente es el costo del dinero. También
registra la perspectiva de los inversionistas a través de los
distintos plazos, y es también el correo financiero entre las

generaciones actuales y futuras. Es una variable muy com
pleja de estudiar y con alcances ignotos.

Las primeras dos décadas del presente siglo produjeron
una venturosa confluencia de factores que permitieron una
inflación bajísima, que les permitió a los bancos centrales
más importantes ensayar un experimento de tasas de interés
ultra bajas, incluso de cero o negativas, con el fin de impulsar
el crecimiento económico.

La oportunidad fue propicia, tuvieron suerte, lo hicieron
bien y funcionó. Y como al bajar las tasas los inversionistas
de bonos ganan, esas dos décadas recientes fueron una fiesta
inolvidable para quienes compraron bonos.

Pero al subirlas tasas los bancos centrales, para contener
el brusco repunte inflacionario, el efecto contrario operó y
las pérdidas de los bonos han sido cuantiosas y dolorosas los
últimos dos años. Han sido limitadas sin embargo, pues las
tasas de largo plazo no han subido tanto como las de corto

plazo, ante la esperanza de que la inflación ce
derá pronto y fuerte, y que volverán las épocas
de inflación y tasas bajas.

es Pero los datos recientes y la perspectiva del
mercado cambiaron significativamente en sepluego tiembre, y los inversionistas están aceptando,
con todo el dolor de sus portafolios que, quizá,
las tasas de largo plazo no puedan bajar ni pron
to ni a los niveles que tan felices los hicieron
hasta antes de la pandemia. Están resignándose
al hecho de que las pérdidas que acarrean en
sus balances no se revertirán, y peor aún, que
aún haya más pérdidas en el horizonte.

Las tasas del bono de 10 años y otros bonos
de largo plazo han remontado a máximos de
2007, previos a la gran crisis financiera. Hay que
recordar que, a diferencia de la inflación callada
años, hoy hay una inflación que aún no acaba
a la guarida de la cual se escapó. Así que, quizá,
tasas de largo plazo aún no sean las compatibles

mayor inflación.
inversionistas de bonos no quisieron escuchar cuando

que la inflación estaba repuntando. No escu
se les alertó que los bancos centrales subirían

manera agresiva. No hicieron caso cuando se
con tiempo, que las tasas estarían altas por más

sordos, o son tontos. O la magnitud de la pérdida
luego de comprar tantos bonos a tasas tan ba

severa, que están paralizados ante la inminente
como venado lampareado.
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actuales y futuras. Es una variable muy com
estudiar y con alcances ignotos.

primeras dos décadas del presente siglo produjeron
una venturosa confluencia de factores que permitieron una
inflación bajísima, que les permitió a los bancos centrales
más importantes ensayar un experimento de tasas de interés
ultra bajas, incluso de cero o negativas, con el fin de impulsar
el crecimiento económico.

La oportunidad fue propicia, tuvieron suerte, lo hicieron
bien y funcionó. Y como al bajar las tasas los inversionistas
de bonos ganan, esas dos décadas recientes fueron una fiesta
inolvidable para quienes compraron bonos.

Pero al subirlas tasas los bancos centrales, para contener
el brusco repunte inflacionario, el efecto contrario operó y
las pérdidas de los bonos han sido cuantiosas y dolorosas los
últimos dos años. Han sido limitadas sin embargo, pues las
tasas de largo plazo no han subido tanto como las de corto

plazo, ante la esperanza de que la inflación ce
derá pronto y fuerte, y que volverán las épocas
de inflación y tasas bajas.

es Pero los datos recientes y la perspectiva del
mercado cambiaron significativamente en sepluego tiembre, y los inversionistas están aceptando,
con todo el dolor de sus portafolios que, quizá,
las tasas de largo plazo no puedan bajar ni prontasas
to ni a los niveles que tan felices los hicieron

que hasta antes de la pandemia. Están resignándose
al hecho de que las pérdidas que acarrean eninversionistas
sus balances no se revertirán, y peor aún, que
aún haya más pérdidas en el horizonte.

Las tasas del bono de 10 años y otros bonos
de largo plazo han remontado a máximos de

  2007, previos a la gran crisis financiera. Hay que
recordar que, a diferencia de la inflación callada

de aquellos años, hoy hay una inflación que aún no acaba
de regresar a la guarida de la cual se escapó. Así que, quizá,
las actuales tasas de largo plazo aún no sean las compatibles
con una mayor inflación.

Los inversionistas de bonos no quisieron escuchar cuando
se les advirtió que la inflación estaba repuntando. No escu
charon cuando se les alertó que los bancos centrales subirían
sus tasas de manera agresiva. No hicieron caso cuando se
les avisó, con tiempo, que las tasas estarían altas por más
tiempo.

O son sordos, o son tontos. O la magnitud de la pérdida
acumulada, luego de comprar tantos bonos a tasas tan ba
jas, es tan severa, que están paralizados ante la inminente
pérdida: como venado lampareado.

La pérdida
acumulada es

tan severa, luego
de comprar
títulos a tasas

tan bajas, que
los inversionistas
se encuentran

paralizados.
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4, Veranda
Carlos Velázquez
carlos.velazquez.mayoral@gmail.com

Nizuc o cómo saltarse
los cánones
y lograr el éxito

CANCÚN. En las antípodas de El Cielo, el
emprendimiento enoturístico de Gustavo
Ortega, ubicado en el Valle de Guadalupe,
otro gran proyecto turístico está cumpliendo
una década, pero en la península de Yucatán.

O
Se trata de Nizuc, el resort de lujo ubicado
en Cancún, fundado por la familia Cosío que,
para conseguirlo, ha roto varios paradigmas
de la hotelería de alta gama.

Cuando Antonio Cosío Pando le dijo a su
padre, Antonio Cosío Ariño; que
deseaba comprar la propiedad
donde hoy está Nizuc, pues Ban
comer lo había ejecutado como
garantía, él le dijo que sólo apo
yaría su proyecto si se compro
metía a no fraccionar ni vender

la propiedad.
Entonces construyeron un

hotel de 279 suites, quebrando
la regla de oro que dice que los
hoteles de gran lujo deben tener
cuando mucho la mitad de esas
habitaciones.

O
Jaime Jaramillo, colombiano avecindado en
México, experto en turismo de lujo, le dijo a
Cosío Pando, literalmente, que estaba loco,
pues no podría alcanzar las tarifas necesarias
con tantas habitaciones.

Para complicar la historia, los Cosío no
dieron su hotel en operación a una de las
grandes marcas de lujo como St.Regis o Ritz
Carlton, sino que decidieron crear la suya y
operar por su cuenta; entonces el tamaño de
la locura creció.

En el camino contrataron al arquitecto
Alejandro Escudero, quien hizo un gran
proyecto, pero también viajó por el mun
do comprando piezas únicas expuestas en
el hotel y que al ser afectadas por un acci
dente o un ciclón ya no pueden ser repues
tas, así es que es necesario buscar objetos
parecidos.

O
Jaime Jaramillo, colombiano avecindado en
México, experto en turismo de lujo, le dijo a
Cosío Pando, literalmente, que estaba loco,
pues no podría alcanzar las tarifas necesarias
con tantas habitaciones.
Para complicar la historia, los Cosío no

dieron su hotel en operación a una de las
grandes marcas de lujo como St.Regis o Ritz
Carlton, sino que decidieron crear la suya y
operar por su cuenta; entonces el tamaño de
la locura creció.
En el camino contrataron al arquitecto

Alejandro Escudero, quien hizo un gran
proyecto, pero también viajó por el mun
do comprando piezas únicas expuestas en
el hotel y que al ser afectadas por un acci
dente o un ciclón ya no pueden ser repues
tas, así es que es necesario buscar objetos
parecidos.

Al hotel lo nombraron Nizuc, que en maya
significa "nariz de perro", completamente
desconocido en Estados Unidos, su princi
pal mercado, aunque al menos no es difícil
pronunciarlo en inglés.

Dos años y medio después de la inaugu
ración de Nizuc, Jaramillo se hizo cargo del
hotel y convenció a los Cosío de que invir
tieran muchos millones de dólares en po
sicionar la marca en Estados Unidos; hoy,
60% de los huéspedes son de ese país y el
segundo mercado en importancia son los
mexicanos de alto poder adquisitivo. Otros
clientes relevantes son brasile

ños y colombianos.
Hace poco, Jaramillo fue

ascendido a director de Ope
raciones de Grupo Brisas, para
afrontar el reto de estandarizar

la promesa de venta de sus tres
marcas: Nizuc, Brisas y Galería
Plaza.

Con la tarifa y las ocupacio
nes más altas de Cancún, mis
mas que alcanzaron récords en
la pandemia y que ahora se han
ajustado 10% por los temas cam
bíanos, Nizuc es un caso único de éxito en
el que son mínimas las quejas de los viajeros
mexicanos e internacionales más exigentes.
Jaramillo sostiene que la solidez econó

mica de la familia Cosío y su involucramiento
personal han sido la base para que el hotel
sea el referente de lujo en Cancún.
Este sábado, Cosío Pando anunció que

vienen Nizuc Los Cabos y Ensenada, con lo
que seguirá avanzando la primera marca de
hotelería de ultra lujo que ha sido gestada
en México.

Fecha: 02/10/2023

Página: 36

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Velázquez Veranda

Carlos Velázquez

Costo: 22,186

Página 7 de 19



bíanos, Nizuc es un caso único de éxito en
el que son mínimas las quejas de los viajeros
mexicanos e internacionales más exigentes.
Jaramillo sostiene que la solidez econó

mica de la familia Cosío y su involucramiento
personal han sido la base para que el hotel
sea el referente de lujo en Cancún.
Este sábado, Cosío Pando anunció que

vienen Nizuc Los Cabos y Ensenada, con lo
que seguirá avanzando la primera marca de
hotelería de ultra lujo que ha sido gestada
en México.

O
Cosío Ariño, un empresario que ya rebasó
los 90 años, le dijo a los asistentes al aniver
sario que han sido muchos los logros forja
dos por su hijo y sus colaboradores, pero que
la historia no ha terminado. Vienen muchos

retos, señaló, y en lugar de enfocarse en los
logros hay que seguir viendo hacia adelante.

Nizuc es un caso
de éxito en el

que son mínimas
las quejas
de los viajeros
mexicanos e

internacionales.
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Desde el piso de remates
aricarmen Cortés

milcarmencm@gmail.com

Diálogo Económico
de Alto Nivel: altibajos
• Buenrostro ratificó que México apoya la lucha
contra las drogas sintéticas.

Como agridulce o con altibajos se puede cali
ficar el Diálogo de Alto Nivel que se realizó en
Washington y en el que participaron las se
cretarias de Economía, Raquel Buenrostro,
y de Relaciones Exteriores, Alicia Barcena.

Por el lado positivo se resaltó el creci
miento del comercio bilateral que ascendió
a 864 mmdd en 2022, la consolidación de
México este año como el principal socio co
mercial de Estados Unidos, los programas
para enfrentar en el futuro los riesgos en las
cadenas de suministro y, en especial, el de
sarrollo de una plataforma para la produc
ción de semiconductores y para
aprovechar los programas de la
administración de Biden.

En la conferencia de prensa,
el secretario de Estado, Antony
Blinken, aseguró que México
y Estados Unidos comparten
la visión para nuestro futuro
económico creando los incen

tivos para hacer de América del
Norte, la región más competiti
vas productiva y dinámica del
mundo.

La Declaración Conjunta del
DEAN resaltó la mayor integración económi
ca y cooperación: el crecimiento del comercio
bilateral, la agenda de los grupos de trabajo
con temas como reforzar la regulación para
reducir el comercio de mercancías pirata,
combate a crisis climática, fortalecimiento
de la seguridad energética regional y la agili
zación de los cruces fronterizos.
LAS REITERADAS QUEJAS DE TAI

Sin embargo, en el lado negativo, Raquel
Buenrostro tuvo una reunión bilateral con

la representante comercial de Estados Uni
dos, Katherine Tai.

En el comunicado de USTR sobre la reu

nión, que como suele suceder no fue difundi
do por la Secretaría de Economía, Tai reiteró
los temas que más le preocupan a Estados
Unidos sobre México: las crecientes exporta
ciones de productos de acero y aluminio y la
falta de transparencia sobre la triangulación
de otros países y la urgencia de que México
haga avances significativos en las consultas

DEAN resaltó la mayor integración económi
ca y cooperación: el crecimiento del comercio
bilateral, la agenda de los grupos de trabajo
con temas como reforzar la regulación para
reducir el comercio de mercancías pirata,
combate a crisis climática, fortalecimiento
de la seguridad energética regional y la agili
zación de los cruces fronterizos.
LAS REITERADAS QUEJAS DE TAI
Sin embargo, en el lado negativo, Raquel
Buenrostro tuvo una reunión bilateral con

la representante comercial de Estados Uni
dos, Katherine Tai.

En el comunicado de USTR sobre la reu
nión, que como suele suceder no fue difundi
do por la Secretaría de Economía, Tai reiteró
los temas que más le preocupan a Estados
Unidos sobre México: las crecientes exporta
ciones de productos de acero y aluminio y la
falta de transparencia sobre la triangulación
de otros países y la urgencia de que México
haga avances significativos en las consultas

de energía en el TMEC. Tai incluyó el costo
del espectro radioeléctrico porque "conti
núa inhibiendo la competencia en el sector
de telecomunicaciones".
EN MARZO, RESOLUCIÓN DE MAÍZ
En cuanto al panel sobre maíz transgénico,
Tai informó que no se incluyó en la bila
teral porque ya se inició el panel y está en
proceso jurídico, mientras que Buenrostro
confirmó en la conferencia de prensa que se
espera que en marzo de 2024 ya estará la
resolución.

Buenrostro ratificó que México está
comprometido a apoyar la lu
cha contra las drogas sintéticas,
especialmente, el fentanilo que,
lógicamente fue un tema que
prevaleció en la conferencia de
prensa.
ABUGABER, ACADEMIA DE
DERECHO INTERNACIONAL

El Premio Naranja Dulce de la
semana es para José Abugaber,
presidente de la Concamin, por
su ingreso a la Academia de De
recho Internacional, un orga
nismo no gubernamental con
representación ante la ONU, dedicado al
estudio, desarrollo y promoción del derecho
internacional.

PEMEX, ALARMA INCREMENTO
DE DEUDA A PROVEEDORES

El Premio Limón Agrio es para el director
general de Pemex, Octavio Romero, por
los problemas derivados de la creciente
deuda de la empresa con sus proveedores y
contratistas.

Lejos de resolver el problema, Romero
ha dejado que esta deuda siga creciendo
que al cierre del primer semestre superó los
231 mmdp y que de acuerdo con el reporte
Pemex en la Mira del IMCO ha crecido 424%

desde 2011. Además, de acuerdo con Forbes,
hay ya más de 100 litigios que enfrenta la
empresa, como lo hizo público Baker Hughes
en una carta dirigida a Romero, quejándose
del crecimiento de sus facturas vencidas que
superan ya los 300 mdd y de los problemas
en su flujo de efectivo.
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representación ante la ONU, dedicado al
estudio, desarrollo y promoción del derecho
internacional.
PEMEX, ALARMA INCREMENTO
DE DEUDA A PROVEEDORES

El Premio Limón Agrio es para el director
general de Pemex, Octavio Romero, por
los problemas derivados de la creciente
deuda de la empresa con sus proveedores y
contratistas.

Lejos de resolver el problema, Romero
ha dejado que esta deuda siga creciendo
que al cierre del primer semestre superó los
231 mmdp y que de acuerdo con el reporte
Pemex en la Mira del IMCO ha crecido 424%
desde 2011. Además, de acuerdo con Forbes,
hay ya más de 100 litigios que enfrenta la
empresa, como lo hizo público Baker Hughes
en una carta dirigida a Romero, quejándose
del crecimiento de sus facturas vencidas que
superan ya los 300 mdd y de los problemas
en su flujo de efectivo.

representación ante la ONU, dedicado al
estudio, desarrollo y promoción del derecho
internacional.
PEMEX, ALARMA INCREMENTO
DE DEUDA A PROVEEDORES

El Premio Limón Agrio es para el director
general de Pemex, Octavio Romero, por
los problemas derivados de la creciente
deuda de la empresa con sus proveedores y
contratistas.

Lejos de resolver el problema, Romero
ha dejado que esta deuda siga creciendo
que al cierre del primer semestre superó los
231 mmdp y que de acuerdo con el reporte
Pemex en la Mira del IMCO ha crecido 424%

desde 2011. Además, de acuerdo con Forbes,
hay ya más de 100 litigios que enfrenta la
empresa, como lo hizo público Baker Hughes
en una carta dirigida a Romero, quejándose
del crecimiento de sus facturas vencidas que
superan ya los 300 mdd y de los problemas
en su flujo de efectivo.

El panel sobre
maíz transgénico
no se incluyó
en la bilateral

porque ya se
inició y está en
proceso jurídico.
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Tendencias financierasláULTIVA José Arnulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

Fuertes alzas en la tasa de los bonos
del Tesoro, factor de riesgo financiero
Los bonos del Tesoro de los Estados Unidos son

activos líquidos considerados los más seguros
en términos de riesgo crediticio, ya que la con
vención del mercado no pone en duda su pago.
Esta característica se mantiene a pesar de que
en fechas recientes las agencias calificadoras de
deuda han advertido sobre una disminución de

la calidad crediticia de estos instrumentos que,
sin embargo, sigue siendo muy alta:

 En mayo de este año la agencia calificado
ra Fitch Ratings puso en perspectiva negativa la
calificación de la deuda soberana de EU, debi
do a la incertidumbre ocasionada al alcanzarse
el techo de deuda de 31.4 billones de dólares
establecido por el Congreso. Posteriormente,
en agosto pasado, Fitch bajó la nota crediticia
de los Treasuries de la calificación máxima de

AAA a AA+, ante la preocupación por el estado
de las finanzas públicas y la magnitud del en
deudamiento del gobierno estadunidense, que
superó los 32 billones de dólares, 97% del PIB
estadunidense, en junio de este año.

 Toda vez que en la escala de las agencias
calificadoras la etiqueta AA+ es equivalente a
muy alta calidad crediticia; a pesar de la baja
en su calificación, los Treasuries conservan su
característica de activo financiero de refugio y
depósito de valor en condiciones de incerti
dumbre financiera. Es por estas características
que la tasa de rendimiento al vencimien to (YTM,
por sus siglas en inglés) del bono del Tesoro con
plazo de 10 años, se considera el componente
principal del costo de oportunidad del capital
en los modelos de valuación de prácticamente
todos los activos financieros. En otras palabras,
el YTM del Treasury a 10 años (YT10) se consi
dera la tasa libre de riesgo (crediticio) adecuada
para comparar y evaluar la rentabilidad del res
to de los activos financieros y de los proyectos
de inversión en el sector real.

El bono del Tesoro a 10 años inició 2023 con

un YTM de 3.79% y al 28 de septiembre se ubicó
1.60 a,. Un importante incremento de más de
tres cuartos de punto porcentual, cuya trayec
toria fue la siguiente:
Ante las expectativas de nuevos incre

mentos en la tasa de referencia de la Reserva
Federal (Fed), en marzo el YT10 se ubicó li
geramente por encima de 4.0%; sin embargo,
con la quiebra de tres bancos medianos y ante

Los bonos del Tesoro de los Estados Unidos son

activos líquidos considerados los más seguros
en términos de riesgo crediticio, ya que la con
vención del mercado no pone en duda su pago.
Esta característica se mantiene a pesar de que
en fechas recientes las agencias calificadoras de
deuda han advertido sobre una disminución de

la calidad crediticia de estos instrumentos que,
sin embargo, sigue siendo muy alta:

 En mayo de este año la agencia calificado
ra Fitch Ratings puso en perspectiva negativa la
calificación de la deuda soberana de EU, debi

do a la incertidumbre ocasionada al alcanzarse
el techo de deuda de 31.4 billones de dólares

establecido por el Congreso. Posteriormente,
en agosto pasado, Fitch bajó la nota crediticia
de los Treasuries de la calificación máxima de

AAA a AA+, ante la preocupación por el estado
de las finanzas públicas y la magnitud del en
deudamiento del gobierno estadunidense, que
superó los 32 billones de dólares, 97% del PIB
estadunidense, en junio de este año.

 Toda vez que en la escala de las agencias
calificadoras la etiqueta AA+ es equivalente a
muy alta calidad crediticia; a pesar de la baja
en su calificación, los Treasuries conservan su

característica de activo financiero de refugio y
depósito de valor en condiciones de incerti
dumbre financiera. Es por estas características
que la tasa de rendimiento al vencimien to (YTM,
por sus siglas en inglés) del bono del Tesoro con
plazo de 10 años, se considera el componente
principal del costo de oportunidad del capital
en los modelos de valuación de prácticamente
todos los activos financieros. En otras palabras,
el YTM del Treasury a 10 años (YT10) se consi
dera la tasa libre de riesgo (crediticio) adecuada
para comparar y evaluar la rentabilidad del res
to de los activos financieros y de los proyectos
de inversión en el sector real.

El bono del Tesoro a 10 años inició 2023 con

un YTM de 3.79% y al 28 de septiembre se ubicó
1.60 a,. Un importante incremento de más de
tres cuartos de punto porcentual, cuya trayec
toria fue la siguiente:
Ante las expectativas de nuevos incre

mentos en la tasa de referencia de la Reserva
Federal (Fed), en marzo el YT10 se ubicó li
geramente por encima de 4.0%; sin embargo,
con la quiebra de tres bancos medianos y ante

la posibilidad de una crisis bancaria en EU, la
fuerte demanda de Treasuries provocó una re
ducción de su tasa, de modo que el YT10 bajó
cerca del 3.50% a mediados de mayo; parí pcis
su con el descenso de la inflación en la unión

americana que en junio tuvo su tasa mínima del
año en 3.0% anual.

La mejoría en las expectativas de crecimien
to de la economía estadunidense y la solidez
del empleo observada en el primer semestre del
año aumentaron las preocupaciones por una
mayor presión inflacionaria y consecuentemen
te elevaron los temores de un endurecimiento

monetario por parte de la Fed. Lo anterior pro
vocó un avance sostenido en el rendimiento de
los bonos del Tesoro a 10 años. Recientemente

dos factores han dado un impulso adicional a
las tasas de rendimiento de los Treasuries hasta
el actual 4.60%:

 El primero es el alza en la tasa de interés
de referencia de la Fed esperada por el merca
do, después de reunión del 20 de septiembre.
El segundo factor es el aumento en la prima
de riesgo provocada por la posible insolvencia
gubernamental al no haber un acuerdo en el
Congreso de EU respecto a la Ley de Gasto, que
forzaría "el cierre" del gobierno federal a partir
del 1 de octubre. Si bien el Senado estaduni

dense acordó el martes 26 de septiembre una
extensión que permitirá la operación normal del
gobierno hasta el 17 de noviembre, con la con
dición de que el Congreso promulgue estrictas
medidas de seguridad fronteriza y excluya cual
quier nuevo apoyo a Ucrania.

Con estos antecedentes, en el área de análi
sis del Grupo Financiero Multiva, consideramos
que el alza en los rendimientos de los Treasu
ries, especialmente en el YT10, ha condiciona
do de forma importante el descenso observado
en fechas recientes en los precios de los dife
rentes activos financieros, así como cierta de
preciación moderada del peso frente al dólar.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

La revisión de la agenda de avances y temas
pendientes en el marco del Tercer Diálogo
Económico de Alto Nivel son dos los temas

que eran persistentemente "espinosos", la fa
cilitación comercial (detenida por lentitud o in
certidumbre regulatoria) de equipos médicos y
las barreras de entrada al sistema de pagos de
tarjetas de débito y crédito. Ambos en el mer
cado mexicano.

Le cuento del primero, y mañana del se
gundo. En esta semana, el comisionado pre
sidente de la Cofepris, Alejandro Svarch,
presentará el Proyecto de Convergencia Re
gulatoria de Dispositivos Médicos (MDRC), que
ha sido integrado en el último medio año en
colaboración con la Standards Alliance, para
establecer las guías que permitan adaptar las
reglas y normas mexicanas para autorizar in
vestigación y comercialización de dispositivos
médicos alineados a estándares internaciona

les de la OMS, la OMC y la OCDE, de manera
que esas guías den certidumbre a los fabrican
tes e importadores de dispositivos médicos y a
la autoridad para que se agilicen los procesos y
lañabilidad en las decisiones de otras agencias
regulatorias nacionales, como la FDA (EU), la
PMDA (Japón), EMA (Europa) y HC (Canadá).

En la reunión que fue encabezada por Alicia
Barcena y Raquel Buenrostro, secretarias de
Relaciones Exteriores y de Economía, respec
tivamente, no estuvo presente Svarch, pero sí
ha estado encabezando las reuniones técnicas

en las que participa la industria, pues en este
trimestre concluye el inventario de trámites y
prácticas de autorización, homologación con
estándares internacionales y evaluación de la
conformidad de dispositivos médicos y sof
tware, como dispositivo médico.

Esta semana, en Tijuana, Svarch hará pú
blico el Programa de Auditoría Única de Dis
positivos Médicos (MDSAP) y normas sobre
sistemas de gestión de calidad de dispositi
vos médicos, y le adelanto que el regulador
mexicano solicitó formalmente convertirse

en miembro afiliado del MDSAP, para que el
programa de convergencia regulatoria con las
agencias nacionales, plasmado en las guías,
pueda ser revisado por la OMS y la OPS, base

La revisión de la agenda de avances y temas
pendientes en el marco del Tercer Diálogo
Económico de Alto Nivel son dos los temas

que eran persistentemente "espinosos", la fa
cilitación comercial (detenida por lentitud o in
certidumbre regulatoria) de equipos médicos y
las barreras de entrada al sistema de pagos de
tarjetas de débito y crédito. Ambos en el mer
cado mexicano.

Le cuento del primero, y mañana del se
gundo. En esta semana, el comisionado pre
sidente de la Cofepris, Alejandro Svarch,
presentará el Proyecto de Convergencia Re
gulatoria de Dispositivos Médicos (MDRC), que
ha sido integrado en el último medio año en
colaboración con la Standards Alliance, para
establecer las guías que permitan adaptar las
reglas y normas mexicanas para autorizar in
vestigación y comercialización de dispositivos
médicos alineados a estándares internaciona

les de la OMS, la OMC y la OCDE, de manera
que esas guías den certidumbre a los fabrican
tes e importadores de dispositivos médicos y a
la autoridad para que se agilicen los procesos y
lañabilidad en las decisiones de otras agencias
regulatorias nacionales, como la FDA (EU), la
PMDA (Japón), EMA (Europa) y HC (Canadá).

En la reunión que fue encabezada por Alicia
Barcena y Raquel Buenrostro, secretarias de
Relaciones Exteriores y de Economía, respec
tivamente, no estuvo presente Svarch, pero sí
ha estado encabezando las reuniones técnicas

en las que participa la industria, pues en este
trimestre concluye el inventario de trámites y
prácticas de autorización, homologación con
estándares internacionales y evaluación de la
conformidad de dispositivos médicos y sof
tware, como dispositivo médico.

Esta semana, en Tijuana, Svarch hará pú
blico el Programa de Auditoría Única de Dis
positivos Médicos (MDSAP) y normas sobre
sistemas de gestión de calidad de dispositi
vos médicos, y le adelanto que el regulador
mexicano solicitó formalmente convertirse

en miembro afiliado del MDSAP, para que el
programa de convergencia regulatoria con las
agencias nacionales, plasmado en las guías,
pueda ser revisado por la OMS y la OPS, base

sobre la cual se avanza en fortalecer el meca

nismo de reconocimiento mutuo de registros
de dispositivos médicos y, al mismo tiempo, se
exijan condiciones similares para el resto de
autoridades regulatorias nacionales del orbe.
El proceso, a cargo de Pablo Quiroga,

comisionado de Fomento Sanitario, ha sido
complicado porque ha tomado de 2021 hasta
la fecha, incluyendo su digitalización, pero en
los pilotos realizados se ha reducido el tiempo
de respuesta regulatoria a 100 días y la inten
ción es concluir el año con 90 días, ya que la
certidumbre regulatoria y agilidad en trámites
de la industria de dispositivos médicos es clave
para atraer inversión nacional y extranjera, no
sólo en investigación clínica, sino en el estable
cimiento del proceso de fabricación en México.

La semana pasada, con las distintas aso
ciaciones y algunos fabricantes, se presentó
la estrategia de Cofepris para que en este úl
timo trimestre de 2023 tenga la categoría de
afiliado del MDAP También se anunciará que
realizará una actualización de la NOM137 de

etiquetado de dispositivos médicos y la NOM
240 sobre instalación y operación de tecnovi
gilancia, proceso incluido en el anexo sectorial
de Dispositivos Médicos del TMEC, y apoyado
en la FDA y la Alianza por las Normas de EU.

En cuanto a la reclasiñcación de dispositi
vos médicos, en colaboración con Farmacopea
de EU, emitirá disposiciones para lograr una
adecuada reclasificación de dispositivos (los de
menor riesgo, los que se introducen al cuerpo
humano por un periodo menor a 30 días), y los
que permanecen por más de 30 días, como
las prótesis, dispositivos electrónicos, etcéte
ra, y los de alto riesgo. Esta reclasiñcación ya
se ha puesto en marcha en pilotos para facili
tar la evaluación basada en riesgo y optimizar
tiempos. Estará disponible formalmente en
este trimestre.

Tijuana es hub en la fabricación de dis
positivos médicos, por lo que se espera que
la presentación de Svarch genere confianza:
aunque el plan suene bien, si no se traduce en
reducción del atasco de trámites regulatorios,
en un proceso continuo y mejorado, volverá a
la mesa del TMEC, sin lugar a dudas.
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Lo están dañando
El Paclre clel Análisis Superior le manda un amistoso mensaje
a los muchos fans y groupies de Jonathan Heath: no le ha
gan daño, lo están mareando muchísimo y cada vez comete
errores más graves.

La capacidad como economista de este hombre es supe
rada ampliamente por su amor por los reflectores o por su
incontinencia declaratoria, que es alimentada por todos aque
llos que en los medios de comunicación le dicen lo inteligente
que es, lo que recibe como un profundo masaje a su ego.

Hay quienes consideraron que las declaraciones que le
dieron la primera plana de un periódico fueron geniales y que
así debe manejarse la política de comunicación del Banco de
México, sin darse cuenta de que se trató de un error en toda
línea. Por principio de cuentas, le hace ver como una persona
poco institucional, quien abusa de que no existe en la Ley del
Banco de México ningún mecanismo formal para sancionar
actitudes que, claramente, son indebidas.

Quizá los que diseñaron esta regulación confiaron en que
el respeto a la Constitución y el interés del Banco estarían
por arriba de las deficiencias de carácter de algunos de sus
integrantes.
REMATE EGÓLATRA

Los miembros de la Junta de Gobierno están obligados aun
periodo de silencio antes de las decisiones de política mone
taria. No es un capricho vano que deba cambiarse, porque a
Heath le encanta ver su nombre en los medios.

Las decisiones de la Junta de Gobierno son producto de
un órgano colegiado y el comunicado se construye con el
consenso de todos los miembros. Es claro aquí que, por lo
menos, tan importante es la decisión de política monetaria
como el comunicado y las declaraciones posteriores de la
gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, quien por ley es la
vocera de la Junta de Gobierno.

Andar buscando notoriedad personal está en las antípo
das de una buena política de comunicación institucional. Por
más que se diga que las opiniones de un miembro de la Junta
de Gobierno pueden representar o no la opinión de todos,
el hecho es que sí sesgan la visión que puede tenerse y, por
lo menos, envían mensajes que pueden inducir al error a los
agentes económicos.

Hay quien, tratando de defender a Heath, ha dicho que los
mercados ya lo descontaron y no lo toman con tanta seriedad
como debería ser; sin embargo, en opinión del PAS. sigue
siendo grave la falta de institucionalidad de ese miembro de
la Junta de Gobierno.
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REMATE COMPARATIVO

Si Heath quiere tener una carrera frente a las cámaras y
micrófonos está en su total derecho de hacerlo, muy posi
blemente en 2025 estará en posibilidad de hacerlo, inclu
so cuando la relevancia de sus opiniones se vea gravemente
mermada por la pérdida del cargo. Bastaría ver el ejemplo de
Gerardo Esquivel. Antes de ser miembro de la Junta de Go
bierno era una voz muy respetada en los medios de comuni
cación por la gran calidad de su análisis. Durante su encargo
como subgobernador se portó de una manera impecable.

Terminado este periodo, ha recuperado e incluso incre
mentado no sólo su prestigio como economista, sino como
referente en los medios de comunicación. El PAS duda mucho

que algo así suceda con Heath.
En este punto sería difícil verle como representante del

análisis económico de una institución o como referente en

medios de comunicación. Lo importante es el Banco de Mé
xico, no una persona que hoy ocupa un puesto en él.
REMATE ESPECULATIVO

Sea quien sea quien ocupe la Secretaría de Energía en susti
tución de la zacatecana Rodo Nahle, quien buscará la candi
datura de Morena al gobierno de Veracruz, tendrá muy poco
margen de maniobra. De hecho, parecería que, más bien, será
un sepulturero.

A quien sea que ocupe este cargo no le tocará el inicio de
operaciones pleno de la Refinería de Dos Bocas ni lograr la
soberanía energética. La importación de combustibles está
creciendo con relación al gobierno anterior.

Pero no todo serán lamentos. En algunas dependencias
del gobierno, como la Secretaría de Economía, se cree que
la salida de Nahle dará espacio para que el gobierno tome
posiciones mucho más correctas en materia energética. Sin
embargo, parece que será tarde.
REMATE COOL

Raquel Buenrostro, la funcionaría más cool de esta adminis
tración, dijo que en marzo estaría definido el panel sobre el
maíz genéticamente modificado, pero no dijo cómo sería. El
Padre del Análisis Superior considera que el cambio será que
México siga ganando tiempo para que no sea esta administra
ción la que tome las decisiones o con una derrota digna para
este gobierno, pero que será en beneficio de los mexicanos.
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En Riad, Arabia Saudita, donde la OMT,
I «cuyo secretario general es Zurah
Pololikashvili, celebró el Día Mundial del
Turismo, hubo consenso entre los líderes so
bre que las restricciones de viaje, empezan
do por las visas, no están ayudando a que se
puedan recuperar los niveles de turistas que
se tenían previo a la pandemia. Se estima
que para este año, las llegadas de turistas
internacionales ronden entre 80 y 95% los
niveles de 2019. México, donde titular de tu
rismo es Miguel Torruco, no está exento del
problema, pues, desde que se eliminó la visa
electrónica para los brasileños, éste tuvo
una caída de más de 60%, y destinos como
Quintana Roo, estado que gobierna Mara
Lezama, se han visto muy afectados.
2 La emisora está sufriendo por la huel

•ga automotriz de Estados Unidos
es Nemak, que dirige Armando Tamez
Martínez; en septiembre sus acciones lis
tadas en la Bolsa Mexicana de Valores,
que preside Marcos Martínez, perdieron
12.98%, esto, pese a que las plantas que es
tán en paro en el país vecino no ensamblan
partes que Nemak produzca. Sin embar
go, los títulos de Stellantis, que encabeza
Carlos Tavares, han ganado 3.12% men
sual; las de Ford, que dirige Jim Farley,
2.39% y solamente las de GM, que encabeza
Mary Barra, cayeron, pero sólo 1.57%. Has
ta el momento, Nemak no ha dejado de re
cibir pedidos, pero si el asunto se complica
tiene la solidez para superar la crisis.
3Walmart de México y Centroamérica,

•que encabeza Guilherme Loureiro,
lanzará mañana su primer Centro de Ser
vicios Médicos, donde ofrecerán consultas
con psicólogos, nutriólogos, dentistas, en
tre otros; además habrá pruebas de labo
ratorio y hasta rayos x. Este primer centro
de este tipo estará en Iztapalapa, en espe
cífico en Plaza Oriente. Con esta inaugura
ción, empresas como Farmacias Similares,
que encabeza Víctor González Herre
ra, y Salud Digna, que dirige Juan Carlos
Ordóñez, deberán prepararse para mayor
competencia en el ramo, pues Walmart se
caracteriza por ser un competidor agresi
vo y con amplia experiencia en la atención
al cliente.
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4 Tras la aprobación por parte del Con
< greso de Yucatán para destinar tres

mil millones de pesos en recursos fiscales
al puerto de Progreso han surgido preocu
paciones. Y es que el gobierno estatal bus
ca ahora obtener una adjudicación federal

directa para la gestión y operación de esta
ampliación. Sin embargo, la jurisdicción
del Sistema Portuario Nacional recae en la

Semar, de José Rafael Ojeda. La finalidad
de esta normativa es asegurar elementos
esenciales para la competitividad y el de

sarrollo económico del país. No obstante, la
interferencia directa del gobierno estatal en
la administración portuaria federal podría
erosionar esta frontera operativa, al tiempo
de generar incertidumbre en el sector.
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Crisis migratoria puede
convertirse en económica,
SOS de empresarios
Tan sólo en Ciudad Juárez han estado parados mil 500 ca
miones de carga, que no pueden cruzar la frontera. La Ca
nacar considera el freno de los camiones, en una pérdida de
hasta mil 200 millones de dólares, en más de una semana de
no poder trasladar sus productos de exportación.
VÍA TERRESTRE, 83% DE EXPORTACIÓN
83% de las mercancías exportadas a Estados Unidos, lo hacen
vía terrestre, en particular por camiones de carga.

Y están frenados porque en ciudades como Juárez o Ciu
dad Obregón, hay una crisis migratoria, generada por mi
les de migrantes que han llegado a esas ciudades e intentan
cruzar la frontera. Ya vimos lo sucedido en Eagle Pass, Texas,
donde las autoridades estadunidenses cerraron toda la fron

tera para impedir el paso de migrantes.
OLEADA MIGRANTE ABARROTA CIUDADES
FRONTERIZAS

Haitianos, venezolanos, nicaragüenses, salvadoreños, gua
temaltecos, hondureños y mexicanos tienen desbordadas
varias ciudades fronterizas. Esta oleada se esperaba una vez
que el Título 42, originalmente creado por Donald Trump,
desapareciera. El Título 42, diseñado en la pandemia, per
mitía una deportación rápida de los migrantes que llegaban

a Estados Unidos. Una vez desaparecido, la ola de migrantes
que esperan no ser deportados, ha comenzado.
GRUPO MÉXICO Y MARU CAMPOS ACUSA A LA
FEDERACIÓN
En México tuvimos las alertas, pero no les hicimos caso. La
primera alerta fue la de Grupo México, a través de Ferromex,
pues tuvo que detener, al día, hasta 60 trenes, generando
alrededor de 40 millones de pesos de pérdidas diarias.

En varios de sus patios de trenes, llegaron cientos y hasta
miles de migrantes. Son trenes de carga, donde las perso
nas que viajan no tienen de dónde detenerse ni agarrarse.
Ante ello, no sólo hombres o mujeres, sino familias enteras,
con niños, han sufrido mutilaciones y fallecimientos. Grupo
México, del empresario Germán Larrea, tuvo que frenar los
trenes. Fue la primera alerta.

Y hubo un acuerdo, donde estuvieron el Instituto Nacio
nal de Migración, el gobierno de Chihuahua, gobernado por
Maru Campos, y Ferromex. Ahí se acordó revisar desde la
frontera sur todos los puntos migrantes, con mayor vigilancia.

Sin embargo los migrantes siguieron llegando por miles.
La gobernadora Maru Campos ha responsabilizado al go
bierno federal de no vigilar la migración.
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CUIDADO CON PROVOCAR DSSABASTO

El problema puede empeorar. México es una economía ex
portadora, donde 80% se exporta hacia Estados Unidos y
83% de ese monto se hace a través de transporte de carga.
La crisis migratoria ha estado deteniendo camiones (se habla
de entre cuatro y diez horas para cruzar la frontera), y trenes.
Se tiene el temor de que en ciudades fronterizas pueda venir
otro problema económico adicional, el desabasto. La crisis
migratoria está provocando problemas serios en la frontera,
que ya son sociales y económicos.
KATHERINE TAI A MÉXICO: ESPECTRO Y ACERO
Al gobierno estadunidense le preocupa el precio elevado del
espectro en México, sí el radioeléctrico que deben pagar las
compañías telefónicas para operar. Tanto Telcel como AT&T,
deben pagar por el espacio donde transmiten sus frecuencias,
pero lo hacen de manera muy cara. Hacienda lo considera
un tema recaudatorio, cuando debería ser un tema de im
pulso a las inversiones. A Washington le preocupa que AT&T
tenga condiciones difíciles de competencia al pagar por un
espectro tan caro. Recordemos que Telefónica Movistar, de
plano le regresó el espectro al gobierno mexicano. Y hoy, sólo
AT&T y Telcel invierten en desplegar sus redes para ofrecer
lo que será el 5G. Mal hace Hacienda en cobrar un espectro
tan caro, y a ver si no despiertan un problema en el TMEC.
CHIPS, TEMA CLAVE EN DEAN
En el Diálogo Económico de Alto Nivel, donde México estu
vo representado por Raquel Buenrostro (Economía), Alicia
Bárcena (Cancillería) y Esteban Moctezuma (embajador), se
vio la necesidad de desarrollar cadenas de valor, en especial
de chips, que son la clave de la industria actual. ¿Entraremos
a la producción de chips? Es una apuesta estratégica, espe
remos lograrlo.
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FUERA DE LA CAJA

Un año
Macario
Schetíino

Hemos entrado al último

año de la presidencia de
López Obrador. Aunque

formalmente no cumplirá seis,
sino cinco años y 10 meses, infor
malmente habrá sido el centro
del poder por al menos seis años
y un mes cuando se retire del
Palacio. Ignoro si después seguirá
mandando, o al menos lo inten
tará, o si ni siquiera se presentará
al evento oficial de cambio de go
bierno, para no entregar la banda
presidencial a una adversaria.
Eso ya lo veremos.

Pero sí habrá gobernado más
de seis años, insisto, porque en
realidad tuvo el poder desde el 1
de septiembre de 2018, cuando
su grupo político en el Congreso
tomó posesión con una amplia
mayoría, que incluso unos meses

después se convirtió en mayoría
calificada en la Cámara de Dipu
tados. De hecho, tomó su primera
decisión relevante aún siendo
Presidente electo: cancelar la
construcción del aeropuerto. El
anuncio oficial se hizo el 29 de
octubre de 2018.

Usted ya conoce mi opinión
sobre este gobierno: no encuen
tro avance en ninguna de las
actividades que desarrolla la
administración pública en estos
cinco años. Es notorio el desastre

en salud, educación y seguridad
públicas; es evidente el derrumbe
en energía, y los elevados costos
de la política en el ramo, que
para ese último año de López
Obrador sumarán cerca de 2
billones de pesos quemados en
Pemex, números rojos en CFE, y
escasez cada vez más evidente de
electricidad.

La destrucción de los órganos
autónomos, y su impacto sobre la
capacidad de gestión, es también
algo que no requiere demasiado
esfuerzo ver. Toda la evidencia
que tenemos indica que hubo
un incremento en la corrup
ción durante este gobierno (ahí
está Segalmex, pero también
abundancia de contratos entre
amigos, y opacidad creciente).

Quienes no quieren pelearse

con López Obrador y sus se
guidores se han esforzado en
encontrar algunas cosas positi
vas. Normalmente se refieren al
incremento en el salario mínimo
y al reparto de dinero a través de
las pensiones no contributivas.
Lo primero no fue idea de él, sino
que se desarrolló en el sexenio
de Peña Nieto. En esos años se
modificaron abundantes leyes
para permitir el alza en el salario
mínimo, y se dieron los primeros
incrementos. A López Obrador
se le puede reconocer que en su
gobierno fueron mucho mayores,
pero eso todavía no es claro si
fue benéfico o no: por un lado, se
compactaron las nóminas debido
a esos incrementos, que fueron
compensados con menores alzas

para quienes ganaban más; por
otro, la generación de empleo se
ha hecho menor en comparación
con el crecimiento de la econo
mía. Cada punto de crecimiento
económico genera menos em
pleos que antes.

Sin embargo, no se puede
negar que el ingreso promedio de
los trabajadores formales es más
elevado hoy. Curiosamente, ocu
rre lo mismo con el ingreso de
los informales, algo que habían
sugerido que ocurriría: para los
informales sería posible negociar

mejor. En realidad, el incremento
de ingreso de los informales
no ocurre en las entidades con
mayor desarrollo industrial, sino
en otras que parecen tener en
común sólo una cosa: el crimen
organizado. Si vemos esto en el
contexto del trabajo de Hope y
Prieto publicado en Science, en el
que afirman que ese crimen or
ganizado es uno de los mayores
empleadores del país, la eviden
cia circunstancial coincide.

Lo otro, repartir dinero, se
hizo primero a costa de termi
nar con los mejores programas
sociales que habíamos desarro
llado en México (como Progre
saOportunidades). Después, se
amplió a costa de la estabilidad
fiscal. Porque el mismo López
Obrador ha sido claro en ello:
sale mejor comprar la voluntad
de los pobres.

Por todo lo anterior, espero
que efectivamente estemos a
menos de un año del fin de este
intento de restauración autori
taria.

Es notorio el
desastre en
salud, educación
y seguridad
públicas
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¿Subirá la FED la tasa hasta el 7%?
¿Cuál sería el escenario más probable?
A diferencia del consenso

de los analistas, que esta
viendo que ya no habrá

más incrementos de tasas, o
de otros que piensan que en
noviembre la FED hará un
último ajuste a la misma, en
Bursamétrica pensamos que
después del incremento que
pudiera anunciar la FED en no
viembre, en el primer trimestre
del 2024 el FOMC tendrá que
dar un segundo incremento
en la tasa para llevarla hasta el
6%. En nuestra opinión y con la
información disponible hasta el
momento, este nivel de tasa no
minal sería lo suficientemente
robusto para tener una tasa real
que efectivamente contrarreste
las presiones inflacionarias del
lado de la oferta y de la de
manda. ¿Cuál de estos cuatro
escenarios es el más probable y
por qué?

El jueves pasado, el Depar
tamento de Comercio de EU
publicó la revisión del PIB al
segundo trimestre situando el
crecimiento anualizado del PIB

en 2.1% anual, superando las
estimaciones de los analistas.
Esto hace evidente que los incre

mentos de tasas realizadas hasta
ahora por la FED no han logrado
imprimir suficientes restriccio
nes a la economía para alinear la
demanda con la oferta y lograr
el objetivo de llevar la inflación
nuevamente al 2%. El mercado

laboral señala lo mismo. Estados
Unidos sigue en pleno empleo.

¿Estamos ante nuevos para
digmas? O ¿Nos está faltando en
el análisis la incorporación de
varios factores que están coinci
diendo en el tiempo, generando
distorsiones en el desempeño
de los indicadores económicos

laborales y en la inflación?
Un estudio de la FED de

Chicago, presidido por Austan
Goolsbee, basado en las relacio
nes históricas, entre la actividad
económica, la inflación y los
aumentos de tasas de interés,
con el clásico enunciado "ceteris
paribus", se pregunta ¿Por qué
que EU no ha caído en recesión
y por qué el PCE subyacente (El
índice de inflación del gasto del
consumidor) no se ha desplo
mado? El reporte señala tres
principales efectos particulares
observados hasta ahora:

1. Desde que inició la norma
lización de la política expansiva
extrema, la inflación cayó más
rápido que el promedio histó
rico. Y "ceteris paribus", si las
correlaciones pasadas se mantu
vieran, los efectos diferidos de la
restricción monetaria aún están
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por aparecer, y se verán con
mayor fuerza.

2. El mercado laboral ha sido
mucho más fuerte de lo espe
rado, por lo que también tendría
que debilitarse más en el futuro,
para mantener la relación histó
rica entre aumentos de tasas y
desempleo.

3. El PIB ha reaccionado más

rápido ante el efecto del endu
recimiento de las condiciones
financieras que en el pasado.

El análisis de la FED es impe
cable, en cuanto a su enfoque
de comparar las relaciones del
pasado con las actuales, pero no
hace un esfuerzo por cuantificar
que otros elementos o circuns
tancias están incidiendo en este

comportamiento de una econo
mía fuerte, y la persistencia de la
inflación, ante una política mo
netaria restrictiva, como pueden
ser los siguientes:

1. Los efectos de los precios
de la energía en la inflación no
subyacente. El precio del petró
leo WTI ya esta alcanzando los
95 dólares ante las restricciones
en la oferta de crudo por parte
de Arabia Saudita y la OPEP+
por más de 3 millones de barriles
diarios. De la mano, el incre
mento en el precio del gas por el
conflicto entre Rusia y Ucrania.

2. Los impactos de las restric
ciones en las cadenas de sumi

nistros ante la creciente guerra

comercial entre EU y China, y
ante el fenómeno del nearsho
ring y ante la previsible desacele
ración de la economía de China
ante la crisis en la industria de la
construcción,

3. La inflación en los alimentos
y vegetables ante el conflicto entre
Rusia y Ucrania, y ante los eventos
del cambio climático en el mundo.

4. Efectos previsibles en la
industria automotriz ante el
conflicto laboral entre la unión
de sindicatos automotrices, las
armadoras y las empresas de
autopartes

5. Los efectos en los costos
ante los avances tecnológicos
en la manufactura y la actividad
productiva en general.

6. Posibles consecuencias de

la nueva regulación en el sistema
bancario norteamericano des

pués de las quiebras de bancos
regionales observadas en meses
recientes

Ante un esquema fiscal suma
mente laxo, como el que impuso
el expresidente Trump, el déficit
del ejercicio fiscal que acaba de
terminar este sábado, se ubica
entre el 6% al 7% sobre el PIB
anualmente, lo que es insoste
nible. Todo este entorno hace
pensar que la economía nortea
mericana tenderá a desacele

rarse muy gradualmente, pero
quizás no llegue a la recesión en
el 2024, sino hasta el 2025.
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Poco diálogo económico
de alto nivel

Cuando en septiembre
del 2021 se anunció el

relanzamiento del Diálogo
Económico de Alto Nivel (DEAN)
entre México y Estados Unidos,
la intención del presidente Biden
fue contar con un foro en el
que los secretarios del gabinete
económico de ambos países
pudieran generar proyectos
bilaterales que contribuyan al
crecimiento económico susten
table de América del Norte, de
manera de convertirla en la re

gión más competitiva del mundo
y enfrentar los retos de China. Al
cumplir con este objetivo, tam
bién se lograría generar empleos
permanentes y bien pagados que
ayudarían a reducir la pobreza y
la desigualdad en México, y sería
un elemento estratégico para
mitigar la migración proveniente
de centro y Sudamérica. Pero la
reunión del pasado viernes dejó
muchas dudas sobre el futuro del

grupo.
La agenda y el lenguaje del

DEAN reflejan las prioridades
económicas del gobierno de
Biden. Su reunión ministerial
busca ofrecer el marco necesario

a los proyectos que fortalezcan
la economía regional y atender
los fenómenos económicos que
puedan afectarla, como el cam
bio climático y la inmigración,
y el TMEC es el marco para su
implementación. Los cuatro ejes
de trabajo son: I) Generar un
entorno económico estable, que
fortalezca las cadenas de sumi

nistro y produzca otras nuevas;
II) Promover el desarrollo eco
nómico sustentable y social del

sur de México y Centroamérica;
III) Garantizar las herramientas
digitales para la prosperidad y se
guridad cibernética; y IV) Incluir
en la economía a sectores relega
dos como las mujeres, comuni
dades indígenas y la comunidad
LGBTQ+ para contar con la
fuerza laboral mejor preparada.

El DEAN no pretende ser una
alternativa a los mecanismos
de solución de controversias del

TMEC, de ahí que el maíz y la
energía no formaron parte de la
agenda del viernes. Ello no impi
dió que el jueves 29 se reunieran
la embajadora Tai y la secre
taria Buenrostro para revisar
los problemas bilaterales y dar
seguimiento a la reunión de los
subsecretarios Alejandro Encinas
y Jayme White del 21 de septiem
bre. De acuerdo con los informes

del USTR, México no es solo hoy
el principal proveedor de Estados
Unidos en buena parte por la
reducción en las importaciones
chinas sino también uno de los
tres países con quien tienen ma
yores fricciones comerciales.

Por la importancia estratégica
del foro y aunque no era un es
pecialista en economía era muy
importante para Estados Unidos
contar al inicio con la participa
ción de Marcelo Ebrard, quien
además de haber sido designado
por el presidente Obrador como
responsable de la relación con
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ese país, era considerado en
tonces como uno de los miem
bros del gabinete con mayor
influencia en las decisiones de
Palacio Nacional. Por ello, las
dos primeras reuniones anuales
del DEAN fueron presididas de
manera conjunta por los secreta
rios de Economía y de Relaciones
Exteriores de ambos países.

Sin embargo, y a diferencia de
las dos primeras reuniones, en la
conferencia de prensa del viernes
que inició casi con 90 minutos
de retraso no se emitió nin

gún documento conjunto y los
secretarios se limitaron a hablar

de manera muy general sobre la
historia y los objetivos del DEAN.
No se mencionaron los temas
identificados en la evaluación

publicada el 18 de abril, como
el desarrollo de tecnologías lim
pias; la propuesta de aplicar en
México normas internacionales

para la regulación de dispositivos
médicos; el apoyo de USAID a
28,000 granjeros en el sur de Mé
xico; el seguimiento al programa
"Elige el Original" lanzado por el
IMPI o la implementación de los
programas propuestos para me

jorar la capacitación de la fuerza
laboral en México.

Esta es una situación similar
a la que ocurrió al final de la ter
cera reunión de la Comisión del

TMEC, el 7 de julio en Cancún,
donde por primera vez desde la
reunión inicial de la Comisión

del TLCAN en 1994, no se emitió
un comunicado conjunto al final
de la reunión. Los tres países
tardaron una semana en nego
ciar el comunicado conjunto,
donde no se informó de avances

importantes en los pendientes de
la agenda.

Más allá de las desavenencias
entre los funcionarios, es indis
pensable que las autoridades
definan el papel de las empresas
mexicanas en los proyectos so
bre semiconductores propuestos
por Estados Unidos, que cuenta
con la Ley para Reducir la Infla
ción (IRA) y con otros mecanis
mos para impulsar y subsidiar
a las empresas de ese país. Este
es otra oportunidad que se abre
para nuestra economía, pero
cuyos detalles están en el aire
y de la que pueden beneficiarse
otros países.

"Es indispensable que las autoridades
definan el papel de las empresas mexicanas
en los provectos sobre semiconductores
propuestos por IMudos Unidos"
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Ya no estudien
energías renovables
Es una sugerencia. El calen

tamiento global es evidente
y el planeta necesita reducir

la quema de combustibles, pero
quizás ya no conviene que ustedes
estudien sobre energías renova
bles.

Es la recomendación a nivel de

banqueta que puede extraerse de
un estudio publicado en julio por
la potente consultora estadouni
dense McKinsey.

Las personas más útiles están
permanentemente entrenando
para especializarse, pero visto
desde un punto de vista microeco
nómico, prepararse para proyec
tos de generación de energías
limpias puede enfrentarlos con
una realidad: ya hay mucha gente
con conocimientos sobre energía
renovable y eficiencia energética.

Esos campos en específico
tienen un superávit de individuos
en el mercado laboral, un caso
similar al que ocurre con el diseño
gráfico, biología molecular y,
curiosamente, la "teledetección"
o "remote sensing", consistente
en detectar las características de
la Tierra con aviones y satélites
para predecir el clima o rastrear el

crecimiento de las ciudades.
Atención, todas las prácticas

anteriores tienen alta demanda y
buena perspectiva de crecimien
to, por eso fueron incluidas en el
estudio Technology Trends Out
look 2023 de McKinsey. Pero éstas
en específico reúnen a más gente
buscando trabajo que a empresas
solicitando su talento.

¿CUÁLES SON LAS HABILIDADES
CON MÁS DEMANDA EN EL CAMPO
LABORAL?

En la mayoría de las actividades
de negocio mencionadas por
Mckinsey en su estudio sucede lo
contrario, hay más demanda que
oferta de individuos profesionales
especializados.

La lista de sectores deficita
rios es amplia y llama la atención
que en lo concerniente a tareas
ambientales, lo que falta es gente
que conozca las reglas a fondo y
ayude con el papeleo.

En ese ámbito, las empresas
necesitan gente que ayude con tra
bajo de "regulatory complian
ce" y la "administración de
contratos". En labores técnicas
las empresas buscan específica
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mente a gente con conocimientos
de energía fotovoltáica, falta
personal especializado.

McKinsey "barrió" listas de
solicitudes de personal y analizó
búsquedas en internet para llegar
a un veredicto sobre los campos
que más prometen en el am
biente tecnológico, que es el que
mueve hoy en buena medida el
destino de la economía mundial:
"Las ofertas de trabajo para cam
pos relacionados con las tenden
cias tecnológicas crecieron en 400
mil, entre 2021 y2022, siendo la
IA generativa la que creció más".

Destaca también la inteligen
cia artificial aplicada, que utiliza
el aprendizaje automático (ML)
para resolver problemas, mejo
rando la eficiencia en sectores
como el financiero y la atención
sanitaria. Se entrena con millones

de datos para hacer predicciones,
lo que ofrece un inmenso valor
económico, con una adopción
cada vez mayor.

Le siguen el desarrollo de
software, la computación en
la nube y la perimetral o "edge
computing", relacionada con el
procesamiento de datos cerca de
su fuente con la ayuda de sensores
o servidores, en lugar de hacerlo
en centros de datos distantes.
Mejora la privacidad y permite
decisiones en tiempo, por ejem
plo, para vehículos autónomos. Su
importancia crece con el cons

tante aumento de los dispositivos
conectados.

Luego están la seguridad
informática y las arquitectu
ras de confianza e identidad
digital, que implica principios
y tecnología para garantizar la
confiabilidad de los sistemas

digitales. Prioriza la privacidad de
datos usando cifrado y controles
de acceso.

McKinsey revela la necesidad
de gente para el futuro de la
movilidad en el sector automo

triz, las tecnologías de realidad
inmersiva (¿Ya los nuevos lentes
de Meta y Ray Ban?); la bioinge
niería; las tecnologías espacia
les (de las que publiqué la semana
pasada en este espacio) y la tecno
logía cuántica, que aprovecha los
principios de la mecánica cuántica
para realizar cálculos complejos,
comunicaciones seguras y senso
res con una velocidad y precisión
sin precedentes que promete
avances en todas las industrias.

Todas esas tareas en el ámbito

digital también podrán, por cier
to, ayudar en tareas de reducción
del calentamiento global con
herramientas que aún no conoce
mos, pero que las computadoras
podrían descubrir rápidamente.
No es que el asunto pueda esperar.
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"En labores
técnicas las

empresas buscan
específicamente a
gente con conocí
míenlos de energía
fotovoltáica,
Jalla personal
especializado"

Fecha: 02/10/2023

Página: 22

Area cm2: 356

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 79,316

Página 9 de 11



Impulsan
compras a través
de experiencias
inmersivas
El ecommerce evoluciona rápi
damente y sólo sobrevive quien
se adapta a los cambios. Un caso
es el de la plataforma inmersiva
Brokhr, a través de la cual más
de 50 mil usuarios han estado

interesados en comprar propie
dades en Bosque Real, una zona
exclusiva en el Estado de México.
También puede emplearse para
otros sectores como el automo

triz, de barcos y de aviones; y
transaccionar activos de gran
valor o tamaño que son difíciles
de transportar o tener en un solo
lugar. La compañía fundada por¦
Guillermo Jackson'Ofrece

todo el inventario disponible
para comparar y elegir la mejor
opción; se enfoca en ubicacio
nes específicas para dar una
experiencia de compra persona

lizada; se asegura de que toda
la información esté validaba y
verificada; brinda libertad de
compra y seguridad al adquirir
un activo; y con su tecnología
inmersiva evita las citas innece
sarias para conocer inmuebles,
lo que ahorra tiempo y recursos,

Autopartes
acumulan280 tndd
de pérdida
La extensión de la huelga au
tomotriz contra Ford, General
Motors y Stellantis a poco más
de dos semanas del estallido
del conflictpén Detroit, Estados
Unidos,.déjará una afectación
acumulada de 280 millones de
dólares al sector mexicano de
autopartes, aseguró la Industria
Nacional de Autopartes (INA).
La INA, que dirige Armando

Cortés, refirió que la extensión
de dos nuevas plantas al paro de
labores: las fábricas de Ford en

Chicago y la de General Motors
en Lansing, Michigan, como
anunció el sindicato United Auto
Workers (UAW), además de las
plantas de Detroit y 38 centros
de distribución, provocarán
pérdidas por alrededor de 280
millones de dólares para la in
dustria de autopartes nacional.

"La INA estima que al cierre
de la próxima semana habría
una disminución acumulada de
280 millones de dólares en la

producción nacional de autopar
tes. Esto equivale a poco más del
0.3 por ciento de las exportacio
nes a Estados Unidos en 2022",
dijo a través de su cuenta de
Twitter.

Este viernes el presidente de
la UAW Shawn Fain dijo que la
huelga de trabajadores se am
pliará para los fabricantes Ford
y GM, ante la nula respuesta de
sus peticiones, mientras que en
el caso de Stellanti no se convo
cará a más miembros a huelga.

Fecha: 02/10/2023

Página: 21

Area cm2: 377

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 98,849

Página 10 de 11



La huelga del UAW cumple
ya 15 días y apenas la semana
pasada la organización sindi
cal anunció la expansión de la
huelga en 38 centros de distribu
ción de autopartes, al tiempo que
aseguraba avances en las nego
ciaciones con la armadora Ford,
sin embargo, ante el fracaso de
las negociaciones se decidió am
pliar la huelga en su planta.

Con esto alrededor de unos
7 mil trabajadores se suman a
los más de 13 mil trabajado
res en huelga desde el pasado
16 de septiembre, afectando
directamente a los modelos
Ford Bronco, Jeep Wrangler de
Stellantis y Chevrolet Colorado
pick up de GM.

"La duración de la huelga se
estima que sea entre dos a tres
semanas, sin embargo, si llegara
a durar más de un mes se prevén
moderadas afectaciones a las

estrategias de GM y Ford de
vehículos eléctricos", dijo Alvaro
Hernández, analista de Intercam
en una nota del pasado 25 de
septiembre.

Esto dejaría en ventaja a
fabricantes como Tesla, mientras
que en el caso de México podría
ocasionar una disrupción en el
mercado interno, ya que el 7.26
por ciento de las ventas de autos
ligeros proviene de Estados
Unidos.

Vips supera sus
estimaciones

Hace unas semanas le comen

tamos que Vips, la cadena de
restaurantes familiares dirigida
por Jaime Vázquez, esperaba
superar sus ventas en este mes
patrio por alrededor del 30 por
ciento; nos cuentan que esta cifra
se superó con creces y es que la
marca logró una cifra récord de
venta de más de 270 mil chiles
en nogada durante su temporada
de festejos patrios, esto sería el
equivalente a servir un chile en
nogada a tres veces la capacidad
del Estadio Azteca y un poco más;
lo que representó que las ventas
de este platillo se incrementaran
en más de 65 por ciento.

Además, los de esta cadena
de restaurantes nos cuentan que
el top ten de sucursales que más
vendieron este platillo típico se
ubicaron en la Ciudad de México

y Estado de México, de igual
manera sobresalió entre ellas su
sucursal ubicada en el Aeropuerto
de Tijuana, lo que refleja el inte
rés de los viajeros por probar este
tradicional platillo emblemático
de la gastronomía mexicana.

Es así como Vips continúa
consolidándose en el gusto de los
visitantes, que cada día buscan
espacios y alimentos que sean
igual que en casa.

"La compañía
fundada por
Guillermo

Jackson ofrece
lodo el inventario

disponible para
comparar... "

Fecha: 02/10/2023

Página: 21

Area cm2: 377

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 98,849

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Projcct S> iidicatcOHoward Davies

Hay que hablar de la
supervisión bancaria
• Ahora que el debate sobre los requ isitos de cap i tal
banca rio se está i iiteiisificando nuevamente, todos

reflexionar sobre las causas profundas de las quiebras
bancarias de este año. La experiencia muestra que
los aumentos marginales en los coeficientes de
capital pueden tener un í uipacto futuro mucho
menor que los programas de bajo costo para
mejorar la su pervisión bancaria

ONDRES  El capital banca
rioyolvió a ocupar los titularesL fiiifiis® • A fiiigí de julio, los
reguladores bancarias estadour#
<c|enses, liderados por la Reserva

f&jbí il wncictSK'llfÉJ:' p¡l| f EfiflliáST Jas
reformas femadas "Basilea III" (qUe los bancos
fpfefi II iiftHViba IV^báti a lgi'|jfiifi|ijfi*
vedes» impactoj. Su objetteS, segStt una pro
puesta conjunta de las agencias, es "mejorar
la fortaleza y capacidad de recuperación del
SIsterrBfesUBBriD" JWÉaR la .iftdificaciQ.fi
de los requisitos para las empresas decapitad
zat i ñ ^h*ccbfeBrie¡aif fitejor tsi fagos
subyacentesvy Ja aplicaciónde requisitos más
transparentes y coherentes.

Las propuestas que anunciaron son más
duras de lo que muchos esperaban: alectarán
a más bancosentre ellos, algunos quesebo

ciiaB ®SP 1'íJI £K)n(®.ic^SJe' I<| su? d
ffl'mpy los obligarán a incluir las pérdidas no
realiziigjas déjlfvalore.f H ius a;efici§fS8É4le
capital (entre otros oambios}, En términos gene*
fálés, los réfijybdores está|ounidéfises prevén
que los bancos más complejos aumenta ránSU
capital un 1 6 por ciento.

Claramente, él Colapso del SiliCon Val ley
Bank, en la pasada primavera boreal, enva^
lentonó a los supervisores bancariós estadou
nidenses, encabezados por el vicepresidente
aB la Féd, Michael S. Barr, pero aunque hubo
cambios en el humor político después de' ese
evento embarazoso, subsiste una feroz oposi
ción a las nuevas regulaciones.

La semana pasada David Solomon, direc
tor ejecutivo ge:Goldman Sachs, advirtió que
"las nuevas normas sobre capitales se®xcedigr
ron (...) afectarán el crecimiento económico sin
mÉjafif: sigiiiticgfi»fl»iife b tóáljn'Jud í> h
solidez". Del mismo modo, eldirector ejecutivo
déJPMorgpn Chase, Jamte Dímon, cjeé que
aumentarán el Costodel frrgditoy podrían llevar
a qué los bancos dejen di resultar atractivos
para bs inversores.

Los pronósticos disponibbs en el sitio web
"Detengamos:el désenlacedi Basilea" (en in
glés)del Bank Policylnstitute (Instituto de Política

ONDRES  El capital banca
rioyolvió a ocupar los titularesL fiiifiis® • A fiiigí de julio, los
reguladores bancarias estadour#
<c|enses, liderados por la Reserva

f&jbí il wncictSK'llfÉJ:' p¡l| f EfiflliáST Jas
reformas femadas "Basilea III" (qUe los bancos
fpfefi II iiftHViba IV^báti a lgi'|jfiifi|ijfi*
vedes» impactoj. Su objetteS, segStt una pro
puesta conjunta de las agencias, es "mejorar
la fortaleza y capacidad de recuperación del
SIsterrBfesUBBriD" JWÉaR la .iftdificaciQ.fi
de los requisitos para las empresas decapitad
zat i ñ ^h*ccbfeBrie¡aif fitejor tsi fagos
subyacentesvy Ja aplicaciónde requisitos más
transparentes y coherentes.

Las propuestas que anunciaron son más
duras de lo que muchos esperaban: alectarán
a más bancosentre ellos, algunos quesebo

ciiaB ®SP 1'íJI £K)n(®.ic^SJe' I<| su? d
ffl'mpy los obligarán a incluir las pérdidas no
realiziigjas déjlfvalore.f H ius a;efici§fS8É4le
capital (entre otros oambios}, En términos gene*
fálés, los réfijybdores está|ounidéfises prevén
que los bancos más complejos aumenta ránSU
capital un 1 6 por ciento.

Claramente, él Colapso del SiliCon Val ley
Bank, en la pasada primavera boreal, enva^
lentonó a los supervisores bancariós estadou
nidenses, encabezados por el vicepresidente
aB la Féd, Michael S. Barr, pero aunque hubo
cambios en el humor político después de' ese
evento embarazoso, subsiste una feroz oposi
ción a las nuevas regulaciones.

La semana pasada David Solomon, direc
tor ejecutivo ge:Goldman Sachs, advirtió que
"las nuevas normas sobre capitales se®xcedigr
ron (...) afectarán el crecimiento económico sin
mÉjafif: sigiiiticgfi»fl»iife b tóáljn'Jud í> h
solidez". Del mismo modo, eldirector ejecutivo
déJPMorgpn Chase, Jamte Dímon, cjeé que
aumentarán el Costodel frrgditoy podrían llevar
a qué los bancos dejen di resultar atractivos
para bs inversores.

Los pronósticos disponibbs en el sitio web
"Detengamos:el désenlacedi Basilea" (en in
glés)del Bank Policylnstitute (Instituto de Política

ONDRES  El capital banca
rioyolvió a ocupar los titularesL fiiifiis® • A fiiigí de julio, los
reguladores bancarias estadour#
<c|enses, liderados por la Reserva

f&jbí il wncictSK'llfÉJ:' p¡l| f EfiflliáST Jas
reformas femadas "Basilea III" (qUe los bancos
fpfefi II iiftHViba IV^báti a lgi'|jfiifi|ijfi*
vedes» impactoj. Su objetteS, segStt una pro
puesta conjunta de las agencias, es "mejorar
la fortaleza y capacidad de recuperación del
SIsterrBfesUBBriD" JWÉaR la .iftdificaciQ.fi
de los requisitos para las empresas decapitad
zat i ñ ^h*ccbfeBrie¡aif fitejor tsi fagos
subyacentesvy Ja aplicaciónde requisitos más
transparentes y coherentes.

Las propuestas que anunciaron son más
duras de lo que muchos esperaban: alectarán
a más bancosentre ellos, algunos quesebo

ciiaB ®SP 1'íJI £K)n(®.ic^SJe' I<| su? d
ffl'mpy los obligarán a incluir las pérdidas no
realiziigjas déjlfvalore.f H ius a;efici§fS8É4le
capital (entre otros oambios}, En términos gene*
fálés, los réfijybdores está|ounidéfises prevénque los bancos más complejos aumenta ránSU
capital un 1 6 por ciento.

Claramente, él Colapso del SiliCon Val ley
Bank, en la pasada primavera boreal, enva^
lentonó a los supervisores bancariós estadou
nidenses, encabezados por el vicepresidente
aB la Féd, Michael S. Barr, pero aunque hubo
cambios en el humor político después de' ese
evento embarazoso, subsiste una feroz oposi
ción a las nuevas regulaciones.

La semana pasada David Solomon, direc
tor ejecutivo ge:Goldman Sachs, advirtió que
"las nuevas normas sobre capitales se®xcedigr
ron (...) afectarán el crecimiento económico sin
mÉjafif: sigiiiticgfi»fl»iife b tóáljn'Jud í> h
solidez". Del mismo modo, eldirector ejecutivo
déJPMorgpn Chase, Jamte Dímon, cjeé que
aumentarán el Costodel frrgditoy podrían llevar
a qué los bancos dejen di resultar atractivos
para bs inversores.

Los pronósticos disponibbs en el sitio web
"Detengamos:el désenlacedi Basilea" (en in
glés)del Bank Policylnstitute (Instituto de Política

Bancaria) son aun más espeluznantes: advier
ten sobre 'consecuencias tangibles para bs
familias y pequeñas empresasen todo el país".
Claracnente, los cambios propuestos a las nor
mas sq convirtieron en una batalla política. Y
tampoco se trata de una cuestión que afecta
solamente a Estados Unidos, el Bancoífe In
glaterra también publicó: propuestas bastante
.datas, aunque bs bancos británicos Se abstu
vieron de la retórica altisonante en sus respues
tas. ¡Mientras bs banqueros estadounidenses
¿¡firman que "estas propuestas terminarán con
la especie humana como la conocemos':, bs
banqueros ingleses sencillamenteadmiten que
están un tanto preocupados),

El tbbate sedesarrollarádedistintas mane
ras en bs distintos ligares durante bs próximos
meses, En un documento efe trabajo reciente.
Buena supervisión: lecciones.desde.el terreno,
el Fondo Monetario Internacional señala que'
l<^H#f¡o¡ente%<JfTAf i i
ebvados en los bancos europeos que en bs
estadounbensesTp. vez eso expliqueen parte
por qué bs planes de b Unión Europea paró
b ¡mpbm.entación di Basilea III no prevén al¡r
mintos a U na escala similar a la propuesta en
Estados Unidós.

Pero, para ser más precisos, bs autores
del FMI llegaron a la conclusión de qué bs
recientes quiebras bancarias no se debieron
a la debilidad del capital. Como afirmó el
Banco Nacional Suizo durante el colapso de
Credit Suisse: "los requisitosde capital son no
•OBsJÚos, peHHb BufrAa pKfflzfl
la qnifigniB^¦waáp". B ptAlerna mí#,
dfcfld sa5^w¡jk«s inver I
moefeb de negocios del bancoy los ahorristas
retiraron fondos rápidarnente. La gotaoque col
mo el vasO) masque la escasez de capital fue
la falta, de liquidez.

De manera similar, los informes {je lasa®*
toridagles estadounidenses sobre bs quiebras
bancarias de este año concluyeran que fueron
las estrategias de negocios riesgosaS; multiplf
cadas por la falta de liquidez y una gestión di
riesgos, inadecuada, las causas principales del
problema; pero, explican los autores del FMI,
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Bancaria) son aun más espeluznantes: advier
ten sobre 'consecuencias tangibles para bs
familias y pequeñas empresasen todo el país".
Claracnente, los cambios propuestos a las nor
mas sq convirtieron en una batalla política. Y
tampoco se trata de una cuestión que afecta
solamente a Estados Unidos, el Bancoífe In
glaterra también publicó: propuestas bastante
.datas, aunque bs bancos británicos Se abstu
vieron de la retórica altisonante en sus respues
tas. ¡Mientras bs banqueros estadounidenses
¿¡firman que "estas propuestas terminarán con
la especie humana como la conocemos':, bs
banqueros ingleses sencillamenteadmiten que
están un tanto preocupados),

El tbbate sedesarrollarádedistintas mane
ras en bs distintos ligares durante bs próximos
meses, En un documento efe trabajo reciente.
Buena supervisión: lecciones.desde.el terreno,
el Fondo Monetario Internacional señala que'
l<^H#f¡o¡ente%<JfTAf i i
ebvados en los bancos europeos que en bs
estadounbensesTp. vez eso expliqueen parte
por qué bs planes de b Unión Europea paró
b ¡mpbm.entación di Basilea III no prevén al¡r
mintos a U na escala similar a la propuesta en
Estados Unidós.

Pero, para ser más precisos, bs autores
del FMI llegaron a la conclusión de qué bs
recientes quiebras bancarias no se debieron
a la debilidad del capital. Como afirmó el
Banco Nacional Suizo durante el colapso de
Credit Suisse: "los requisitosde capital son no
•OBsJÚos, peHHb BufrAa pKfflzfl
la qnifigniB^¦waáp". B ptAlerna mí#,
dfcfld sa5^w¡jk«s inver I
moefeb de negocios del bancoy los ahorristas
retiraron fondos rápidarnente. La gotaoque col
mo el vasO) masque la escasez de capital fue
la falta, de liquidez.

De manera similar, los informes {je lasa®*
toridagles estadounidenses sobre bs quiebras
bancarias de este año concluyeran que fueron
las estrategias de negocios riesgosaS; multiplf
cadas por la falta de liquidez y una gestión di
riesgos, inadecuada, las causas principales del
problema; pero, explican los autores del FMI,

]J »upetvi|KPK faH'U ¡•irfioxJs
muchos decesos probbmas "no insistieron ni
exigieron a los bancos que respondieran de
manera más prudente mientras aún había tienr
po paró hacerlo".

Los autores dil. FMI, tomandocorno punto
de partida las revisiones recientesdi los super
visores trancaros,: derivaron lecciones más

amplias de las reformas posteriores a la crisis
fiRMietJ ¡fías riif Midas m 3 irrapfaRÉ>
ción en las distintas jurisdicciones. En particular,
la escasez absoluta de capital nodestaca en
tele® raaílida® lúeidtelincanM a^Hssí
sostienen que algunos países usaron los requi
sitos mínimos de Basileade manera indiscrimi

nada, sin considerar bs riesgos diferenciales,
Se utilizó poco el proceso del "Segundo pilar",
medianteel cual Iosreguladores pusáenexigir
capital adicional si déiarminan que b gestión
de riesgos es débil.

Los autores<il FMI perciben problemas mi#
M811 fes®® la alff i o üJ¡§
en fííUchos lugares y en b présión que sienten
bs reguladores para tomar decisiones poli
comente convenientes, en vez de prudentes.
Por ejemplo, algunos supervisores no prestan
mucho atención a bs modelos de;gobeman
3a corporatisavde negocios (en parte porque

]J »upetvi|KPK faH'U ¡•irfioxJs
muchos decesos probbmas "no insistieron ni
exigieron a los bancos que respondieran de
manera más prudente mientras aún había tienr
po paró hacerlo".

Los autores dil. FMI, tomandocorno punto
de partida las revisiones recientesdi los super
visores trancaros,: derivaron lecciones más
amplias de las reformas posteriores a la crisis
fiRMietJ ¡fías riif Midas m 3 irrapfaRÉ>
ción en las distintas jurisdicciones. En particular,
la escasez absoluta de capital nodestaca en
tele® raaílida® lúeidtelincanM a^Hssí
sostienen que algunos países usaron los requi
sitos mínimos de Basileade manera indiscrimi
nada, sin considerar bs riesgos diferenciales,
Se utilizó poco el proceso del "Segundo pilar",
medianteel cual Iosreguladores pusáenexigir
capital adicional si déiarminan que b gestión
de riesgos es débil.

Los autores<il FMI perciben problemas mi#
M811 fes®® la alff i o üJ¡§
en fííUchos lugares y en b présión que sienten
bs reguladores para tomar decisiones poli
comente convenientes, en vez de prudentes.
Por ejemplo, algunos supervisores no prestan
mucho atención a bs modelos de;gobeman
3a corporatisavde negocios (en parte porque

carecen de bs herramientas y autoridad para
hacerloj; pero se pusieron en una situación aún
Bjfcdifícil debido ala iBifiuJifeii ¡gfeción
dprecursos para supervisar a las empresas
p^jjejki ^ n p BBmI^Ji íen^Bar|Ja
toma de diÉisióniS internas.

La Conclusión general del FMI es que la
regubción, in términos de normas de capital
R i'3Bi'dsg, "Ha vez, £¡Bm&3 es BficisB"
Mucho más pertinente es la ealidad.de b su
pervisión.. ,'y de los propios supervisores.

Es un mensaje importante alqui bs Imáneos
centrales y los reguladores bancarias del mun
do debieran prestar atención a medida que
se caldee nuevamente la discusión sobre los
requisitosíde capital. La experiencia demuestra

2 ¦ giHes A bfüsftófeH
"fe éftBSfMt'^fiurBsssü qjh iHu'JÍ^^B
cálculos de activos ponderados por riesgo,
pueden tener un impacto mucho menor qye bs
programgs.de' bajo sosjo parq .mejorar la §yr
pervisión. Es necesario Un cambio cultural para
que los supervisoris se atrivgñ d actuar Sigun
sus preocupaciones. Las intervenciones tempra
nas y él uSOide herramientasy poderes con bs
qt© bs supervisores ya cuentan pedrían haber
contribuido aévitar aJgunasde lasdisafertuna
das.quiebras bancarias de este año.
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Global!... ¿qué?

AMLO se ríe de las
advertencias de
EU; total, ya se va

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopreielin

El presidente López Obrador intenta
subestimar las advertencias de Esta
dos Unidos.

Grave error.
Lo hizo el viernes frente a la en

mienda propuesta por el legislador republi
cano Alex Mooney.

"Propósitos politiqueros", dijo AMLO fren
te al deseo del legislador de frenar 60 millo
nes de dólares en proyectos de ayuda de Es
tados Unidos a México.
Alex Mooney, cuya madre cubana esca

pó de la prisión política a los 21 años, expli
có sus motivos para detener los 60 millones
de dólares. Lo hizo el jueves ante el pleno
de la Cámara de Representantes: "El presi
dente mexicano sigue afirmando falsamen
te que en su país no se fabrica ni se consu
me fentanilo".

El día después, AMLO le restó importan
cia a lo dicho por Mooney: "No hay que to
marlo en serio, y van a seguir con lo mismo
(...) van a llegar a plantear que van a bom
bardear a México (...) de risa, son muy ridí
culos (...)".

El presidente mexicano no ha logrado es
tudiar y analizar la transformación del Parti
do Republicano en los últimos quince años.
Despreciar la política exterior como lo ha
hecho su administración genera una desco
nexión peligrosa.
En la segunda mitad del siglo pasado el

Partido Republicano tenía afinidad con los
migrantes; también ocurrió durante los dos
gobiernos de George W. Bush entre el 2000

y 2008. Su mutación ideológica lo represen
ta el movimiento Tea Party con Sarah Palin co
mo una de sus figuras más visibles.
La evolución conservadora del Tea Party

floreció en 2008 cuando Palin fue la compa
ñera de fórmula del candidato presidencial
John McCain.

El discurso antiinmigrante permaneció en
la sombra entre 2008 y 201 ó, los dos perio
dos de gobierno del presidente Obama; es
to no significó que el demócrata colocara el
tema en el último de su agenda de gobierno.

Barack Obama deportó a casi 3 millones
de migrantes durante sus ocho años de go
bierno; George W. Bush deportó 2.1 millo
nes. Trump se acercó al millón de migrantes
deportados.
AMLO no conoce el sistema de gobierno

de Estados Unidos. Cree que los legisladores
son comparsas o juanitos.
En los debates de 201 ó, solo Trump pro

metió la construcción del muro; en el deba
te del pasado miércoles la mayoría de los
precandidatos prometió "operaciones espe
ciales" porque México "no está siendo buen
socio" (Niki Haley); "utilizar el ejército pa
ra perseguir a los cárteles de la droga mexi
canos" (Ron DeSantis). En un sentido similar
piensan Chris Christie, Vivek Ramaswamy,
Tim Scott, Mike Pence y Doug Burgum.
AMLO ignora los avisos. Total, a él ya no

le tocará negociar con Estados Unidos.
El desastre de su política exterior está ge

nerando costos que tarde o temprano tendre
mos que pagar.
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(Jhips, la apuesta
de México con EU

El gobierno de México tiene "un as bajo la manga" en su rela
ción bilateral con EU.

Sin minimizar la importancia y los riesgos que tiene por las
diferencias en los temas de energía, maíz transgénico y labo
rales, está enfocado en una de esas escasas "oportunidades

de oro" que históricamente se presentan.
México podría afianzar su alianza con EU. Estaría en la posibilidad

de profundizar su relación comercial y de manufactura en el contexto
de la guerra comercial de EU con China, la relocalización de empre
sas y la reestructura mundial de la fabricación.
México se sumará al plan de Estados Unidos para desarrollar la in

dustria de semiconductores en Norteamérica, que busca reducir la de
pendencia que ahora tienen industrias clave, como la automotriz y la
tecnológica, de Asia.
No es un sueño, es una realidad. El gobierno de Joe Biden invi

tó al gobierno de Andrés Manuel López Obrador a unirse a su plan
de producción de semiconductores, popularmente conocidos como
microchips.

Lo hizo durante su reciente visita a México el 12 de septiembre pasa
do. En agosto previo el presidente de EU, Joe Biden, firmó la Ley Chips
y Ciencia para impulsar el financ¡amiento de semiconductores con una
bolsa de recursos de 52 mil millones de dólares para impulsar la fabri
cación de chips en su territorio.
Y en la reunión de la semana pasada (29 de septiembre) en Was

hington para la tercera reunión del Diálogo Económico de Alto Nivel
(DEAN) entre México y EE. UU. se avanzó en ese sentido.
Se discutió cómo aprovechar las oportunidades para promover la

inversión en manufactura y generar empleo y prosperidad a través de
la implementación de la Ley Chips y Ciencia y la Ley de Reducción de
la Inflación de EU, que en conjunto dedican más de 400 mil millones
de dólares al fortalecimiento de las cadenas de suministro regionales
de semiconductores, reduciendo emisiones de gases efecto invernade
ro e impulsando la demanda de vehículos eléctricos y tecnologías de
energía limpia.

La secretaria de Economía, Raquel Buenroslro lo tiene muy claro.
En mayo pasado, durante su participación en la inauguración del

evento cadena de suministro de semiconductores, realizado en Was
hington, declaró que la cadena de suministro de chips, cambiará la
economía de norteamérica.

Dijo que la fabricación de microchips es el primer paso de un largo
camino para el fortalecimiento de la integración de Estados Unidos,
México y Canadá.
Al siguiente mes, en junio, una delegación taiwanesa de 20 directi

vos fabricantes de chips, semiconductores y electrónicos visitó México
para conocer las oportunidades y ventajas competitivas ofrecidas por
invertir y establecer plantas de producción en el Corredor Interoceáni
co del Istmo deTehuantepec.

Entre las empresas interesadas por invertir, están Chunghwa Tele
com, Machan International Co., ALumen Machine Co., Vivotek Inc.,
Teco Corporation, Hon Hai Foxconn, Master Transportation Bus Ma
nufacturing Ltd., Delta Electronics, Wonderful HiTechCo., Pegatrony
Unimicron.

A esa reunión asistieron el presidente del Consejo Coordinador Em
presarial presidido por Francisco Cervantes y destacados empresarios
como Carlos Slim Helú, dueño de Grupo Carso; Adrián Sada, de Vitro;
Máximo Vedoya, de Ternium, y Carlos Zarlenga, de Stellantis.
Todavía no se sabe cómo será la integración de la nueva cadena de

suministro de microchips entre México y Estados Unidos.
Sin embargo, la semana pasada, el director general de la INA, Al

berto Bustamante, dio algunas pistas.
México podría dedicarse a la programación de los microchips y ha

rá su distribución en el continente.

La pandemia del Covid19 provocó la disrupción de las cadenas
productivas y la guerra comercial entre EU y China y remarcó la inten
ción de EU de relocalizar sus empresas y procesos productivos.
México está en el sitio y el momento adecuado para aprovechar la

oportunidad.
Independientemente de las diferencias que tienen México y Esta

dos Unidos, que sin duda podrán provocar severas sanciones comer
ciales en contra de México, en el mediano y largo plazos, los micro
chips representan una oportunidad única para fortalecer la alianza
entre las dos naciones. A tiempo.
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Impulso privado se frena; Grünenthal
cumple 25 años y duplica ventas
En la industria farmacéutica hay

preocupación en torno al recor
te de presupuesto de la Secretaría
de Salud (SS) porque ello puede
significar reducción en la compra

de medicamentos, lo cual se suma a una
contracción que ya se está registrando en
unidades vendidas en el país.
Así nos lo hace ver Rogelio Ambrossi,

director general de la farmacéutica alema
na Grünenthal en México, al señalar que
la migración del mercado público al priva
do generó crecimientos importantes en el
consumo de medicamentos en los últimos

años, pero tal parece que ese impulso se
está agotando pues este 2023 ya regis
tra un freno.

Conforme IQVIA, consorcio líder mun
dial en uso de datos y análisis de industria
de la salud, el mercado nacional de medi
camentos éticos sin incluir leches y fórmu
las decrece 0.52% en unidades contra el

año anterior, lo que no se veía desde ha
ce varios anos.

Es algo delicado porque estaría refle
jando que la expansión del gasto de bol
sillo de la población ya está llegando al lí
mite, mientras que la compra del sistema
público de salud sigue en declive y no ha
sido, ni de lejos, la que se esperaba.
"La gente aguanta a pagar su trata

miento hasta donde le alcanza. Es im

posible que transfieras a 30 millones de

personas de la atención pública a la pri
vada y se puedan seguir tratando de la
misma manera que cuando recibían su tra
tamiento gratuito; esa contracción sucede
en cualquier país del mundo que privatiza
su atención médica", comenta Ambrossi,

En el segmento de fármacos para el do
lor donde se centra Grünenthal que está
celebrando sus 25 años de que llegó a
México continúa el gasto de bolsillo. Esta
farmacéutica especializada en opciones
terapéuticas para el dolor, terminará cre
ciendo este año de 5 a 6% en unidades

y en valores. En 2022 sus ventas sumaron
2,300 millones de pesos considerando so
lo mercado privado. De hecho, de 2019
a la fecha la empresa ha multiplicado por
2.3 veces el negocio, y hoy se coloca en
el lugar 26 viniendo del 30 hace 4 años,
conforme datos que capta IQVia.

En el mercado público, Ambrossi quien
fue expresidente de Canifarma. vislumbra
que las cosas seguirán difíciles, máxime
ahora que se le quitó presupuesto por más
de 120,000 millones de pesos a la SS pa
ra llevarlo al IMSS Bienestar. Aquí la du
da, expone, es que verdaderamente se uti
licen en insumos o en mejorar la atención
en salud, pues desde su punto estaba mu
cho mejor que la SS lo tuviera etiquetado
para compra de anticonceptivos, vacunas
o insumos para la infancia, que pasarlo
a una bolsa general en el Organo Públi

co Descentralizado (OPD) IMSS Bienestar
donde no es claro cómo se ejercerán los
recursos; no se sabe si estará todo mezcla
do o lo canalizarán para muchos concep
tos menos medicamentos.

El directivo no es optimista en torno al
sector público pues si bien ha estado enfo
cado en áreas terapéuticas, en términos
generales no ha logrado ni de lejos la co
bertura que se requeriría, y calcula que la
compra pública de medicamentos para
2024 será un problema para la salud de
los mexicanos.

Como parte del deterioro se refiere al
rezago de trámites en Cofepris, donde di
ce que los aparentes avances son insufi
cientes y terminan anulándose, de modo
que el retraso es constante en unos 5,000
trámites. Y como parte de ello, subraya
que la industria ha reducido de manera
importante la inversión en estudios clínicos
en México. "Si comparas con lo que te
níamos hace 10 años, quizá hablamos de
50% menos de esta inversión en el país",
observa.

En cobertura e inclusión de nuevos me

dicamentos para el dolor, considera que
el ISSSTE se ha defendido mejor que el
IMSS, y para la farmacéutica es mucho
más sencillo sentarse con el ISSSTE y ha
blar de un producto nuevo, en tanto que el
IMSS está enfocado más bien en medica
mentos muy básicos, pero en muchos ca
sos no compra lo suficiente.
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Vitro obtiene financiamiento por 490 mdd
GAP pagará dividendo en efectivo este mes
Acusan aTesla poracoso racial

Ingredion apuesta fuerte en México

Vitro, el mayor productor de vidrio plano del país, ob
tuvd fis flnificftii ilwt fiin|is¡ta px 49flj|¡ll<xai A rife
tmpaa !^t**eiar pairan de*. El ftrg&iAgito'iijaei
Deal Club fue otorgado por Bañarte, Scotiabanky BBVAMé
xico (este último actuó como agente administrador), está deno
minado en dólares y es a cinco años.

Los recursos serán empleados para pagar anticipadamen
te toda la deuda»de corto plazoy una parte irá a saldar crédi
tos bilaterales de largo plazo.

Vitro contaba con una deuda total de 885 millones de dá
lares al ciérre de junio, de acuerdo con su último informe tri
mestral, de la que 169 millones, ó 19%, era dé fiorto plazo.

En términos netos, o restando a la deuda efectivo y equiva
lentes (165 millones de dólares}, la deuda de la compañía al
canzaba 720 millones de dólares,, monto 2.2 wSCSS mayor a
pnpdbq ^ddrt^taabdUosuiinm 12 TIMO,
La totalidad de su deuda es en dólares.

Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), la empresa
que administra 12 aeropuertos en México y dos másenja
maica, dijo que pagará la tercera exhibición de un dividendo
en efectivo el próxima 12 de octubre.

El administrador de aeropuertos dijo que?®l pago será por
la cantidad de 1,589 millones 483,565.88 pesos o el eq.uF
va lente a 3.71 pesos por acción.

Los dueños de GAP aprobaron el pago da un dividendo
en efectivo por 14.84 pesos por acción, cuyos recursos pro
Vendrán de sus utilidades generadas el año pasado.

La fabricante de autos eléctricos, Tésla, fue acusada de so
meter a empleados de color en Su planta de ensamblaje dé

automóvileSíde California a acoso racial y a un ambiente de
trabajo hostil en: una demanda federal presentada.

Equal EmpbymentOpportunity Commission ¡EEOC) de Es
tados Unidos también alegó queTesla tomó represalias ilega
les contra empleados de color y partidpó en conductas discri
minatorias desde al menos 2015.

La medida vuelve a centrar la atención en la fábrica deles
la en Fremont, California, qyeen los últimos años ha sido ob
jeto de acusaciones de acoso racial y discriminación entre los
trabajadores en la fábrica.
¦píiafiitíiRjC)' i"i4$tifrRDC§í l igü¡ftjb o&Buttü «0* i TI y®
neralizada eft la planta hacen efiO de las hechas én una de
manda presentada el año pasado por una agencia de derér
chosciviles de California quadijo qu&Tesla ignoró años de
quejas de trabajadoras de color de la fábrica.

Ingredion, fabricante de insumas para las industria ali
mentida y farmacéutica, entre otros, apuesta fuertemente en el
talento y en e! mercado mexicana.

Resulta que apenas hace tres meses fue promovido como
presidente y CEO para México, Jaime López, como el primer
mexicano en los últimos 17 años en hacerse cargo de la em
presa en el país.

De hacho, el directivo nos contó que entre sus objetivos es
tá lograr obtener de forma sustentabb*sl 100% de su materia
prima de maíz, tapioca, patata, esteva y leguminosas en su
cadena de suministro para el 2025.
ra issqBo poot», fjóra fl 203o Bilid # iMPiidll1H

AAéxíco, qüé ésfe año cumple 98 de tener operaciones en el
país, quiere lograr quéél 100% de los residuos no terminen
en vertederos.
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FIRA, un aliado de negocio para
las empresas rurales en I abasco
La economía de Ta basco se sustenta en los sectores: industrial y dd¡
servicios que aportan el 98.2% del PIB estatal y es la actividad
petrolera la que más contribuye al PIB de la entidad con 48 por
ciento.

Asimismo, derivado de las condiciones climáticas la entidad
cuenta con ríos, cuerpos lagunares, y selvas tropicales, en las que
se encuentran zonas arqueológicas que propician©! turismo rural.

Los Fideicomisos Instituidosen Relación con la Agricultura (FIRA),
por medio del Programa Especial de Financiamiento Rural, amplía
tacob^Hufel tít> ii iciniBMbriÍKlí íe^HnlcaslldBi
que sedesarrolbn en el medio rural» localidades que no excedan
50,000 habitantes,, de acuerdo al catálogo del Inegi.

FIRA otorga a las actividades primaria, agroindustrial, comercia:
lización y de seh/icios, créditosy^o garantías a productores de los
áectefés agropecuario, forestal y pesquero a través dé intermedia
rios f¡i®ratess&.

Adicianalménte, el Programa de Financiamiento a la Mediana
Empresa Agroalimentaria y Rural ¡Proem) Tabasco, Cuenta con fécut
MM í i iBStósilSI del Esbierns dtt BÉtóbi:on flnwclftitíÉS'^fgtt
rantía de FIRA para las empresas del medio rural quecontribuyen a
impulsar proyectos .quejmpactan en el desarrollo económico de las
comunidades de hasta 50,000 habitantes para reactivar la econo
mía afectada desde la pandemia del Covid19.

Incluso, se consideran a los smpresarioss inversionistas quede
sarrollan proyectas en esas comunidades y que generan empleosy
seryicios para los habitantes del medio rural, contribuyendo a una

sosteníbilidad de los mismos proyectos a través de utilización de in
sanos de origen nacional; estos empresarios y productores pueden
nsarasod WHssstía o a hsmdtm de Fite»
ta entidad estatal para solicitar mayor información.

Los proyectos que se consideran son: desde un taller mecánico,
hasta el desarrollo de un proyecto ecoturístico, construcción de un
parque industrial, una central de abastos, y cualquier otro proyecto
que cumpla con las características señaladas.
ÉÉmlsrB umfMnÍRflr^Bami|HaHdis

proyectos de empresas que atienden requerimientos de serviciosy
pttXfi'iDíí 3 pítei 11 ®n t# i de y%t¡BMi|p

Es importante resaltar qu#*es.una oportunidad de negocio pa
ra las empresas émprendedoras eñ él ramOde .servicios colaterales
de la industria petrolera, los proveedores de alimentos, transporte,
maquinaria y equipo y remediación ambiental, entré otros, con pro
iStt >eB| rffi^BEic^KastKursos^Wlíantíd^fffM,

Los fiigrEtamSptaHirftífes diasaisíy l®fpptei|, paa ca
pital de trabajo, adquisición de inventarios, materias primas, facto
i£t¡e, ¡í8slK¡a(ias¡¡as, oBuísicic BeMquiSQri j y equina. n itraes
tructura y arrendamiento, dependiendo de las necesidades de las
empresas; y pueden ser en moneda nacional o dólares, en función
de la naturaleza del proyecto.

* Margariío Aranda Márquez es especialista en la Residencia Es
tatal Tabasco. La opinión aquí expresada es del autor y no necesa
riamente coincide con el puntode vista oficial de FIRA.
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¿Tiene futuro la NOM de
Teletrabajo en México?

Llegó tarde para la realidad
del mercado y llegó tarde de
acuerdo a lo que establecía
la ley. La NOM de Teletra
bajo comenzará a regir for

malmente en México en diciem
bre, casi cuatro años después de
la irrupción de la pandemia que
llevó al mundo laboral al experi
mento masivo del home office.
En enero de 2021, después

de casi un año del inicio de la sus
pensión de actividades económi
cas no esenciales para frenar los
contagios de Covid19, entró en
vigor la reforma a la LFT que reco
noció el teletrabajo como modali
dad de empleo, con una serie de
derechos y responsabilidades pa
ra patrones y colaboradores.
Dicha reforma le dio a la Se

cretaría del Trabajo (STPS) 180
días para elaborar y presentar
una Norma Oficial Mexicana
para regular las condiciones de
salud y seguridad en esta moda
lidad. Las mesas se instalaron y
ya se reportaba un avance im
portante para abril de ese mismo
año, sin embargo, no fue hasta
junio de 2023 que la NOM037
vio la luz y fue publicada.
Así, llegó tarde ante los plazos

que marcaba la reforma del Con
greso. Pero llegó tarde también,
porque el home office ha dejado
de ser prioridad para las empre

sas en México, no el formato en
sí, sino el esquema para ser im
plementado al 100% entre los
colaboradores. Y digo que no
el formato como tal, porque mu
chas personas siguen laboran
do de forma remota, pero en una
fórmula híbrida combinada con
días de actividades presenciales.
De acuerdo con una encuesta

de OCC Mundial, a tres años de
pandemia, en México sólo el 7%
de las empresas mantiene el tra
bajo totalmente remoto en algu
nas de sus posiciones. En tanto,
35% tiene formatos de trabajo hí
brido y 63% regresó a la presen
cialidad completa.
"Yo no me voy a complicar la

vida. Sí ofrecemos teletrabajo,
pero sólo dos días a la semana",
comenta un empresario al que
identificaremos como Mario Gó
mez. Su empresa es pequeña, tie
ne una plantilla de 40 empleados
y brinda servicios de asesoría te
lefónica para otras compañías.
En la pandemia trasladaron sus
operaciones al formato remoto y
hoy están en un esquema híbrido.
"Son muchas las responsabili

dades si me voy por el teletraba
jo de tiempo completo", agrega.
Las responsabilidades a las que
se refiere son amplias e implican
no sólo proporcionar las herra

mientas de trabajo y costear par
te de los gastos de luz e internet
de los empleados, también repre
sentan mayor carga administrati
va y hasta la verificación de las
condiciones en las que vive ca
da persona que labore bajo esta
modalidad.
Es entendible la necesidad de

regular una nueva modalidad la
boral y garantizar que las per
sonas trabajadoras tengan las
condiciones mínimas de seguri
dad para prevenir riesgos. Pero
la NOM037 le da un formato rí
gido a un esquema que por na
turaleza es flexible, tanto es así
que los empleados no pueden
moverse a otro lugar del acorda
do, por cualquier circunstancia
que sea, si éste no está autoriza
do. Ni pensar en las opciones si
se va la luz.
Pero la solución de flexibili

dad que plantea Mario Gómez
no es fortuita. Es el esquema que
siguen muchas empresas que
han mantenido la opción del te
letrabajo en un formato híbrido,
ya que la normatividad estable
ce que las nuevas reglas aplican
sólo para quienes cumplan "más
del 40%" de su ¡ornada semanal
de forma remota. Así, con una
fórmula 322, es decir, tres días
presenciales, dos a distancia y
dos descanso, las compañías no

están obligadas a cumplir con la
NOM037.

La STPS estima que 4.3 millo
nes de personas podrían benefi
ciarse de la NOM de Teletraba
jo, pero esto se materializaría
siempre y cuando dichos cola
boradores laboren más del 40%
de su tiempo de forma remota, lo
que cada vez parece más lejano.
De hecho, los datos presenta

dos por OCC Mundial, destacan
que en los planes de mediano
plazo, la proporción de empre
sas con opción de home office
total se mantendría en 7%, pe
ro aumentaría a 57% las organi
zaciones que implementarían un
formato híbrido como una pres
tación para atraer y retener a su
personal, pero también para evi
tar la carga administrativa que
implican las reglas especiales.
En la práctica, la gran pre

gunta a partir de diciembre
será quiénes quedarán real
mente cubiertos por estos linea
mientos. ¿Será la rigidez de la
NOM de Teletrabajo el tiro de
gracia para una regulación que
nuevamente quedó desfasada
por la realidad?
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La NOM037
que regula las
condiciones de
salud y seguri
dad en el teletra
bajo entrará en
vigor la primera
semana de di
ciembre, sin em
bargo, cada vez
son menos las

empresas que
optan por este
formato. El fo
co está hoy en
los esquemas
híbridos.

POR CIENTO
de las arares®,
manffejie la
posibilidad de:
ftabqCtWélMente
Saiwfe para algunas
de sus posiciones.

POR CIENTO

de las compañías
optaría sólapH üfj
formato cfa'fcbajb

híbrido como gpcfjrt
Ubrfe/J bi li da d pgt'gi
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Gasolina barata
dice AMLO,
en voz de
alguien más

Es un hecho que el régimen actual
busca dar continuidad al mun

do alternativo y mentiroso de los
otros datos durante la siguiente
administración.

Torcer los datos estadísticos, hacer com
paraciones tramposas con gobiernos an
teriores, presentarlo con una simpleza
engañosa y frases pegajosas. Si las afir
maciones no son reales, pues ese es pro
blema de la realidad, lo que cuenta es ali
mentar el discurso.

Una de las campañas propagandísti
cas que más funcionó a los que hoy go
biernan cuando estaban en la oposición
fue aquella de los gasolinazos.

El gobierno de Enrique Peña Nieto tuvo
una buena ¡dea y una pésima implementa
ción con el proceso de liberación del pre
cio de las gasolinas.
No hay nada más aberrante para un

país con los niveles de pobreza y de falta
de inversión pública, como México, que
tener que subsidiar los precios de los com
bustibles que favorecen mayoritariamente
a los que más tienen.
Pero el gobierno anterior lo hizo muy

mal y en el 2017 abrió la puerta para el
uso electorero de la liberación del precio
controlado de las gasolinas. Fueron tan
torpes para hacerlo que pareciera que era
parte de un pacto para entregar el poder

al régimen actual.
Va a ser difícil no ganar una compara

ción de incrementos en los precios de las
gasolinas contra aquel 2017, aunque el
parámetro real debería ser la disminución
de la carga fiscal al momento de dejar de
subsidiar las gasolinas.
A este régimen le encanta jugar con el

concepto de "términos reales" y lo aplica
indiscriminadamente y a veces de forma
totalmente equivocada. Ha dicho el Pre
sidente que el porcentaje de algunos im
puestos sólo se ha incrementado en térmi
nos reales, ¿cómo?
El punto es que en la obsesión con

las gasolinas el régimen miente y gasta.
López Obrador, a través de un ejercicio
de ventriloquia transexenal, muestra otra
vez gráficas truqueadas en las que asegu
ra que la gasolina era más cara con Peña
Nieto que hoy.
Alguien más gesticula, pero López

Obrador dice no hay ni habrá gasoli
nazos, cuando los precios de estos com
bustibles se han elevado más de 40% en

cinco años. Y lo que es peor, se han desti
nado, 400,000 millones de pesos en sub
sidios a las gasolinas durante el 2022 y
110,000 millones de pesos en lo que va
de este año. Medio billón de pesos que
hacía más falta en hospitales y medicinas.
Dice el Presidente, con otro rostro, que

bajaron los precios en términos reales de

las gasolinas gracias a que se importan
menos de estos combustibles. ¡Mentiras!
En agosto de este 2023 Pemex produjo

242,000 barriles de gasolina diarios, una
baja de 9% comparado con julio pasado.
Mientras que las importaciones de gasoli
na fueron en agosto de 407,000 barriles
de gasolina diarios, lo que implicó un au
mento de 17% en su comparación contra
el mes anterior.

México está hoy importando más ga
solinas y a precios muy cercanos a sus
máximos históricos.

¿Es responsabilidad del régimen de
López Obrador que la gasolina esté tan
cara? ¡Claro que no! Pero han decidido
jugar desde el principio con la carta de
los datos falsos y el dispendio fiscal pa
ra mantener un discurso que ahora el Pre
sidente busca que se repita de manera
transexenal.

Los precios de las gasolinas
se han elevado más de 40% en
cinco años. Y se han destinado
400,000 mdp en subsidios a
las gasolinas durante el 2022 y
110,000 mdp en lo que va de
este año.
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CURP con foto: el Inai debe actuar
La CURP con foto no librará el análisis de

la Suprema Corte, pero para que llegue a
esa ventanilla de análisis se necesitará que
el Inai, la agencia de privacidad, presen
te una acción de inconstitucionalidad en

nombre del pueblo de México. Ya lo hizo con
tra el registro de usuarios de telefonía Panauty
ganó. Tocará contra la CURP con foto.

La CURP es un código de letras y números
que identifica a los ciudadanos en México. In
corporar foto y huellas dactilares (datos biomé
tricos), lugar de nacimiento y firma a la CURP
y hacerla un documento portable que sustitu
ya la credencial para votar del INE es una pro
puesta de las senadoras de Morena Olga Sán
chez Cordero y Ménica Fernández Balboa. La
iniciativa revive un viejo sueño del gobierno de
crear un documento de identidad nacional. La

CURP con foto obligará a todos los ciudada
nos, incluidos menores de edad, a entregar da
tos personales sensibles al gobiernoy a actuali
zarlos por lo menos cada 15 años.
La Corte puso una vara muy alta para la

protección de la privacidad cuando invalidó
el registro con datos biométricos de los usua
rios de telefonía en México conocido como
Panaut. El Panautera un registro sin opción de
consentimiento de los titulares de datos que
implicaría, a su vez, una restricción de acceso
ciudadano a servicios públicos garantizados
en la Constitución. El tribunal constitucional le

puso un alto.
En caso de aprobarse la CURP con foto, en

una ley que sustituirá con el mismo nombre a
la Ley General de Población de 1974, el Inai
debe entrar en acción en defensa de los dere

chos y las libertades de todos los ciudadanos.
El Congreso todavía está a tiempo de legislar
con legalidad y corregir la iniciativa.
Aquí algunos argumentos que deberá con

siderar el Inai en un reclamo constitucional:

1. Impacto a la privacidad. La iniciativa que
crea la CURP con foto no cuenta con una eva

luación de impacto a la privacidad, un instru
mento obligatorio antes de poner en práctica
un nuevo sistema de tratamiento intensivo de

datos personales, como será el caso. El Panaut
tampoco tenía una y la Corte no lo perdonó.
2. Derechos humanos en normas secun

darias. La iniciativa deja a la norma adminis
trativa (un reglamento que todavía no existe)
los detalles del tratamiento intensivo de da
tos sensibles, información necesaria en el de
recho constitucional a la protección de datos
personales.
Los detalles del registro de los menores de

edad, una población especialmente protegi
da, también serán materia de un reglamento
que no existe aún.

No se especifica cómo se protegerán estos
datos de alto riesgo, pero se permiten las trans
ferencias a cualquier oficina pública "que la
requiera para el ejercicio de sus atribuciones".
La Corte castigó en el Panaut la ausencia

de detalles indispensables en la ley.
3. Consentimiento librey real. La CURP con

foto es una opción de todo o nada, sin consen
timiento librey real.
La CURP con foto será obligatoria por el

"carácter de documento oficial de identifica

ción" que le otorga la propuesta legislativa.
Las oficinas públicas negarán servicios y aten
ción a quienes no tengan CURP con foto, co
mo dar de alta al niño en el IMSS, inscribir a
la niña a la primaria o registrarse como paga
dor de impuestos (RFC).

La falta de consentimiento fue algo que la
Corte no estuvo dispuesta a aceptar con el
Panaut.

4. Test de proporcionalidad. Se tiene que
demostrar que la CURP con foto es la mejor
herramienta para alcanzar los fines que la
ley busca. El modelo para hacerlo se cono
ce como test de proporcionalidad, con el que
se ponderan los derechos en conflicto. En es
te caso, las restricciones a la privacidad y a
la autodeterminación informativa (el derecho
a controlar quién conoce nuestra información
personal) frente a los objetivos de la ley, entre
ellos contar con estadísticas para la planea
ción de política pública, controlar la migra
ción y evitar la exclusión y la marginación. La
exposición de motivos no entra en detalle so
bre la necesidad de recabar datos personales
sensibles de los ciudadanos.

El Inai tendrá un pase a gol y deberá apro
vecharlo en beneficio de la legalidad y de
la protección de la privacidad del pueblo de
México.
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MÉXICO SA
Larrea: ¿colorín colorado? // Derrame tóxico
Río Sonora #¿Que fue de la remediación?
CARLOS FERNANDEZVEGA

UÉ FUE DEL "peor desastre
ambiental de la industria minera¿Q del país" (6 de agosto de 2014)
y del fideicomiso creado para
"remediar" el ecocidio provocado

por Grupo México en los ríos Sonora y Bacanu
chi? Pues resultó en otra tomadura de pelo para
mantener impune al propietario de ese consor
cio, el barón Germán Larrea, que derramó más
de 40 mil metros cúbicos de desechos altamente
tóxicos, vertidos en los citados ríos que conta
minaron aguas y suelos, provocaron la muerte
de ganado, arrasaron con cultivos y afectaron a
siete municipios y a más de 24 mil sonorenses en
un radio de 270 kilómetros.

SIN EMBARGO, LA versión oficial (en tiempos
de Peña Nieto) fue que el impune Germán Larrea
y su empresa "cumplió" al "aportar" 2 mil millo
nes de pesos para tal "remediación". Y colorín co
lorado, el ecocidio (el "peor desastre ambiental",
frase del secretario peñanietista del Medio Am
biente, Juan José Guerra Abud) se ha acabado.

Y COMO ESTE "asunto" se resolvió "para bien",
a mediados de febrero de 2017, apenas dos años
y medio después de su creación, el gobierno de
Peña Nieto acordó con Larrea (sin considerar
a los 24 mil afectados) la "extinción total" del
Fideicomiso Río Sonora (con un remanente no
utilizado de 40 por ciento con respecto a los re
cursos en él supuestamente "comprometidos"),
dada la "prontitud" (Semarnat, dixit, en tiempos
del copetón) con la que el barón "atendió las afec
taciones ocasionadas por el derrame de sulfato
de cobre en los Ríos Sonora y Bacanuchi". Listo:
lavado exprés de manos, manto protector del
gobierno federal e impunidad garantizada para
que el barón continúe regando tóxicos por toda
la República.

EL DEVASTADOR DERRAME de tóxicos se
registró el 6 de agosto de 2014 y es la fecha que
no se "remedian" los daños ecológicos, económi
cos y sociales causados por Grupo México, por
que así lo dispusieron Peña Nieto y su pandilla,
siempre con el fin de que Larrea siguiera hacien
do de las suyas sin complicación alguna.

PUES BIEN, CON pasmosa lentitud, el pasado
viernes la Secretaría del Medio Ambiente y Re
cursos Naturales de la 4T divulgó su "dictamen
diagnóstico ambiental Río Sonora", relativo al

gracioso colorín colorado decretado por Peña
Nieto y en él subraya que "persiste la presencia
de contaminación en agua, aire, flora y fauna,
además de metales pesados por arriba de la
norma a pesar de la remediación posterior al
derrame de sulfato de cobre acidulado ocurrido
el 6 de agosto de 2014".

LA DEPENDENCIA DEL Ejecutivo federal su
braya que "dicha remediación no fue suficiente,
por lo que se impulsarán las acciones necesarias
desde el gobierno de México para que la enti
dad responsable del desastre (Grupo México)
cumpla con la reparación del daño... Como con
secuencia, a nueve años prevalecen concentra
ciones de metales pesados en el agua del río por
arriba de los niveles recomendados, además de
un acaparamiento y sobrexplotación de 59.7 por
ciento de acuíferos en la zona, atribuible a la ac
tividad minera... El análisis de impacto ambien
tal a lo largo de la cuenca del río Sonora revela la
presencia de mercurio en el aire, en niveles por
arriba de la norma, así como acidez en el suelo y
que pueden permitir movilización de elementos
como el aluminio, mientras se observó la dismi
nución de algunas comunidades biológicas como
artrópodos, escarabajos y avispas".

LA SEMARNAT EXPLICA que "el fideicomiso
específico creado para reparar los daños causa
dos al ambiente y a la salud se extinguió en 2017
por las autoridades correspondientes, (pero)
el mismo se encuentra actualmente abierto
derivado de la sentencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación de 2020 que así lo instruye.
Sin embargo, al ser el fideicomiso un mecanis
mo alternativo de solución de controversias, la
Semarnat ha recibido diversas respuestas nega
tivas de Grupo México para reinstalar el comité
de dicho fideicomiso, así también de Nacional
Financiera (Luis Antonio Ramírez Pineda es su
director general) ante la solicitud de reintegrar
el patrimonio con el cual contaba el fideicomiso
previo a su extinción en 2017".

ENEMIGO EN CASA, pues, pero, subraya la Se
marnat, "tanto las estimaciones de los impactos
económicos por el derrame como los montos
ejercidos para el pago de la multa y para el fidei
comiso, claramente subestimaron los daños al
no incluir la totalidad de las matrices ambien
tales y sociales afectadas". Pero todo indica que
nadie quiere reconsiderar el muy peñanietista
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decreto de colorín colorado ni moverle a este
asunto. Una vergüenza.

Las rebanadas del pastel
2 DE OCTUBRE no se olvida.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REG0N0MIC0.C0M.MX
Proyecto de presupuesto 2024
DAVID MARQUEZ AYALA

EL PASADO 8 de septiembre la Secre
taría de Hacienda presentó al Con
greso el Proyecto del Presupuesto Fe
deral 2024, cuyas cifras se comparan
tanto con el Presupuesto aprobado

para 2023 como con la estimación reciente de
los resultados esperados para este año.

ASÍ, EL MARCO económico del presupuesto
indica que el crecimiento del PIB originalmente
previsto para 2023 de 2.1% (1.23.0), ahora se
mejora a 3.0 (2.53.5), e igual se proyecta para
2024; la inflación 2023 se calculó cerraría en
3.2%, ahora en 4.5, y en 3.8% en 2024; el déficit
externo en Cuenta Corriente se estimó para
2023 de 18.3 mil millones de dólares, ahora dis
minuye a 13.2 mil mdd, y para 2024 sube a 15
mil mdd; y la producción promedio de petróleo
en 2023 (Pemex y privados) estimada original
mente en 1.872 millones de barriles diarios aho
ra se estima en 1.955 m, y para 2024 en 1.983
millones de bd (Gráfico 1).

PARA 2024 SE proyecta un ingreso presupues
tario total de 7.329 billones de pesos y un gasto
neto total pagado de 9.022 b, cuya diferencia
representa un déficit presupuestario (incluyen
do inversión) de 1.693 b, esto es, 54.1% mayor
a lo estimado en la revisión reciente para 2023
(Gráfico 2).

ESTE INGRESO PRESUPUESTARIO (7.329
b) en 2024 crece 0.8% real sobre la estimación
de Hacienda para 2023, y se integra de ingresos
petroleros por 1.048 b (11.3%) y no petroleros
por 6.281 b (+3.1%). De estos últimos los ingre
sos tributarios se proyectan de 4.942 billones

G1 MARCO ECONOMICO 2024 (PROPUESTA)
Aprob ¡ Revis Prop

Producto Interno Bruto 2023 1 2023 2024
Crecimiento% real (rango) 1.23.0 ¡2.53.5 2,53.5
Nominal (miles de mili de pesos) 31,402 ! 31,963 34,374
Deflactor del PIB5.0 ! 5.0 4.8
inflación (%) ¡
Diciembre/diciembre 3.2 ¡ 4.5 3.8
Promedio4.7 ¦ 5.7 4.5
Tipo de cambio nominal (pesos por dólar) ,
Fin del periodo 20.6 ¦ 17.3 17.6
Promedio20.6 ! 17.5 I 17.1
Tasa de interés(Cetes 28 días,%)
Nominal fin de periodo 8.5 ¡ 11.3 9.5
Nominalpromedio 8.9 ¡ 11.2 10.3
Real acumulada6.0 ) 6.9 6.7
Cuenta Corriente •
Millones de dólares 18,282 ¡ 13,177 14,954
% del PIB1.2 ! 0.8 0.7
Ref: PIB EU Crecimiento % real ÜTÍ ZOl IS
Prod Industrial EU (var % real)2.3 ! 0.5 2.0
Inflación EU promedio3.8 ¡ 3.8 2.4
Tasa de interés internacional ¡
SOFR 3 meses (promedio)* 2.7 ¡ 5.1 4.3
FEDFundsRate(promedio)3.2 j 5.2 4.5
Petróleo (canasta mexicana) i
Precio promedio (dls./barril) 68.7 ¡ 67.0 56.7
Producción promedio (mbd)** 1,872 ¡ 1,955 1,983
Exportación promedio (mbd) 784 ¡ 1,003 994
Pro_d_d_ejD_r[vadqsjDrgmoJmbd)_67 _¡70_86
Gas precio prom (dls/MMBtu) 5.6 1 2.6 f 3.5
(*) Secured Overnight Finan cing Rate (SOFR) tasa que sustituye a la
Ll BOR en dólares. (**) Incluye Pemexy privados
Fuente: SHGP, Criterios Generales de Política Económica 2024.
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(6.1% más), y los no tributarios de 262 mil millo
nes (23.6%).

EL GASTO NETO total pagado (9.022 b) au
menta 7.8% sobre la estimación de Hacienda
de 2023, y se integra con un gasto programable
pagado de 6.446 b (+7.6%) y un gasto no progra
mable de 2.576 b (+8.4). De éste se proyecta que
en 2024 el costo financiero de la deuda (intereses
básicamente) se eleve a 1.264 billones (+12.3%).

EL GASTO PROGRAMARLE total devengado
(pagado + diferido) se proyecta para 2024 en
6.490 billones, 4.0% sobre el aprobado para
2023 (Gráfico 3). Los Ramos Autónomos au
mentan 14.6% en especial por el incremento al
gasto del Instituto Nacional Electoral (+78.2%)
y del INEGI (+37.7%), y los Administrativos au
mentan 13.6% su gasto; de éstos, la Secretaría
de Salud recibe 55.8%, pero el IMSS aumenta
10.2%; Energía tiene un incremento de 273.2%
pero Pemex una disminución de 35.9%.

LA DEUDA AMPLIADA (SHRFSP) aum enta
nominalmente a 16.788 b, pero como porcenta
je del PIB queda en 48.8 (Gráfico 2).

G3 GASTO PROGRAMABLE DEL SECTOR
PÚBLICO 20232024

Miles de millones de pesos de 2024y Var % real
Aprob Prop Var%
2023 2024 24/23

GASTO TOTAL DEVEN GADO16,243.7 6,490.4 4.0
Ramos Autónomos 144.5 165.6 14.6
Poder Legislativo 16.8 18.4 9.8
Poder Judicial 81.3 84.8 4.3
Instituto Nacional Electoral 21.2 37.8 78.2
Comis Nal de Los Der Humanos 1.9 1.7 8.6
ComFeder de Comp Económica 0.7 0.8 12.5
InstitFed de Telecomunicaciones 1.7 1.7 3.5
InstNalTranAccsInfyProtDatP 1.1 1.2 6.5
Fiscalía General de la República 19.9 19.3 2.7
Inst Nacional Estadística y Geograf 10.3 14.2 37.7
Trib Fed de Justicia Administrativa333.3 0.0
Ramos Administrativos 1,944.7 2,208.6 13.6
Presidencia de la República 0.9 0.9 0.7
Gobernación 8.2 10.9 31.8
Relaciones Exteriores 10.0 10.0 0.0
Hacienda y Crédito Público 26.4 28.3 7.2
Defensa Nacional 267.2 259.4 2.9
Agricultura y Desarrollo Rural 73.9 74.1 0.3
Infraest, Comunic y Transportes 73.8 78.5 6.4
Economía 4.0 4.0 0.0
Educación Pública 421.5 425.8 1.0
Salud 219.7 97.0 55.8
Marina 59.3 71.9 21.3
Trabajo y Previsión Social 28.5 28.6 0.2
Desarrollo Agrario, Territorial y Urb 16.0 12.9 19.5
Medio Ambiente y Rec Naturales 79.3 70.2 11.4
Energía 51.8 193.2 273.2
Bienestar 434.4 543.9 25.2
Turismo 2.6 2.0 24.4
Función Pública 1.6 1.6 1.8
Tribunales Agrarios 0.9 1.0 1.9
SeguridyProtección Ciudadana 104.8 105.8 1.0
ConsejJuríd del Ejecutivo Fed 0.2 0.2 1.3
ConsNaldeCienciayTecnología 33.2 33.2 0.0
Comisión Reguladora de Energía 0.3 0.3 1.2
Com Nacional de Hidrocarburos 0.2 0.2 1.0
Entidades no Sectorizadas 9.3 138.0
Cultura16.7 16.8 0.4
Ramos Generales2,509.6 2,668.1 6.3
Entidades de Control Directo 1,681.6 1,821.8 8.3
IMSS 1,221.5 1,346.0 10.2
ISSSTE460.1 475.8 3.4
Empr Productivas del Estado 1,171.7 949.4 19.0
Petróleos Mexicanos 710.9 456.0 35.9
Comisión Federal de Electricidad460.8 493.4 7.1
Aports,subs y transferencias 1,222.1 1,340.6 9J~
(1) EL total devengado (pagado más diferido) se reporta neto; en
los ramos se incluyen las aportación es ISSSTE y de subsidios,
transferencias y apoyos fiscalesa entidades de control directo y
empresas productivas del Estado Fuente: SHCP.
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G2 ESTIMACION DE LAS FINANZAS PUBLICAS 20232024

 Miles de mili ilesos%deL PIBVar^/areal
 2023202420232024 2024 vs 2023

Aprob Estim Estim Apr Est Est Aprob Estim
RequerimientosfinancierosdelSecPúb 1,291.1 i ,241.6 1,864,9 4.0 3.9 5.4 37.8 43,3
Balance presupuestario con inversión 1,134.1 1,048.1 1,693.0 3.5 3.3 4.9 42.5 54.1
Balance presupuestario sin inversión55747.7 584.B(120.1 1.7~
Recursos financieros extrapresupuestarios157 fi 193.51719 0 5 jjjj 0.5
Ingresos presupuestarios 7,123.5 6,938.4 7,329.0 22.3 21.7 21.3 1.8 0.8
Petroleros 1.317.7 1,127,3 ¡,048.1 4.1 3.5 3.0 24 11.3
No petroleros 5.805.8 5,811.0 6.280.9 18.2 18.2 18.3 3.2 3.1
Gobierno Federal 4,857.5 4,771.1 5,203.2 15.2 14.9 15.1 2.2 4.1
Tributarios 4,620.2 4,444.4 4,941.5 14.5 13.9 14.4 2.1 6.1
Notributarios 237.3 326.6 261.6 0.7 1.0 0.8 5.2 23.6
Organismos y empresas_948._3LQ40.01077,73.03.3 8.1 8.51.1
Gasto neto pagado 8,'257.6 7,986.5 9,022.0 25.8 25.6 26.2" 4.3 7.8
Programable pagado 5.916.2 5,718.6 6,446.4 18.5 17.9 18.8 4.0 7.6
Oiferlmiento de pagos 42.0 42.0 44.1 0.1 0.1 0.1 0.0 0.0
Programable devengado 5,958.3 5,760.6 6,490,4 18.6 18.0 18.9 4 0 7.5
No programable 2,341.4 2,267.9 2,575.6 7.3 7.1 7.5 5.0 8.4
Costo financiero 1,079.1 1.073.7 1,264.0 3.4 3.4 3.7 11.8 12.3
Participaciones 1,220.3 1,1681 1,267.6 3.8 3.7 3.7 0.9 3.6
. Ad_eudosJjianci_erosjnteriores CAdefas],42 026.044J0.1OJO.j0.061 J_
Superávit (+)/déficit () primario 55.1 25.6 429,0 0.2 0.1 1.2
Saldo Hist de tos Req Fin del Sec Púb* 15,500.3 14,857.8 16,787.8 48.5 46.5 48.8 3.4 7.8

Fuente: SHCP, Criterios Generales de Política Económica2024.(*) SHRFSP

UHTEaCi UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA SA de CV Ciudad de México Tel/ fax 55 5135 6765 unite@i.com.mx
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DINERO
Comienza la cuenta progresiva //El último
recurso de la oposición //Deuda de México
comparada con Japón y Estados Unidos
ENRIQUE GALVAN 0CH0A

AYER, PRIMER DIA de octubre,
comenzó la cuenta progresiva ha
cia la consolidación del éxito de un
gobierno de izquierda, populista y
antiliberal que concluirá la media

noche del 30 de octubre del próximo año. En
perspectiva, el desempeño del presidente An
drés Manuel López Obrador puede resumirse
así: 1) la oposición trató de impedir que llegara
al poder, hasta con el desafuero; 2) ha intentado
de mil modos hacer fracasar a su gobierno, y 3)
a pesar de todo, se irá con aprobación de 60 a 80
por ciento de los ciudadanos. Dejará una impor
tante obra pública y social, sin la temida crisis
financiera de fin de sexenio ni devaluaciones.
No lo han podido ligar directamente con asuntos
de corrupción. Desde el punto de vista de su
biografía personal, es el caso de un triunfador,
un ser humano realizado; libró todos los escollos
del camino, inclusive los sobresaltos de la salud.
Debe ser algo muy amargo y frustrante para los
personajes del famoso compló, Madrazo, Azue
la, Salinas de Gortari, Beltrones, Fox, Calderón
y Claudio X., y los empresarios déla llamada
mafia del poder, Larrea, Ancira, El Diablo...

Los días que vienen
LA OPOSICIÓN NO tiene en mente regalarle un
retiro tranquilo. Andrés Manuel ya puso en las
manos de Claudia Sheinbaum el bastón de man
do de la 4T, pero entregarle la banda presidencial
es otra historia. El problema no son Xóchitl
Gálvez, Marcelo Ebrard, Eduardo Verástegui y
posiblemente Samuel García. Cuentan Claudia
y Morena con la estructura para reunir 35 millo
nes de votos y ganar la Presidencia, la mayoría
calificada del Congreso y al menos seis guberna
turas. El problema real está en dos organismos
autónomos que tienen la capacidad constitucio
nal de cuestionar, incluso anular, la voluntad de
los ciudadanos, el Instituto Nacional Electoral y
el Tribunal Electoral de la Federación.

Último recurso

ME TOCÓ SER parte del comité que integró la

Cámara de Diputados para seleccionar a cuatro
nuevos consejeros del instituto, incluso a la presi
denta, Guadalupe Taddei. Son gente de primera.
Sin embargo, no hacen mayoría. Lorenzo Córdo
va y los intereses que representa tienen la mano
metida y camina con lentitud la investigación
sobre presuntos actos de corrupción durante su
gestión. En el caso del tribunal, no obstante la
carta que me envió recientemente su presiden
te, Reyes Rodríguez Mondragón, defendiendo
la imparcialidad de su actuación la publiqué
íntegra en este espacio, en su biografía aparece
su relación con Felipe Calderón. Su periodo fue
extendido para que concluya hasta después de las
elecciones, el 31 de octubre de 2024. Ministros
y magistrados no tienen razones para ver con
simpatía la continuidad de la 4T. En el futuro se
rían elegidos por voto popular y se acabarían sus
privilegios. INE y tribunal son el último recurso
de la oposición.

La deuda

EN SU REPORTE correspondiente al mes
de agosto de este año, Hacienda informa que
"las finanzas públicas del país continuaron
sanas y en equilibrio". Estima que la deuda se
mantenga en 46.5 por ciento del PIB este año.
Nada mal comparada con Japón, que está en
deudado con 258 por ciento y Estados Unidos
con 122 por ciento. Sin embargo, a los bancos
y bonistas no se les paga con porcentajes del
PIB, sino con dinero. La deuda neta de todo el
sector público es de 14.2 billones de pesos. La
mayor parte la contrató el prianismo, pero la
actual administración sumó 2 billones.

Twitterati

YA NO LEO mucho la propaganda de los me
dios tradicionales. Es una pérdida de tiempo
y un generador de tristeza. Sólo recibo mis
noticias de X; mucho más inmediatas, cuenta
con expertos en la materia de talla mundial y
mucho humor. ¡Mucho mejor!

@elonmusk

R: LE HACE falta, señor Musk, jefe de X, darle
un vistazo a su red en México. Sigue invadida
de bots. Un alto porcentaje de su contenido lo
constituyen difamación y noticias /a/ce. Tiene
razón, sin embargo, en lo que se refiere a algu
nos medios tradicionales.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com
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Hace unos días, el 30 de agosto del 2023, con la
aprobación de la CNBV, el fondo global de infraes

tructura IFM (IFM GIF) lanzó una Oferta Pública de Ad
quisición (OPA) voluntaria a través de una subsidiaria
indirecta para adquirir las acciones de Aleatica S.A.B. de
C.V. (Aleatica) que aún no eran propiedad indirecta de
IFM GIF.

El precio de la oferta fue de 37 pesos
por acción en efectivo, lo que represen
taba más del doble del observado en el

mercado sin alteraciones, que se encon
traba en 17 pesos antes de que IFM GIF
anunciara su intención de realizar una
OPA voluntaria en octubre del 2022. El

26 de septiembre del 2023, la OPA se
completó con éxito. Tras la formaliza
ción del cierre de la transacción, el próxi
mo 5 de octubre, la propiedad indirecta
de IFM GIF en Aleatica aumentará de

85.97% a 99.94%, lo que representa una
inversión adicional en el sector de in
fraestructura mexicano de 8.8 mil millo

nes de pesos (504 millones de dólares).
La transacción es de una dimensión

importante, pues representa la tercera
oferta pública más grande en infraes
tructura mexicana en los últimos 5
años. La inversión adicional de IFM GIF

en México demuestra su confianza en

Aleatica y su reconocimiento en México
como un lugar atractivo para invertir. El
fin de la OPA es un hito significativo para
IFM GIF en el país, en donde ha venido
invirtiendo a lo largo de más de 8 años.
Durante ese tiempo, IFM GIF ha mante
nido su compromiso de apoyo a Aleatica
en beneficio de las comunidades locales,
conductores, empleados y la economía
en general. Tras evaluar los términos
y condiciones de la oferta voluntaria,
13.96% de las acciones de Aleatica fue

ron adquiridas a los accionistas mino

ritarios, lo que representa una tasa de
aceptación de 99.56 por ciento.

Creemos que los accionistas reco
nocieron el valor significativo de la
OPA, que les brindó la oportunidad de
vender todas sus acciones en efectivo

a un precio superior al del mercado sin
alteraciones. En ausencia de la OPA, los
accionistas minoristas de Aleatica po
drían no haber tenido la oportunidad
de vender sus acciones en el mercado

debido a la baja liquidez de las accio
nes de Aleatica en la Bolsa Mexicana

de Valores (BMV). Con más de 95% de
las acciones de Aleatica ahora bajo su
propiedad indirecta, de acuerdo con la
regulación mexicana, IFM GIF busca
llevar a cabo una nueva transacción

para el desliste voluntario las acciones
de Aleatica de la BMV.

Esta intención fue anunciada por
IFM GIF en octubre del 2022 y comuni
cada ampliamente a sus inversionistas
a través del folleto de oferta. Una OPA

de desliste implica una acción distinta
e independiente de la OPA voluntaria
que acaba de realizarse y está sujeta a
autorizaciones corporativas y regúlate)
rias adicionales, incluida la aprobación
de la CNBV. IFM GIF buscará mantener
una relación constructiva con las dife

rentes autoridades regulatorias invo
lucradas a lo largo del proceso. La OPA
fue lanzada formalmente por Aleatica
S.A.U., una subsidiaria de propiedad
total de IFM GIF.

Geely México. Geely confirmó su lle
gada al mercado mexicano con Geely

Coolray 2024, una camioneta subcom
pacta que se ha convertido en el modelo
más popular de la marca en el mundo.
En 2022 se colocó en el Top 5 de ventas
del segmento B de SUVs en Arabia Sau
dita, Qatar, Kuwait, Filipinas y Mongolia,
entre otros. Se sabe que también traerá
su Geely Geometry C 2024, presumien
do que sus modelos han sido muy bien
recibidos en diferentes mercados. Ya ve

remos cómo los reciben los mexicanos y,
por supuesto, veremos la calidad de los
mismos y su comportamiento frente a
sus competidores.

Voz en offi Recientemente, la compañía
de origen suizo Acino llegó a un acuerdo
para adquirir M8 Pharmaceuticals (M8),
una biofarmacéutica especializada de
rápido crecimiento con sede en la Ciu
dad de México dedicada a la concesión

de licencias, comercialización y distri
bución de medicamentos innovadores y
establecidos en México y Brasil. Con ese
acuerdo, Acino, que dirige Andrew Bird,
ingresará a los dos mercados (farmacéu
ticos) más grandes de América Latina
para expandir su huella geográfica y for
talecer su posición en la región, en tanto
que proporcionará a M8, que lidera aquí
Joel Barlan, recursos adicionales para
acelerar su ya exitoso crecimiento.
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ElConsejoNaáonaldelalndustriaMaquiladorayManufac
turera de Exportación (Index) invitó a su XLVIII Conven

ción Nacional efectuada en la Ciudad de México tanto a Clau

dia Sheinbaum como a Xóchitl Gálvez para que plantearan sus
propuestas para aprovechar al máximo la relocalización global
de procesos y logística; también conocerían de primera mano
los obstáculos y riesgos que enfrenta esa industria en México,
así como las oportunidades que representa ante los profundos
cambios tecnológicos. Pero ninguna de las dos asistió.

Una, Gálvez, futura carididata por el
Frente Amplio por México, mandó a decir
con el subalterno de un subalterno que an
daría de gira por California para reunirse con
migrantes mexicanos; Claudia, por Morena,
dijo que sí primero, pero canceló una noche
antes de su presentación, porque tenía un
evento con sus huestes en la CDMX.

Pero no fue el único desdoro que reci
bieron los i ntegrantes de las 18 asociaciones
que sesionaron en el Hotel Presidente In
tercontinental, de Polanco. El secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, también
canceló de buenas a primeras, seguramen
te tendría algo más importante que hablar
ante los empresarios y ejecutivos clave para
captar la inversión extranjera e impuestos
y con una derrama diaria de 500 millones
de dólares en el mercado local que podría
hacer realidad el pronóstico oficial de que

el PIB crezca 3% el último año de gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. La titular
de Economía, Raquel Buenrostro, no aten
dió la invitación; tal vez sea irrelevante que
las empresas Index generen cerca de 3.2 mi
llones de empleos y exporten 613 millones
de dólares al día, aunque padecen la caren
cia de suministro eléctrico en cantidad y
calidad suficiente.

No pagar deportación, detener exporta
ción. Y Luisa María Alcalde dejó plantados a
mujeres y hombres de negocios que hoy en
frentan las amenazas del crimen organizado
y la gigantesca oleada de migrantes indocu
mentados que, varados del lado mexicano,
colapsan las aduanas estadounidenses, lo

cual ya asfixia el comercio bilateral con pér
didas estimadas en 200 millones de dóla

res diarios; parece que para Gobernación es
más fácil que se paralicen las exportaciones
que pagar deportaciones.

Se puede entender que las futuras
candidatas anden de "trabajo en territorio"
para ganar simpatías, pero ello no discul
pa su despreocupación, ya se darán cuen
ta de lo mucho que requieren contar con
las empresas que representa Luis Manuel
Hernández.

A los que no se entiende es a las y los
funcionarios que saben la relevancia de las
empresas exportadoras: pudieron haber
asistido al Diálogo Económico de Alto Nivel
MéxicoEU..., pero ninguneando a los ac
tores directos del nearshoring, sin tomar
acciones rápidas y a fondo, tal concepto
quedará en una palabra hueca muy rápido.

Arturo Ávila, ni con agua. Y tras el fracaso
como coordinador de la campaña de Adán
Augusto, en el cuarto de guerra de Claudia
Sheinbaum le cierran la puerta a Arturo
Ávila, quien anda cargando los peregrinos
y pidiendo posada. Y es que los cercanos
de Sheinbaum no olvidan que Ávila reco
mendó al exsecretario de Gobernación que
sumara a la diputada federal Andrea Chávez,
así como el creativo de los viajes privados
en aviones del gobierno federal para que
la legisladora pudiera trasladarse con su
familia desde Chihuahua hacia diferentes

eventos.

El descalabro electoral para López Her

nández se fraguó cuando Arturo Ávila se
apoderó de la operación de la campaña y
sumó a la diputada Chávez; con sus estra
tegias de hablarle al oído al aspirante, la chi
huahuense logró que Adán quedara aislado
de su equipo más cercano. Error garrafal.
Los leales con Adán sospechan que Ávila
fue quien maquinó las filtraciones de los
viajes del exaspirante morenista con la di
putada Chávez, pese a figurar en el círculo
íntimo del tabasqueño.

Por algo no lo pasan ni con agua.

Navarro, feminista, va por Veracruz. Y
en la competencia por el gobierno de Vera
cruz, donde la inseguridad campea de cabo
a rabo, destaca el lanzamiento de Citlalli Na
varro, la primera mujer veracruzana en ob
tener la Maestría en Seguridad Nacional por
el Centro de Estudios Superiores Navales.
Su experiencia y habilidad en atacar tales
problemas la llevaron a la dirección general
de Planeación Aduanera en la Agencia Na
cional de Aduanas de México, cargo al que
renunció para inscribir su precandidatura.
Entre sus activos para ganar seguidores es
su papel como férrea defensora de los de
rechos de las mujeres, por la democracia y
en contra de cualquier forma de corrupción.
También son conocidos sus antecedentes
como activista en favor del medio ambien

te, encabezando la lucha por salvaguardar
al Pico de Orizaba, principal fuente de agua
potable para los municipios centrales de
Veracruz.

Si alguien destruye el ambiente, alguien
tiene que recuperarlo. Tome nota.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En lo que va del siglo hemos teni
do tres repuntes en la inflación,

definidos como aumentos sostenidos

por arriba de la meta de inflación, tres
por ciento, más menos un punto por
centual de margen de error, por lo que
mínima inflación aceptable es dos y la
máxima cuatro.

El primero tuvo lugar de octubre de 2007 a diciembre
de 2008. Duró 14 meses y la inflación pasó de 3.74% a
6.53%, un aumento de 2.79 puntos porcentuales, el74.60%.

El segundo se registró de diciembre de 2015 a diciem
bre de 2017. Tuvo mía duración de 23 meses y la inflación
repuntó de 2.13% (mínimo histórico), a 6.77%, un incre
mento de 4.64 puntos porcentuales, el 217.84%.

El tercero tuvo lugar de abril de 2020 a octubre de2022.
Su duración fue de 30 meses y la inflación aumentó de
2.15% a 8.77% (máximo del siglo), un repunte de 6.62 pun
tos porcentuales, el 307.91%.

En lo que va del siglo, tres repuntes en la inflación, cada
vez más largos (14,23 y 30 meses), y cada vez mayores
(74.60%, 217.84% y 307.91%).
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Actualmente estamos pasando por un proceso de re
ducción de la inflación, lo cual quiere decir que el Indice
Nacional de Precios al Consumidor, con el que se mide la
inflación (la definición correcta de inflación es "aumento
en el Indice Nacional de Precios al Consumidor), aumen
ta cada vez menos, por lo que se sigue perdiendo, aunque
menos, el poder adquisitivo de nuestro dinero, y por lo
tanto de nuestro trabajo, violándose el derecho de pro
piedad al poder adquisitivo íntegro del trabajo, que fomia
parte del derecho de propiedad sobre el producto íntegro
del trabajo.

Entre octubre de 2022 y la primera quincena de sep
tiembre de 2023, la inflación se redujo de 8.77% a 4.44%,
todavía por arriba de la máxima aceptable, cuatro por cien 
to, pero con tendencia hacia la misma. Según el promedio
de las 36 respuestas recibidas por el Banco de México, en la
encuesta de agosto sobre las expectativas de los especialis
tas en economía del sector privado, la inflación en agosto
de 2024 será 4.19% (3.36% según la expectativa más opti
mista, 4.97% según la más pesimista), y para el 2024 será
3.98% (3.22% según la expectativa más optimista, 4.64%
según la más pesimista).

En el más reciente Anuncio de Política Monetaria, del
Banco de México, la Junta de Gobierno considera que será
en el segundo trimestre del 2024 cuando, en promedio
trimestral, la inflación resulte del 4.00%, en el límite supe
rior de la meta, y que será en el segundo trimestre de 2025
cuando resulte 3.1%, una décima de punto porcent ual por
arriba de la meta puntual, tres por ciento.

¿Cuándo se acabará la inflación, la pérdida del poder
adquisitivo de nuestro dinero, de nuestro trabajo, infla
ción que viola el derecho de propiedad, por lo que resulta,
no solo económicamente ineficaz, sino éticamente injus
ta? Mientras el Banco de México tenga metas de inflación,
nunca, porque el que las tenga quiere decir que tiene que
hacer, lo que tenga que hacer, para lograr una inflación
entre dos y cuatro por ciento, consecuencia, probablemen
te, de la aversión a la deflación (que viene desde la Gran
Depresión de los años treinta del siglo pasado, y que no
distingue entre la mala y la buena deflación, grave error),
misma que se evita permitiendo o generando un poco de
inflación, en nuestro caso entre dos y cuatro por ciento. La
inflación llegó para quedarse.
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VISIÓN SUSTENTARLE
Destaca Walmart el

perfil de consumidor
Kathleen McLaughlin, vice
presidenta ejecutiva de Wal
mart, considera que, a diferen
cia del consumidor promedio
de Estados Unidos, los clien
tes en México, Centroamérica
y Canadá tienen mayor aten
ción a la sustentabilidad. En
una ponencia para Goldman
Sachs, expuso que en CostaRi
ca tienen planes "muy por de
lante" que otros mercados.
REFACCIONES

Autozone inaugura

27 tiendas en el país
La cadena de tiendas de re
facciones automotrices Au
tozone cerró su año fiscal

2023 con la apertura de 27
tiendas en México, con lo cual
ya cuenta con una red de 740
unidades, muy por encima
de las que reportó Brasil, que
concluyó el periodo con 100
sucursales, de acuerdo con
Jamere Jackson, director de
finanzas de la firma.

FALTA PIEZA CLAVE

Retraso en planta de
gas de \ew Fortress
New Fortress Energy anunció
que su primera planta de gas

natural licuado de México se
retrasará a finales de octubre
y principios de noviembre ante
la falta de una pieza de infraes
tructura. Se trata de una plata
forma autoelevable ensambla

da en Ingleside, Texas, necesa
riapara completar eldesarrollo
en Altamira, Tamaulipas.

NEC0CI0 ACERERO

El paro automotriz
afecta a Worthington
Tim Adams, vicepresidente y
director financiero de la com

pañía acerera Worthington
Industries, reveló que la huel
ga de trabajadores automo
trices que se desarrolla en Es

tados Unidos afectará todos
sus negocios, incluido su joint
venture en México llamado

Serviacero Worthington.
MÁS CLIENTES

\ i ke reporta alza de
ventas en Asia y AL
Nike reportó que en las regio
nes Asia Pacífico y América
Latina tuvo un incremento

de 2 por ciento en sus ventas
gracias a una mayor presencia
de clientes en tiendas físicas,
principalmente en Japón, su
deste Asiático, India y Méxi
co, en el primer trimestre del
año fiscal 2024, esto compen
só la baja actividad digital.
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Perriex intercambia
2 mil mdd de notas

Petróleos Mexicanos (Pemex)

ofreció el viernes pasado a in
versionistas globales intercam

biar 2 mil millones de dólares en notas vendi
das en febrero pasado; lapropuesta expira afí
nales de este mes y el resultado no aumentará
el nivel de deuda de la empresa, que al cierre
de junio alcanzó un billón 886 mil millones de
pesos (110.5 mil millones de dólares).
Destacó que 40.6 por ciento de esa deuda por

765mil300millones de pesos (44.8 mil millones

de dólares), incluidos los intereses devengados,
se vencerá en los próximos tres años, y advirtió
que si el gobierno celebra más acuerdos con la
OPEP y OPEP+ para reducir la producción y
exportaciones de petróleo crudo, se tendrá un
efecto adverso en los resultados de operación y
condición financiera de la empresa
A mitad de semana se reunirán los inte

grantes de la OPEP+ aunque no se prevén
cambios en la política actual. La OPEP esti
mó que la demanda mundial aumentará en
2.25 millones de barriles diarios en 2024, y
Goldman Sachs Research previo que el cru
do brent llegará a 100 millones de dólares por
barril en los próximos 12 meses, contra 93 dó
lares estimados con anterioridad. "La OPEP

probablemente podrá mantener los precios
del brent en un rango de 80 a 105 dólares el
próximo año", destacó el j efe de investigación
petrolera de la institución, Daan Struyven,
Agregó que el suministro "menor por más

tiempo" de Arabia Saudita y sus socios de la
OPEP+ es la razón principal del cambio de
pronóstico. "El reciente anuncio de Arabia
Saudita señala su fuerte determinación de re

ducir inventarios y elevar los precios", expli
có, y agregó que "es probable que la OPEP re
duzca su producción por más tiempo debido

a una mayor oferta fuera de la organización,
especialmente de Estados Unidos".
Se prevé mayor demanda de petróleo en

2024 por parte de China, IndiayOriente Me
dio, lo que elevará los precios por los recortes
en la producción. La Administración de Infor
mación de Energía de EU comentó que esos
ajustes se mantendrán hasta2024, y que Ara
bia Saudita mantendrá la reducción de su pro
ducción en un millón de barriles diarios hasta
finales de 2023.

Cuarto de junto
La empresa de origen suizo Acino, que dirige
AndrewBird, adquirió M8 Pharmaceuticals,
firma de CdMx con rápido crecimiento que se
dedica ala comercialización y distribución de
medicamentos innovadores establecidos en

Méxicoy Brasil... LaplataformalvexTrade es
novedosa porque permite a sus clientes reali
zar transacciones de comprayventa de accio
nes y fondos de inversión, además de moni
torear los valores que se cotizan en las bolsas
mexicanas... Hoy comienza en el INAI la Se
mana Nacional de Transparencia sobre auto
nomíay libertades, y el martes el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, inaugu
ra el encuentro bursátil AMIB 2023.
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Los OMV toman relevancia
en Telecom

Al segundo trimestre de 2023, el conjunto de operadores
móviles en México registró un acumulado de 140.4 mi
llones de líneas móviles en servicio, 82.5% corresponden
a la modalidad de prepago, es decir, 114.9 millones de lí
neas, 4.0% más con respecto as igual trimestre del 2022

restante corresponde a los usuarios de pospago o contrato.
Este sub segmento ha ganado preferencia respecto a pospago, a

partir de la creciente competencia, la disrupción de nuevos jugadores
y las ofertas atractivas por parte de los competidores del agente eco
nómico preponderante (Telcel), especialmente de los Operadores Mó
viles Virtuales (OMV), concluye Rolando Alamilla, analista de The
Competitive Intelligence Unit.

La oferta de los OMV mantiene su crecimiento acelerado en adop
ción y preferencia. En su conjunto, al segundo trimestre del 2023,
alcanzaron un agregado de 10.1 millones de líneas (29.6% superior
en su comparativo anual) y que representa ya 8.8% del total del
mercado.

En su distribución por operadores por el número de líneas, Telcel
lidera con un total de 68.4 millones de líneas de prepago, cifra que
implica un crecimiento de 2.4% anual y que equivale a 6 de cada 10
líneas en el subsegmento. Esta contabilidad lo ubica sistemáticamen
te en una posición preponderante en este mercado.

A su vez, AT&T es el operador tradicional con el mayor crecimien
to y adición de líneas de prepago, al alcanzar 16.2 millones de líneas
(14.1% del total) a la mitad del año en curso, nivel 5.0% superior al
correspondiente al mismo periodo del año anterior.
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SORPRESA. GWM (Great Wall Motor), que
lleva Pedro Albarrán, presentó el nuevo
Ora 03, un vehículo totalmente eléctrico
que se ha convertido en uno de los más
destacados triunfos de innovación de la marca. ORA 03 llega a nues
tro país en dos versiones. La versión Premium que registra un rango
de rendimiento de hasta 374km por un precio de $536 mil novecien
tos pesos. En la versión Luxury ORA 03 registra un rango de hasta
500 kilómetros por carga y su precio es de 599 mil novecientos pesos.

transito. Con un manejo de 456,705 unidades al mes de agosto, ci
fra superior a los 397,720 autos en el mismo periodo, pero del 2022,
el Puerto de Lázaro Cárdenas registró un incremento del 15% en
las operaciones de carga automotriz, con lo que se conviertes en el
puerto que más demanda tiene en los últimos dos años. En el caso
de las importaciones, estas fueron superiores un 14% al ser atendi
das 271,826 unidades contra las 238,985 manejadas en el mismo pe
riodo del año anterior. Por su parte, las exportaciones crecieron un
22% al embarcarse 180,810 unidades contra 147,779 autos al mes de
agosto, pero del 2022.

CRECIMIENTO. Recientemente la compa
ñía de origen suizo Acino llegó a un
acuerdo para adquirir M8 Pharmaceu
ticals (M8), una biofarmacéutica especializada de rápido crecimiento
con sede en la Ciudad de México dedicada a la concesión de licencias,
comercialización y distribución de medicamentos innovadores y es
tablecidos en México y Brasil. Con ese acuerdo Acino, que dirige An
drew Bird, ingresará a los dos mercados (farmacéuticos) más grandes
de América Latina para expandir su huella geográfica y fortalecer su
posición en la región, en tanto que proporcionará a M8, que lidera
aquí Joel Barlan, tendrá recursos adicionales •
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Conevalyelrostro
de los números
En días recientes, economistas como Gerardo Esquivel
y lohn Scott Andretta, aclararon por qué las estimacio
nes que hicieron investigadores del Programa Univer
sitario de Estudios del Desarrollo (PUED) de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México (UNAM) sobre los
niveles de pobreza en el país estaban mal.

Brevemente: los investigadores del PUEDUNAM
concluyeron que la población en situación de pobreza
pasó de 41.9% en 2018 a 41.82% en 2022, es decir, casi no
se redujo; poniendo en duda lo que Coneval presentó en
su informe en el que indica que la población en dicha
condición se redujo 5.6 puntos porcentuales pasando
de 41.9% en 2018 a 36.3% en2022.

Tanto Esquivel como Scott Andretta explicaron cla
ramente la metodología en la que se ha basado Coneval
para la medición multidimensional de la pobreza en
México, los ajustes que se hicieron en la Encuesta Na
cional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) de
2016 y el modelo estadístico que se creó para que todo
se alineara y el país mantuviera una creíble medición
de la pobreza. Oportunas y necesarias las aclaraciones.

Mientras leía las conclusiones de estos economis

tas, también revisaba una serie de entrevistas que rea
lizó el equipo de la Organización Editorial Mexicana
(OEM) a personas que viven en los 15 municipios (de 10
estados) donde se ha reducido la pobreza. En el caso de
los municipios, Coneval brinda datos hasta 2020, a ni
vel estatal son hasta 2022.

Fue imposible no hacer una comparación de lo que
plantean los números y loque la gente percibeen su co
tidianidad. En efecto, los números no mienten y la po

blación en situación de pobreza se redujo, pero cuando
hay que darle un rostro a las cifras, es abrumador.

Tan solo en el municipio de San Luis Potosí, donde la
población en pobreza se redujo 20.2% entre 2010 y
2020, hay una colonia a la que se le conoce como "La
vieja Cartolandia", acertando en la manera en que vi
ven las personas: en casas improvisadas de cartón y lá
minas, sin agua potable ni electricidad.

La mayoría no percibe ni el ingreso mínimo. Desco
nocen qué es y qué hace Coneval. Y sobre todo creen
que nada ha cambiado y que tampoco mejorará su si
tuación en los siguientes años.

Lo mismo sucede en el municipio de Tonalá, Gua
pas, en donde la población en pobreza se redujo 31.9%,
pero los habitantes dicen que ahí sólo "se respiran ne
cesidades" y se sienten en el olvido por parte del go
bierno, el cual solo los busca en tiempos electorales. Y
esa es la percepción de la mayoría de los que fueron en
trevistados.

Los números de Coneval nos dicen que reduce la po
breza y que podríamos decir que las cosas van mejo
rando, pero al adentrarnos en los municipios vemos
que muchos hogares no perciben ningún tipo de ayuda
gubernamental aunque lo requieren, tienen más ca
rencias de las que Coneval llega a reportar y no hay in
tenciones de que las políticas públicas estén conside
rando a esta población vulnerable.

Y parece que independientemente del partido o ré
gimen, esta población está atrapada y condenada a si
quiera imaginar unmejorfuturo.
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¿Y dónde están los efectos
del nearshoring?, Bradesco
La institución bancaria Brasileña elaboró un amplio
reporte para responder una pregunta cada vez más
frecuente entre sus clientes: ¿qué hay detrás del re
ciente boom de inversiones en México?

Y es que el banco destacó el fuerte dinamismo de
la inversión ñja bruta que en junio de este año re
portó un máximo histórico y 12 meses continuos de
crecimiento, y con los datos más recientes obtuvo
unaseriedeconclusionesy respuestas.

Primero explicó que desde 2016 hasta 2019, Mé
xico experimentó una inversión débil, consideran
do su aportación en la formación bruta de capital fi
jo, y en 2020 con los momentos más álgidos de la
pandemia se desplomó. Sin embargo, la relación in
versión/PIB regresó al nivel previo a la pandemia al
cierre del año pasado, y este año se disparó para al
canzar 25.1% del PIBen el segundo trimestre delaño.
Y bajo este contexto estas son las conclusiones ge
nerales de Bradesco:

La inversión privada ha sido el principal motor
del crecimiento de la inversión en México, pero el
sector público fue responsable de su aceleración a
principios de 2023 con un aumento de 14.9% en la
primera mitad del año para alcanzar 2.4% del PIB:
dicho repunte fue encabezado por el sector de la
construcción a medida del impulso del presidente
Andrés Manuel López Obrador a sus grandes pro
yectos de infraestructura. Destacó el Tren Maya co
mo el más relevante en términos de inversión y que
el dinamismo de la participación pública podría se

guir hasta el cuarto trimestre de 2024, con un presu
puesto adicional para el siguiente año de 120 mil mi
llones de pesos. Hasta junio de 2023, el gobierno
destinó 276 mil millones de pesos en el Tren Maya,
de losque 93.000 millones están pendientesde gas
tar enla segunda mitad del año.
Los datos más recientes sugieren que el

nears/ior/ng no está jugando todavía un papel rele
vante en la formación de capital, ya que la inversión
privada ha sido impulsada por la adquisición de
equipo de transporte, y en menor medida por la in
versión en maquinaria." Si el nearshoring está aún
en sus primeras fases, pensamos que la construc
ción debería reflejar mejor su dinamismo", resumió
Bradesco y agregó que las inversiones de los secto
res de la industria manufacturera, que posiblemen
te están más sujetos al nearshoring, alcanzaron en
2021su nivel más bajo desde 2014; y más específica
mente la misma observación es válida para la in
dustria automotriz.

El fuerte ciclo de inversión en curso es una sor

presa positiva y, aunque no todo lo que brilla es oro,
habría más confianza en el nearshoring. Y el segui
miento de la continuidad de este proceso será im
portante para mejorar la comprensión de la evolu
ción de la historia del nea rshoring, mostrando su fa
se y profundidad, y cómo afectará este ciclo de in
versión a la capacidad productiva de la economía en
un momento en el que las condiciones de holgura
son históricamente ajustadas.
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Grenetina otra víctima del "superpeso", más
importaciones chinasy nacionales punto débil
Una de las variables que causa más polémica es la
del tipo de cambio. Para muchos expertos no co
rresponde a la realidad. Cierto los flujos comer
ciales se han sostenido y no se diga las remesas.

Como quiera se ha convertido en un gali
matías para proyectarlo, máxime que se deter
mina en Chicago.

No faltan las especulaciones. Que hay ma
nipulación con dinero del narco y hasta de Chi
na, renuente a que México se convierta en epi
centrodel "nearshoring".

El nivel actual del peso no es la mejor noti
cia para el rubro agroindustrial. Amén de per
der competitividad, el agricultor recibe menos
dinero. Lo mismo replica para exportadores de
pantallas o autos y qué decir del rubro textil
vestido , calzado y cuero.

Un negocio ligado a la piel de vaca es la gre
netina, ámbito que la pandemia impulsó. Aho
ra en cambio enfrenta el embate de importa
ciones baratas de China. En su caso Economía

de Raquel Buenrostro no los colocó en la lista
de fracciones queelevaron sus aranceles.

El rubro de la grenetina con unas 35 compa
ñías, es poco visible pese a que su importancia:
gelatinas, yogurt, cápsulas, queso amarillo, em
butidos, salsas, mermeladas, dulces, entreotros.

Dos firmas alemanas son protagónicas: Pil
sac que lleva Carlos Villanueva y Gelita de Sven
Abend. También están Progel de Arturo Fernán
dez, Regia a cargo de Isaura Gómez o GyG de Pe
dro Cobos. Significa una producción de 20,000
toneladaseimportacionesporotraslO.OOO.

A nivel global con unas 517,000 toneladas,
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China EU y Brasil son importantes. Recién la
estadounidense RousselotDarling de Randall
Stuewe compró a la brasileña Gelnex en 1,200
mdd. Vaya un gran cliente de grenetina es gela
tinas D'Gari, propiedad de otro influyente con
sorcio alemán Dr.Oetker que lleva Burak
Gürhaael rey delaspizzascongeladasdel orbe.

Si bien a todos lastima "el superpeso" las
empresas mexicanas son las que más lo re
sienten, máxime los costos del gas, electrici
dad, la inseguridad.

En México buena parte de la grenetina se
extrae de la piel de la vaca. Es la carnaza que se
transforma y sirve también para los huesos pa
ra perro.

A la larga se estima que el superpeso mer
mará muchos negocios, sobre todo porque in
cluso a fin de año los analistas aún lo ubican en

17.60 por dólar y para 2024 en 18.70 por billete
verde, aunque no hay nada escrito.

Comoquiera costos invaluables.

RECHAZA SHEINBAUM ASISTIR A
REUNIÓN DE INDUSTRIALES EN LEÓN
La inauguración este miércoles de la Reunión
Anual de Industriales 2023 que organiza Con
camín que preside losé Abugaber y que será en
León correrá a cargo de Marath Bolafios titular
de STSP. Los temas: proveeduría verde, inteli
gencia artificial, plataformas para emprende
dores, y energíaabasto de agua frente al

"nearshoring". Eambiénelectromovilidad. Por
ahí el timón de Mazda Miguel Angel Barbeyto.
Amén del gobernador Diego Sinhue Rodríguez
acudirá la candidata Xóchitl Gálvez. Claudia

Sheinbaum rechazó. Parece que el partido se
opuso a que asistiera.

PAQUETE FISCAL 2024 PRESIONA
INFLACIÓN Y TASAS: SCOT1ABANK
IgualScotiabankde Adrián Otero estima queel
paquetefiscal2024impulsará un mayor creci
miento y con ello más presiones a la inflación y
las tasas, que ya de por sí deberán permanecer
altas más tiempo del previsto. Banxico de Vic
toria Rodríguez revisó al alza su estimación de
la tasa inflacionaria a 4.7% y 3.3% en 2023 y
2024, respectivamente.

EMANUEL GONZÁLEZ NUEVO
PRESIDENTE DE ASOFOM Y HASTA
ENERO

Aunque durante su convención Enrique Pres
burger prácticamente se despidió de sus agre
miados, todavía seguirá al frente de la ASO
FOM hasta diciembre. Su sucesor el regiomon
tano Emanuel González Zambrano, actual vi
cepresidente, tomará las riendas en enero del
2024. Es el timón de Banx.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero,mx
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Si bien los indicadores reflejan solidez, es preciso
que en el próximo sexenio se garantice un manejo
macroeconómico que impulse nuestro desarrollo

uelida Xóchitl Gálvez: hay una creciente
inquietud entre los empresarios mexicanos
y extranjeros sobre la transición econó
mica que se dará durante el cambio deQ gobierno ele México en 2024. Si bien los
indicadores macroeconómicos reflejan
actualmente solidez, es preciso que en el

próximo sexenio se garantice un manejo macroeconómico
que impulse nuestro desarrollo. Ante estas inquietudes me
permito plantearte 15 preguntas de naturaleza económica,
para que puedan irse aclarando las posturas c!e quienes más
adelante resultarán candidatos a la Presidencia. Así que te
pregunto, si tu fueras Presidenta de México:

j. En noviembre de 2024 se llevará a cabo la reunión del
C20 en Brasil: ¿asistirías personalmente a esta Cumbre?

2. Banco de México tiene el mandato legal de preservar el
poder adquisitivo del peso mexicano, controlando la inflación.
Pero hay quien piensa que también debería tenercomo man
dato apuntalar el crecimiento económico. ¿Estarías de acuerdo
con que se añada legalmente este otro mandato al Banxico?

3. ¿Cuál es el rango de crecimiento anual de PIB promedio
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ai que aspirarías en tu sexenio?
4. ¿impulsarías una Reforma Fis

cal en tu sexenio para disponer de
más recursos presupuestaos?

5. ¿Propondrías la creación de un
organismo gubernamental como
ProMéxico que promueva al país
como destino de inversión Extran

jera Directa?
6. México tiene un exceso ele re

gulaciones que inhiben la función de los empresarios: ¿tu
gobierno podría promover una iniciativa de ley para disminuir
las regulaciones y los trámites que existen actualmente?

7. ¿En tu gobierno se disminuiría la carga fiscal de Pemex
para que pueda enfrentar sus vencimientos de deuda con
mayor holgura, o continua rías subsidiándola para que pague
sus compromisos financieros?

8. ¿Qué cifra de empleos generados en tu administración
sería tu meta sexenal?

9. ¿Fomentarías la participación de empresas en proyectos
de infraestructura a través de Asociaciones PúblicoPrivadas?

10. ¿Mantendrías la participación de 54% en generación
eléctrica por parte del Estado que se fijó en esta administración,
la modificarías o liberarías el mercado de generación eléctrica?

11. ¿Privatizarías alguno de los activos productivos actual
mente en manos del gobierno, algún tren, línea aérea u otra
empresa estatal?; ¿cuál?

12. ¿Sería posible en tu gobierno pensar en una Unión
Aduanera con Estados Uniclosy con Canadá para profundizar
la integración de América del Norte?

13. Cada enero se lleva a cabo la Reunión Anual del Foro

Económico Mundial de Clavos. ¿Asistirías personalmente?
14. ¿Con qué nivel de cléficitfiscal te sentirías cómoda, en

promedio, durante tu administración?
15. ¿En algún momento de tu administración pretenderías

utilizar los recursos de las Afores para financiar proyectos
de gobierno?

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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IA EN
CONTRATACIONES

urtque se piensa que el uso de Inteligencia
Artificial (lA) inició apenas el año pasado
con el surgimiento ele ChatGPT, en variasA industriasen nuestro país esas herramien
tas se utilizan desde hace tiempo.

Tal es el caso de la contratación de ta

lento y el manejo de recursos humanos
donde el uso de chatbox facilita la gestión de las áreas de
recursos humanos, entre otras soluciones.

Una firma que liclera el uso de esa tecnología en la em
presa mexicana es Brivé Soluciones, que tiene como CEO a
Genaro Hurtado, que a través de procesos digitales en sólo
25 minutos puede procesar una solicitud de empleo para
identificar a los postulantes más aptos con reducciones de
costos significativas para sus clientes.

El uso de la IA permite además reducir la rotación de per
sonal, algo muy valorado en industrias como la manufactura,
además que baja de manera significativa los tiempos de
respuesta para el candidato que busca el empleo, por lo que
funciona sobretodo en la contratación de puestos operativos.

Genaro Hurtado participó en el 58 Congreso de la AMEDIRH
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donde se abordó, entre otros temas,
el reto que tienen lasorganizaciones
para reclutartalento, pero también en
retenerlo, en el entendido que cada
año las empresas erogan recursos
sustanciales para capacitar al per
sonal.

Brivé Soluciones desde 2019 ha

integrado componentes de IA en sus
servicios de selección c!e personal.

LA RUTA DEL DINERO

En lo que significa una señal que las tasas de interés altas
seguirán ai menos durante todo 2024, el Banco de México,
que tiene como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja, dijo
el viernes que tanto la inflación general como la subyacente
podrían converger hacia la meta de 3 por ciento anual hasta
el segundo trimestre de 2025, cuando todavía hace unos
meses se pensaba que ese movimiento descendente podría
ciarse en el último trimestre ele 2024... Fundación Misión de

Doña Margarita de Corporación Rica, que dirige Miguel Ángel
Guizado.y la cadena comercial OXXO alcanzaron una alianza
con el objetivo de beneficiara personas de la tercera edad. Es
por ello que inaugura ron el Primer Centro de Capacitación para
Adultos Mayores en Cuautla, Morelos, de forma que hombres
y mujeres podrán perfeccionar sus habilidades digitales y
tecnológicas necesarias para enfrentarse al mundo laboral
contemporáneo. Desde 1999, esta fundación ha capacitado a
más de 24 mil mujeres en sus dos sedes de Cuautla, Morelos,
y Pachuca, Hidalgo como parte clel sistema CocaColaTOEl
presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que
la calificadora Standard & Poor's ha elevado la calificación

crediticia clel municipio a Mx AAA, la máxima calificación
otorgada a un gobierno local en México... Los mercados siguen
atentos a la huelga clel sector automotriz en Estados Unidos
que cumple quince días y se ve como una amenaza para los
exportadores mexicanos.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

La bonanza del Sistema Por

tuario Nacional, clave para
la integración del comercio
internacional del país, enfrenta
hoy desafíos que trascienden
las olas del océano. Reciente

mente, algunas esferas guberna
mentales estatales y empresas
paraestatales han mostrado
interés en la administración de

importantes puertos federales
en ambos litorales del territorio

nacional, lo que a ojos de analis
tas, pone en vilo la arquitectura
legal y la eficiencia logística
que ha caracterizado a dicha
estructura desde 1993. Un caso

emblemático es el del puerto
de Progreso, Yucatán, donde el
gobernador Mauricio Vila Dosal
ha logrado el aval del Congreso
del Estado para comprometer
recursos fiscales superiores a
los 3 mil millones de pesos. De
acuerdo con lo informado por
el dirigente, estos fondos están
destinados al dragado, relleno, y
construcción de una plataforma
con el fin de expandir la capaci
dad portuaria, además de obras
complementarias y adquisición
de equipamiento.

Un giro preocupante es
la intención de obtener una

adjudicación directa federal
para administrar y operar esta
expansión, un traspaso de com
petencias que desafía la Ley de
Puertos vigente. El Sistema Por
tuario Nacional, que desde este
sexenio se rige bajo el mando de
la Secretaría de Marina, a cargo
del almirante José Rafael Ojeda
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Durán, y que se encuentra bajo
el amparo de esta norma, ha
sostenido una administración

predominantemente federal, la
cual reserva a las autoridades

de la entidad solo la gestión
de puertos donde no existen
instalaciones federales. Esta

disposición legal busca asegurar
una planificación y ordenamien
to homogéneo, crucial para la
competitividad y el desarrollo
económico del país; sin embar
go, la injerencia estatal directa
en la administración portuaria
federal, sin los procedimientos
legales correspondientes, podría
desdibujar estas fronteras opera
tivas y legales.

Y esto lo menciono porque
uno de los pilares de la Ley de
Puertos es la transparencia en
la otorgación de concesiones y
cesiones mediante concursos

públicos. La aspiración de Yuca
tán de obtener una adjudicación
directa pone en tela de juicio
la legalidad y la competencia
económica, y con el potencial
efecto de vulnerar la certeza

jurídica de los inversionistas y
de las mismas administracio

nes portuarias federales. Esta
tendencia, según se rumora, co
mienza a replicarse en puertos
como Tampico, Altamira, Vera
cruz, y Manzanillo, lo que podría
presagiar un debilitamiento del
hasta ahora robusto sistema

portuario nacional.
Desde 1993, cuando se pro

mulgó la ley vigente, el sistema
portuario mexicano consiguió
atraer a actores privados que,
actualmente representan más
del 80 por ciento de la inversión
total en puertos, según datos del
Instituto Mexicano del Transpor
te, dirigido por Alberto Mendoza
Díaz. La entrada de estos actores

ha impulsado una moderniza

Durán, y que se encuentra bajo
el amparo de esta norma, ha
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predominantemente federal, la
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de puertos donde no existen
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disposición legal busca asegurar
una planificación y ordenamien
to homogéneo, crucial para la
competitividad y el desarrollo
económico del país; sin embar
go, la injerencia estatal directa
en la administración portuaria
federal, sin los procedimientos
legales correspondientes, podría
desdibujar estas fronteras opera
tivas y legales.

Y esto lo menciono porque
uno de los pilares de la Ley de
Puertos es la transparencia en
la otorgación de concesiones y
cesiones mediante concursos

públicos. La aspiración de Yuca
tán de obtener una adjudicación
directa pone en tela de juicio
la legalidad y la competencia
económica, y con el potencial
efecto de vulnerar la certeza

jurídica de los inversionistas y
de las mismas administracio

nes portuarias federales. Esta
tendencia, según se rumora, co
mienza a replicarse en puertos
como Tampico, Altamira, Vera
cruz, y Manzanillo, lo que podría

presagiar un debilitamiento del
hasta ahora robusto sistema

portuario nacional.
Desde 1993, cuando se pro

mulgó la ley vigente, el sistema
portuario mexicano consiguió
atraer a actores privados que,
actualmente representan más
del 80 por ciento de la inversión
total en puertos, según datos del
Instituto Mexicano del Transpor
te, dirigido por Alberto Mendoza
Díaz. La entrada de estos actores

ha impulsado una moderniza

ción palpable en infraestructura
y equipo, y ha catapultado el
rendimiento operativo de dichos
recintos a estándares internacio

nales. Por ejemplo, en algunos
de ellos, el manejo de contene
dores ha alcanzado eficiencias

comparables con terminales de
países desarrollados.

En el contexto de la matriz de

cifras presentada este año por
la SEMAR, el período de enero
a agosto de 2023 muestra una
evolución mixta en el comercio

portuario. La carga importada
experimentó un aumento del

2.5 por ciento, al alcanzar un
total de 85 millones 945 mil 852

toneladas, lo que representa un
papel fundamental en el comer
cio internacional. Sin embargo,
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2.5 por ciento, al alcanzar un
total de 85 millones 945 mil 852

toneladas, lo que representa un
papel fundamental en el comer
cio internacional. Sin embargo,
las exportaciones registraron
una disminución del 6.6 por
ciento en comparación con el
año anterior, al situar la carga
exportada en 70 millones 655
mil 733 toneladas. Así, la incur
sión de intereses estatales en la

administración portuaria, sin el
debido marco legal y la visión
estratégica que ha prevalecido,
puede sembrar incertidumbre

en un sector que es la piedra an
gular de la economía mexicana.
A medida que nuevos desafíos
y oportunidades se ciernen
sobre el horizonte, mantener la
transparencia, la legalidad y la
eficiencia operativa en nuestros
puertos será imperativo para
garantizar la competitividad
sostenible de México en el esce

nario comercial global.

Voz en Of f

Armatura hace oficial su llegada
a México, y al mercado Latinoa
mericano. Con sede en Atlanta,
Georgia, Estados Unidos, esta
empresa cuenta con centros de
investigación y desarrollo en
su cuartel general en Estados
Unidos, y uno más en la India,
siendo un proveedor líder a
nivel mundial de soluciones de

control de acceso biométrico

multimodal altamente avan

zado. Hace cinco años, esta
empresa se constituyó como
una marca independiente
especializada en el desarrollo de
sistemas de control de acceso,
teniendo como pilares la ciber
seguridad, alta disponibilidad
de servicios y el aceleramiento
en la adopción de tecnologías de
última generación como creden
cialización móvil. En México,
tiene presencia desde 2022,
donde un equipo especializado
de ejecutivos se dio a la tarea de
identificar las necesidades del

mercado en temas de control

de acceso de alto nivel, por ello
hoy se dice lista para ofrecer
soluciones para proteger desde
una puerta en un área restringi
da de una embajada o edificio
gubernamental, hasta bóvedas
bancarias, celdas en centros pe
nitenciarios, estacionamientos,
entre otros...

en un sector que es la piedra an
gular de la economía mexicana.
A medida que nuevos desafíos
y oportunidades se ciernen
sobre el horizonte, mantener la
transparencia, la legalidad y la
eficiencia operativa en nuestros
puertos será imperativo para
garantizar la competitividad
sostenible de México en el esce

nario comercial global.

Voz en Of f
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empresa cuenta con centros de
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siendo un proveedor líder a
nivel mundial de soluciones de

control de acceso biométrico

multimodal altamente avan

zado. Hace cinco años, esta
empresa se constituyó como
una marca independiente
especializada en el desarrollo de
sistemas de control de acceso,
teniendo como pilares la ciber
seguridad, alta disponibilidad
de servicios y el aceleramiento
en la adopción de tecnologías de
última generación como creden
cialización móvil. En México,
tiene presencia desde 2022,
donde un equipo especializado
de ejecutivos se dio a la tarea de
identificar las necesidades del

mercado en temas de control

de acceso de alto nivel, por ello
hoy se dice lista para ofrecer
soluciones para proteger desde
una puerta en un área restringi
da de una embajada o edificio
gubernamental, hasta bóvedas
bancarias, celdas en centros pe
nitenciarios, estacionamientos,
entre otros...

en un sector que es la piedra an
gular de la economía mexicana.
A medida que nuevos desafíos
y oportunidades se ciernen
sobre el horizonte, mantener la
transparencia, la legalidad y la
eficiencia operativa en nuestros
puertos será imperativo para
garantizar la competitividad
sostenible de México en el esce

nario comercial global.

Voz en Of f

Armatura hace oficial su llegada
a México, y al mercado Latinoa
mericano. Con sede en Atlanta,
Georgia, Estados Unidos, esta
empresa cuenta con centros de
investigación y desarrollo en
su cuartel general en Estados
Unidos, y uno más en la India,
siendo un proveedor líder a
nivel mundial de soluciones de

control de acceso biométrico

multimodal altamente avan

zado. Hace cinco años, esta
empresa se constituyó como
una marca independiente
especializada en el desarrollo de
sistemas de control de acceso,
teniendo como pilares la ciber
seguridad, alta disponibilidad
de servicios y el aceleramiento
en la adopción de tecnologías de
última generación como creden
cialización móvil. En México,
tiene presencia desde 2022,
donde un equipo especializado
de ejecutivos se dio a la tarea de
identificar las necesidades del

mercado en temas de control

de acceso de alto nivel, por ello
hoy se dice lista para ofrecer
soluciones para proteger desde
una puerta en un área restringi
da de una embajada o edificio
gubernamental, hasta bóvedas
bancarias, celdas en centros pe
nitenciarios, estacionamientos,
entre otros...
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¿como inicia
Geely ventas en
México? Abrirá

100 dsTriDuicioras
TAQUIMETRO

Guillermo Lira

Las empresas chinas han llega
do al país; dentro de ellas hay ta
maños regionales, mundiales y
lo que podríamos considerar
globales en distintas industrias.
Una variable que considerar es
qué empresa llega a México y
qué tan potente puede ser en el
mercado. Esta semana pude
platicar con los ejecutivos de
Geely; le puedo decir que llevan
más de un año investigando, vi
sitando, analizando y hasta ca
lificando cómo deben entrar al
mercado mexicano. Si usted ve
cerca de su domicilio u oficina
una nueva concesionaria que
en el copete diga Geely, es por
que van a abrir 30 nuevas de
aquí a diciembrey seguirán para
completar 100 en el país. En rea
lidad, en ese copete, la marca
que usted ve se llama Zhejiang
Geely Holding Group; algunos
le llaman Geely Holding y re
presenta un grupo automotriz
que es dueño de muchas mar
cas internacionales de renom
bre. A pesar de haber sido fun
dada en 1986, de las primeras en
China y joven según las que se
fundaron en Occidente en prin
cipios del siglo pasado, hoy ha
crecido a tal grado que vende
más de 2.3 millones de vehícu
los al año. En 2002 registró esa
cifra. De la pura gama de Geely
colocó 1.4 millones, pues tam
bién el grupo es dueño de una
marca que se maneja aparte,
que no tiene estrategia común
y que opera en México, es Vol
vo, que por cierto vendió poco
más de 615,000 unidades el año
pasado. En su portafolio auto
motriz, pues tiene varios otros
giros, cuenta con otras marcas
como Polestar, Lotus, London
Electric Vehicle Company—sí,
la que hace los taxis ingleses—
y otras más. Es decir, su huella
de ventas es muy ampia Cuen
ta con un aproximado de 18
plantas automotrices por todo
el mundo, tanto en China como
en Sueda, Bélgica, Londres y Es
tados Unidos. Además, cuenta

con centros de investigación y
diseño en Shanghái, Hang

zhou, Ningbo, Gotemburgo, In
glaterra, California y Frankfiirt,
donde trabajan a diario 30,000
ingenieros en el desarrollo e in
novación de sus productos.

Inician con Coolray
yGeometryC
En México la veremos llegar en
noviembre y por ahí nos ente
ramos de que tendrán una pre
venta para este año, estar entre
gando ya por varias semanas fi
nales vehículos a clientes con
distribuidoras nuevas. Los dos

vehículos son, por un lado, el
Geely Geometry C año modelo
2024,100% eléctrico, aún por
definir más especificaciones,
otorgará un rango de 485 kiló
metros por carga completa. Y el
Coolray es a gasolina, un crosso
ver con un motor 1.5 litros tur
bo de 172 caballos de potencia,
una caja de doble embrague de
siete velocidades, con un dise
ño moderno, firma lumínica y
luces LED, precisamente en
uno de los segmentos de más

competencia en el país, pero no
sabremos exactamente cómo lo

hará hasta saber su precio en oc
tubre o posiblemente noviem
bre que inicien las ventas. Para
su plan de negocios, ya están lis
tos 12 grupos de concesionarias
en México, 37 nuevas agencias
en el año en 20 ciudades, para
cubrir 60% del mercado y el
otro 40% seguramente en 2024
con la velocidad que llevan. Y
para contar con una estrategia
firme en servicio y partes, fir
maron un acuerdo con uno de

los principales grupos de men
sajería del mundo para hacer lle
gar en máximo tres días a cual
quier lugar del país la parte ne
cesaria. Así, llega no solo una
nueva marca, sino la empresa
grande de un consorcio de al
cance global.

Lee la columna completa en: Éj¡Hfk
www.publimetro.com.mx mmj
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Propuestas para debatir
ahora en Infonavit
Esta semana Se llevará a caho el 3er Congreso del Sector fie los

Trabajadores del Infonavit. Su líder nos externó dos propuestas
que se pondrán sobre la mesa los próximos días: comprar reser
va territorial y aumentar el monlo máximo del crédito actual.
La reserva se destinaría a la construcción de vivienda, econó

mica y de interés social, de la que; está escaseando en México
y que los desarrollaríores ya no están edificando por falta de

terrenos propicios con infraestructura como agua y luz, drenaje y con vías
fie comunicación o cerca, de.
Y aumentar el monto máximo fiel crédito tiene que ver con la situación

actual en la que a. los trabajadores no les alcanza para comprar ni casa, ni
ríepa, ni ningún hogar, porque los precios Se han increnieniado mucho.
Hoy el crédito tradicional hipotecario que otorga Infonavit es hasta 2 millo

nes 595 mil 491.81 pesos;.pero dependerá de I ti capacidad de pago. Ahora que
en ciudades como la de México, apenas podría alcanzar para algo si hubiera
depa S de ese precio, pero la mayoría lo rebasa ti
Se trata del manejo de la autonomía del organismo, y por supuesto, del

manejo fie los recursos que los sectores antes mencionados siempre han
considerado, representan una "tentación" para que el sector gobierno quiera
usarlos a su manera.
Por ello, las declaraciones de "los recursos del Infonavit son de los traba

jadores" por lo cual éstos actualmente se pueden usar para compra de una
vivienda, incluso de un terreno y la construcción en éste fie la. casa, o bien,
retirarlos en el momento de la jubilación.
Pero sólo para ciegos pasan desapercibidos los intentos de querer manejar

esos recursos por parte del gobierno para fines incluso de programas sociales
o populistas.
Interesante el debate que se abre en este fin ríe año y en realidad en este

fin fie aríministración,

POR CIERTO
Muy interesantes eventos esta semana, ya que el Notariatlo realiza en línea

una .actualización ríe sus compromisos, ríe su capacitación y plantea objetivos
sobre la Vivienda, y, por otra parte, también se llevan a cabo el X Congreso
Internacional del Colegio de Arquitectos de Ciudad de México y Sociedad
de Arquitectos Mexicanos el ¡cónico CamSam quedifiera Rodolfo Sánchez
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Zaragoza con una gran paxticipación ríe la. Vicepresidenta Adriana Valríésy
que ahorría temas coy tintúrales y llenos fíe reflexión, ríe nuevos proyectos,
incluso certificados por parte del sector privado y fie sector gobierno, y con
propuestas ríe sustentabilidarí y fie residencia ante los nuevos retos sociales.
PREGUNTA
Opina:
¿De cuánto necesitas t u crédito Infonavit pata quete alcance para, comprar

tit casa, depa o terreno?

«Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres

Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com

Estos, no obstante, serán algunos de los temas que se
debatan en estos tiempos, pero están sobre la mesa.
Otros también muy interesantes y aunque.tienen
que ver con el origen del Instituto que dirige Carlos
Martínez Velázquez serán motivo de gran discusión
por parte también de los otros dos sectores: Sector
Empresarial con su dirigente Carlos Gutiérrez Rui/y
Sector de los Trabajadores con Mario Macías Robles
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Soflpos: inclusión
financiera e inversiones

en un solo lugar
La educación financiera en México ha. tenido diversos y

complejos problemas para poder avanzar, desde elemen
tos geográficos, diferencias sociales, falta ríe recursos, etc.
Sin embargo, en los últimos: años un tipo ríe organismo
financiero se ha encargado fie poco a poco ir reduciendo
las brechas y acercar servicios financieros a comunida
des que han sido marginadas por la banca tradicional,

hablo fie las sociedades financieras populares, Sofipos.
Las Sofipos son instituciones financieras que se han conven ido

en un componente crucial del sistema financiero én varios países,
especialmente en México operan bajo los estatutos de la Comisión
Nacional Ranearía y ríe Valores, Estas entidades se enfocan en ofrecer
servicios financieros a personas y empresas que, a menudo, no tienen
acceso a la banca tradicional. Su objetivo principal es fomentar la
inclusión financiera y promover el ahorro y la inversión en comuni
dades que de otra manera estarían excluidas del sistema financiero.

Las Sofipos desempeñan un papel fundamental al brindar acceso
a servicios financieros a segmentos ele la población que normalmente
no serían atendidos por los bancos convencionales. Esto contribuye;
a la inclusión financiera y al empoderamiento económico de miles
ríe personas y pequeñas empresas.

Por si fuera poco, las Sofipos ofrecen opon unidades de inversión
interesantes para aquellos que buscan diversificar sus carteras. Al
invertir en Sofipos, los inversionistas puede11 apoyar proyectos loca
les y contribuir al desarrollo ríe sus comunidades mientras obtienen
rendimientos financieros. Las Sofipos a, menudo ofrecen tasas de
interés más al ract ivas en comparación con las inst i i liciones financie
ras tradicionales. Esto puede generar rendimientos sólidos para los
inversores, especialmente en un entorno dé tasas ríe interés bajas.
Agregar Sofipos a tu cartera ríe inversiones puede ser una excelente
manera ríe diversificar tus riesgos. Al no depender exclusivamente
de las acciones o bonos tradicionales, puedes proteger t u patrimonio
de la volatilidad del mercado.
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En este punto es importante mencionar que si piensas invertir en
alguna Sofipo en México, revises antes que cuente con la verificación
adecuaría, evito caer en fraudes, es muy sencillo, solo basta con buscar
en el Sistema del Registro dé Prestadores ríe Servicios Einancieros,
conocido mayormente como SIPRES, a través del sitio web ríeCon
dusel. ahí se encuentran enlistadas todas \ cada una ríe las Sofipos
en México que operan en regla.

Las Sofipos son una parte esencial fiel tejido financiero que pro
mueve la inclusión y el desarrollo económico én las comunidades
desatendidas. Además, ofrecen oporlunidades atractivas para los
inversionistas que buscan rendimientos SólidoS y una mayor ríiverSifi
cación ríe sus. can eras. Al considerar invertir en Sofipos, no solo pite
des aumentar tu patrimonio, sino también Contribuir al crecimiento
sostenible de tu región. Así que, la próxima vez que estés buscando
opciones de inversión, no te olvides ríe las Sofipos: pueden ser tu
puerta, de entrada al mundo ríe las finanzas.

Las pequeñas y medianas empresas (PyMES) son
motores clave de la economía en muchos países. Las
Sofipos proporcionan financiamiento a PyMES que
a nenudo luchan para obtener préstamos de los
bancos tradicionales debido a su falta de historial
crediticio o garantías. Esto ayuda a estimular el
crecimiento económico y la generación de empleo.
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Las tasas serán
altas por mucho
tiempo, olvídese
de la bolsa

l as señales de los bancos cenrfgtm son
claras y ios inversionistm deben entenderlas
para mflxmízftr sus inversiones y reducir sus

riesgos
las usted un inversionista que
q u i e re buenos re n ri i m i e n I os,
como lodos, pero que no está
dispuesto a tolerar riesgos excesi
vos, le leñemos buenas noticias.
Los mercados están en un

punto de inl lesión: es probable
que por mucho tiempo las lasas de interés
Sean alias, en México y én el mundo eniero.
Por lo lanío, es hora de que se olvide de

la bolsa fie valores al menos por un liempo,
o que cuando menos reduzca su cartera en
esa. opción, es decir reduzca su exposición
al riesgo.
De acuerdo con estas iencle.fic.ias, los mer

cados han dejado la fase TINA y se eslán mo
viendo de 11 \ \ a TAMA, las anteriores son
unas siglas que usan los inversionistas para

definir los ciclos del mercado y para, ajustar
lás mi leías.

11\ \ se define cuando no hay alternativas
de inversión reales fuera ríe la bolsa; 11 \.\
cuando conviene buscar alternativas y TAMA
cuando no vafe la pena asumir la volatilidad
de las acciones. Estamos, en la úliima fase.

Expertos: del Bank of America (BofA) seña
lan que es el inicio Iras comparar las rentabi
lidades del bono estadounidense a diez años,
el TNole, y del índice SPX earnings yielrl (el
S&P 500 con dividendos a 12 meses vista).
iegún sus cálculos, en los úli irnos meses,

el relorno del primero lia ido al alza I el del
segundo a la baja, lo que hace que estén muy
cerra de converger en 101110 al 5%. "Los tipos
de Estados Unidos Se verán probablemente
como una allernaliva a los activos de riesgo
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cada vez más airad iva", explican.
De esl a manera, en el primer escenario los

lipes fie interés no son lo sulicienteíiiente al
tos, sin embargo, los inversores se ven obliga
dos a posición ar su electivo para compensar
la inflación.

En esos casos los expertos de BofA abogan
por la deuda de mayor riesgo. En el segundo
escenario, las lasas de interés ya permiten no
asumir riesgos y acudir a los bonos, ya que la
rentabilidad que ofrecen hace que no merezca
la penaafroniar la volatilidad de las acciones.
Aflicionalmenie, los estrategas de la enti

dad creen que las lasas de interés van a subir
hasta el momento en que empiecen a ser do
lorosos, por lo que ven el relorno riel TNole
en el 5% (desde la franja actual fiel 4.54.6%).
Lo anterior debido a que la fortaleza

económica de Estados Unidos permite más
restricción, la. caída del mercado 110 ha sido
sustancial como para Irenara la Eed y no hay
los siilicienies recortes de tipos previstos pára
que las. acciones encuentren 1111 apoyo, lodo
esto inclina la balanza hacia los valores de
deuda gubernamentales en detrimento ele la
bolsa.
Es así como el cambio de una lase » otraini

ció desde la semana pasada,En ese entonces
la última reunión de la Reserva Eederal (Eed)
dejaba claro que las tasas alias durarían más
liempo, extendiéndose así el ciclo monetario.
Y esta situación acabará desencadenando, el
1 rasva.se hacia los act ivos de bajo riesgo, como
los bonos.

Incluso, los inversores institucionales han

acumulado su mayor posición en estos va
lores desde 2004. BofA 110 está solo con la
predicción del TNole rentando 1111 5%. Los
analistas de l\( ¦ también ponen sobre la mesa
este extremo, como lo han hecho BlackRook

0 Pershing Square Capital en su momento.
Incluso en Morgan Slanley coinciden con

ese cambio de contexto. Antes de la úliima
reunión de la Eed, los inversores creían que
el ciclo restrictivo Se terminaría rápido y, sin
embargo, tras la c.ila han empezado a asumir
que los lipos altos van a permanecer durante
añoS.

Los altos niveles de tasas invitan a adoptar
estrategias armas, debido a que los alionado
res ya 110 pueden recurrir a la inversión pasiva
y si se mantienen en renta variable tendrán
que ser muy selectivos. E11 estos momentos
la bolsa es menos atractiva que la renta fija, y
1 a 111 b i én 111 as se g u ra.
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